
clima & tempo
Sertão

32o Máx.
23o  Mín.

35o   Máx.
21o  Mín.

37o   Máx.
23 o  Mín.

Fonte: INMET

LitoraL

Altura
0.3m

Moeda
DÓLAR    R$ 2,081 (compra) R$ 2,081 (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 2,070 (compra) R$ 2,190 (venda)
EURO   R$ 2,699 (compra) R$ 2,700  (venda)

Informações úteis para a semana:Cariri-agreste

Marés Hora

Fonte: Marinha do Brasil

ALTA

ALTA

13h47

01h21

2.1m

2.1m

baixa

baixa

19h54

07h30

0.5m

0.6m

l Emlur realiza hoje mutirão de limpeza nas praias do litoral pessoense

l Alcântara e Officina do Choro são atrações do Sabadinho Bom 

l Emboladores de coco se apresentam hoje na Praça da Bandeira, em CG

l Onze municípíos da PB recebem mutirão de documentação na segunda-feira

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Ano CXIX
Número 257

R$ 1,00

R$ 160,00

Assinatura 
anual
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Altura

Temperatura 
ultrapassa os 
38o no Sertão 
paraibano

Peça Sonhos de 
Dó Ré Mi encerra 
temporada no 
Lima Penante

Banda Hazamat 
é atração de 
hoje do projeto 
Corredor Cultural

FOTO: Evandro Pereira

Inca prevê 1,5 mil novos casos 
de câncer de pele na Paraíba

A Paraíba deve fechar 2012 
com 1,5 mil novos casos de 
câncer de pele, aponta o Insti-
tuto Nacional do Câncer. Para 
conscientizar a população,  mé-
dicos voluntários participam 
hoje da campanha de preven-
ção à doença. PágINA 9

PágINA 24

PágINA 15

PágINA 5

PágINA 8

Cerca de 300 mil pessoas de várias partes da Paraíba vão acompanhar 
hoje a Romaria da Penha, uma tradição religiosa de 249 anos. PágINA 13

Romaria de fé na capital

O Produto Interno Bru-
to (PIB) da Paraíba cresceu 
10,3%, o maior da região 
Nordeste, cuja média foi 
7,2%. É o que revela um es-
tudo divulgado ontem pelo 
Ideme. No ranking nacio-
nal, a Paraíba teve o sexto 
melhor índice. PágINA 17

PIB da Paraíba 
registra a maior 
alta do Nordeste, 
aponta o Ideme

EcOnOmia

A CBF demite Mano 
Menezes da Seleção, 
mas substituto 
só em janeiro

FOTOS: Divulgação

A equipe do Programa Ci-
dadão visitou 13 comunidades 
quilombolas da Paraíba. Foram 
emitidos documentos com cer-
tidões de nascimento e carteira 
de identidade. PágINA 15

Governo emite 
1.276 documentos 
para comunidades 
quilombolas

ciDaDaniaMano caiu!Os preços de produtos de  
material de construção che-
gam a variar 278,4% em João 
Pessoa. É o que revela uma 
pesquisa divulgada ontem 
pelo Procon-JP.  PágINA 4

Preço de material 
de construção 
varia em até 278% 
na capital

PESquiSa

A campanha “Violência 
contra a mulher. Denuncie, 
você não está sozinha” está 
sendo desenvolvida pelo 
Governo do Estado até o 
próximo dia 10.   PágINA 10

Estado realiza 
ação intensiva de 
combate à violência 
contra mulheres

camPanha

O governador Ricardo Cou-
tinho inaugurou ontem as 
obras de pavimentação da 
rodovia PB-051, ligando o mu-
nicípio de Caldas Brandão ao 
distrito de Cajá. PágINA 26

Inaugurada nova 
pavimentação
da PB-051, em
Caldas Brandão

ESTRaDaS
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Assoladas pela seca, cento e no-
venta e seis cidades paraibanas vi-
vem hoje em estado de emergência. 
Ontem, o governador Ricardo Couti-
nho, adotando medidas sem as quais 
o quadro de calamidade em muito 
se acentuaria, decretou a prorroga-
ção do período emergencial em 25 
municípios que hoje são duramente 
atingidos pelos efeitos da estiagem. 

O Governo da Paraíba, dentro 
das limitações que lhe são impos-
tas, inclusive com a redução dos 
recursos do Fundo de Participação 
dos Estados, tem feito a sua parte, 
desenvolvendo programas que vão 
desde a distribuição de água em 
carros-pipas para consumo humano 
até a doação de ração animal para os 
rebanhos que, a olhos vistos, estão 
se dizimando. 

Providências idênticas têm sido 
adotadas por outros governadores 
do Nordeste. Afinal, a calamidade é 
de caráter regional e afeta milhões 
de brasileiros que, sem água, não 
têm mais como sequer pensar em 
produção agrícola. A queda na pro-
dução de grãos no Semiárido nor-
destino já supera os 80%. Para se 
ter uma ideia da gravidade da situ-
ação, a produção de milho nos Esta-
dos da Paraíba, Rio Grande do Norte 
e Ceará sofrerá redução este ano, em 
comparação com 2011, de mais de 
90 por cento. 

Várias famílias já abandonaram 
suas casas e roças e foram para as 

áreas urbanas. Parte dos animais, 
base econômica de muitas delas, 
foi perdida. Há casos de cidades es-
palhadas pela região que não têm 
qualquer fonte de água há mais de 
um mês. E tudo isso ainda mais se 
agrava com as previsões de que a 
seca deverá continuar castigando o 
Nordeste no ano de 2013. Em alguns 
pontos da região, é possível que 
chova em janeiro, mas num volume 
bem abaixo do necessário para uma 
eventual reversão desse quadro. 

Na avaliação dos especialistas, 
a solução para o problema da seca 
deve ser baseada em medidas de 
convívio com as condições climáti-
cas características da região. Não 
serão grandes obras que apontarão 
o fim do sofrimento da população 
afetada. Mas a questão agora não é 
discutir se em relação à seca o verbo 
a ser empregado deve ser conviver 
e não combater. O que realmente 
importa é o que fazer neste quadro 
de emergência. Como minorar, com 
ações, o sofrimento de milhões de 
brasileiros.

Não seria o caso, por exem-
plo, de o Governo Federal decretar, 
ele mesmo, emergência em todo o 
Nordeste? Ou, quem sabe, transfe-
rir provisoriamente para a região a 
sede de alguns ministérios ligados a 
esta questão?

O problema da seca não é do 
Nordeste, é do Brasil. E assim deve 
ser encarado.

Kleber Mendonça Filho e Mar-
celo Gomes têm vários pontos em 
comum:cineastas, pernambucanos, 
passaram bom tempo na Inglaterra, 
são extremamente cavalheiros,  efi-
cientes, bem-humorados, tranquilos, 
e têm 44 e  49 anos. Fiz teste com os 
dois – a convite deles -e participei 
de seus filmes O Som ao Redor e Era 
uma vez eu, Verônica, os primeiros 
a abordar a classe média urbana, 
contemporânea, nordestina, ambos 
rodados no final de 2010 e lançados 
agora, em 2012, coincidentemente 
com enorme sucesso.

As semelhanças param aí. O 
Som ao Redor é o primeiro longa de 
Kleber. Era uma vez eu, Verônica é o 
terceiro do Marcelo. O Som ao Redor 
tem 131 minutos e é aberto – em 
cinemascope - para todo um ambien-
te do Bairro de Setúbal, com vários 
personagens significativos, dos quais 
um é o meu, nenhum, na verdade, 
protagonista. Já os closes predomi-
nam nos 91 minutos de Era uma vez 
eu, Verônica, a narrativa toda fechada 
na jovem vivida por Hermila Guedes, 
que domina, absoluta, todas, todas as 
sequências da película que se passa 
em Boa Viagem. Isso faz com que o 
trabalho de Marcelo tenha foco defi-
nitivamente feminino, enquanto o de 
Kleber é preponderantemente mascu-
lino, o que não impede que seu filme 
– pela extensão –se detenha bastante 
na problemática de uma jovem dona 
de casa, Bia – interpretada por Maeve-
Jinkings - tão sexualmente insatisfeita, 

quanto Verônica, que transa livremen-
te, sofre pela incapacidade absoluta 
de amar qualquer homem, fora José 
Maria, seu pai. 

Pedro Freire, que preparou o 
elenco para o Marcelo, viu os dois 
filmes no Festival de Brasília e disse 
que esse José Maria, de Era uma vez, 
nada tem do seu Francisco, de O Som, 
e que nenhum dos dois tem nada a 
ver comigo. Foi o resultado maior – 
no que se refere a mim – das diferen-
ças entre os dois grandes cineastas. 
Lacca e Amanda, que me prepararam 
para o filme de Kleber, tornaram o 
velho que vivi um vilão originalís-
simo, tão ousado quanto gozador.  
Como os dois  filmes terminam com a 
iminência de minha morte -que vem 
de fora, no de Kleber, e de dentro, no 
de Marcelo -, foi grande o trabalho 
que dei ao Pedro Freire pra descons-
truir o que Amanda e Lacca haviam 
feito, pois ele teve de me reduzir os 
gestos, tirar-me as gargalhadas, ges-
tos amplos, voz alta, transformando 
o grande extrovertido num emérito 
introvertido sempre a um átimo das 
lágrimas. Claro que minha experi-
ência nos dois filmes  foi - por isso 
mesmo - apaixonante. 

Kleber e Marcelo são, neste mo-
mento, a linha de frente do cinema 
brasileiro. Gêmeos pela geografia e 
pelo momento histórico, têm caracte-
rísticas tão definidas quanto Van Gogh 
e Gauguin ou Monet e Manet. Por isso 
foi tão magnífico trabalhar com eles. 
Caramba, como foi.     

O desapreço que a polícia fardada 
tem pela população paisana pôde ser 
visto nas imagens democratizadas na 
Internet que mostram um PM de Santa 
Catarina brutalizando uma jovem torce-
dora de futebol. Ela nada mais fizera que 
participar de sua torcida, talvez a torcida 
do time rival do policial. E mais que ela 
fizesse, o policial não tinha o poder de 
tratá-la com desrespeito e violência.

Essa arrogância e prepotência das 
forças fardadas no Brasil vêm da ditadu-
ra militar, quando a farda era represen-
tação de poder. Naquele tempo a farda 
tudo podia, até matar. A farda prendia, 
batia, violentava, torturava,matava, e não 
dava nada, nem inquérito. A ditadura 
acabou, mas a farda continuou prenden-
do, torturando, matando. Os meios de 
comunicação visuais mostram o abuso. 
Ainda bem que o fim da ditadura trou-
xe a liberdade de imprensa –a verdade 
democratizada.

Há casos em que a farda é usada 
como equipamento de tortura e morte. 
É o exemplo dos coturnos, usados para 
chutar a vítima já inerme, chutar até 
a morte. Os militares chamam a esse 
equipamento de “pé preto”. Só serve para 

chutar os paisanos. Porque, para correr 
atrás de um ladrão, o pesado coturno 
não serve. Todo policial deveria usar 
tênis, para melhor correr atrás do delin-
quente. Mas quem corre atrás de quem 
foge é a bala.

A farda é um diferencial que gera um 
espírito de corpo, um sentimento de so-
lidariedade entre os que a usam, mas, ao 
mesmo tempo, cria um diferencial entre 
quem usa e quem não usa. Assim, o cida-
dão paisano, o civil, é visto numa condição 
de inferioridade pelo cidadão fardado. É 
de se perguntar se o cidadão fardado se 
considera cidadão, ou um supercidadão, 
acima do bem e do mal.

Lembro-me de Luís Carlos Prestes 
numa palestra que pronunciou no tempo 
das Diretas-já. “O importante é organizar 
o povo” – dizia ele. “Organizar o povo em 
associações de bairro, de mães, de estu-
dantes, de trabalhadores, de cidadãos”. 
Pois o povo organizado, e mobilizado, 
deve e precisa se manifestar diante do 
abuso dos representantes da autoridade. 
O povo é o poder mais forte, ainda que 
reduzido pelo Estatuto de Desarmamento 
– que veio extremar a diferença entre o 
paisano e o fardado de pé preto.

Editorial

Um
Kleber e Marcelo

A seca é do Brasil

Pé preto

Prática adequada aos tempos 
atuais, alguns Tribunais de 
Contas estão impedindo novos 
gastos nos últimos 180 dias aos 
prefeitos que estão saindo. O 
objetivo é evitar eventuais pre-
juízos financeiros às próximas 
administrações que começam 
em janeiro. Uma medida preven-
tiva e salutar.
Alguns prefeitos derrotados, 
como uma forma de vingança, 
elevam os gastos, inventam con-
cursos, empregam e deixam um 
cenário de terra arrasada para o 
sucessor, ignorando o cumpri-
mento da Lei de Responsabilida-
de Fiscal. A prevenção evita ou 
minimiza essa irresponsabilidade 
com o dinheiro público.

Veja só o exemplo do mal que a 
guerra fiscal provoca em estados 
de economias menores. O Banco 
Itaú, que gerencia o cartão de 
crédito Hipercard, pretende 
transferir a sede da administra-
dora da bandeira de Recife para 
um município paulista. Basta  
que ele ofereça uma alíquota 
de ISS inferior aos 5% cobrados 
pela capital pernambucana.

É de causar inveja aos brasileiros. 
Enquanto aqui ainda há dúvida so-
bre taxa positiva de crescimento, o 
Chile teve seu PIB elevado em 5,7% 
no terceiro trimestre de 2012, 
fechando 5,6% durante o ano. 
Quase todos setores da economia 
acusam crescimento, sobretudo, a 
mineração e consumo interno.

A Cooperativa de Anestesio-
logistas da Paraíba – Coopa-
nest-PB, já não integra a rede 
de prestadores da Unimed 
de João Pessoa. Resta saber 
se, com o rompimento,  o 
atendimento ao cliente será 
mantido no mesmo nível pela 
Unimed.

É bom o setor de “Pequenas Câmaras & Grandes Negócios”  não abusar. O Plenário 
do Tribunal Superior Eleitoral, por unanimidade, reafirmou sua jurisprudência, no 
sentido de que o pagamento indevido a vereadores, a título de participação em 
sessões extraordinárias, constitui irregularidade insanável, que atrai a  inelegibi-
lidade prevista no art. 1º, inciso I, alínea g, da Lei Complementar nº 64/1990.

Quem pensa que o ministro Joaquim 
Barbosa esgotou o seu saco de “mal-
dades” incorre em equivoco. Minutos 
antes de ser empossado presidente 
do Supremo Tribunal Federal, ele libe-
rou para pauta de julgamento do ple-
nário o processo movido pela OAB que 
contesta o pagamento de aposenta-
doria vitalícia a ex-governadores.
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A revolução digital faz mais 
uma baixa nos costumes. A 
partir de janeiro, a Paraíba, a 
exemplo de outros Estados, 
não receberá mais a edição 
impressa do Jornal do Com-
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de Recife. Nem para assinan-
tes, alguns com mais de 30 
anos de fidelidade. Somente 
será comercializada a versão 
digital. 
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Luciano Freitas 
Padre

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com
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EXCLUSIVO

udo começou quando a embarcação liderada pelo 
português Sílvio Siqueira enfrentou uma grande 
tormenta, naufragou e seus tripulantes ficaram à 
deriva em alto mar. Diante do perigo, o português 
pediu a Nossa Senhora da Penha que o ajudasse 
e, caso fossem salvos, no local da terra onde ele 
pisasse novamente, seria construído um santuário 
em homenagem à santa. Assim foi construído em 
1763 o Santuário de Nossa Senhora da Penha, 
cuja tradicional Romaria, que leva milhares de 
fiéis, completa hoje 249 anos. O padre Luciano 
Freitas, da paróquia Nossa Senhora do Perpétuo 
Socorro, no Altiplano Cabo Branco, à qual a 
paróquia de Nossa Senhora da Penha pertence, 
é o organizador das festividades, que leva nesta 
edição o tema “Maria, saúde dos enfermos, 
ajuda-nos a perseverar na fé e a construir a 
unidade”, numa referência ao tema da Campanha 
da Fraternidade 2012, cujo tema é “Fraternidade 
e Saúde Pública”. Na entrevista a seguir, o padre 
fala sobre o histórico da crença a Nossa Senhora 
da Penha e informa que a tradicional Romaria é 
realizada sempre no último fim de semana do mês 
de novembro. 

T

Uma caminhada de fé 
na Romaria da Penha

Há quanto tempo existe a de-
voção a Nossa Senhora da Penha? 

Essa devoção à Nossa Senho-
ra da Penha existe desde o ano de 
1763. Consta que o português Síl-
vio Siqueira, saía de uma região 
no estado do Pará, seguindo para 
a Europa, quando enfrentou uma 
grande tormenta e ocorreu um 
naufrágio, ficando a embarcação à 
deriva em alto mar. Então, ele fez 
uma promessa à Nossa Senhora 
da Penha dizendo que, caso sobre-
vivesse, no local da terra onde ele 
pisasse novamente, seria construí-
do um santuário em homenagem à 
santa. Após essa promessa ocorreu 
um milagre, onde ele e a sua tripu-
lação foram salvos e colocaram os 
pés novamente na terra exatamen-
te no local onde fica o Santuário da 
Penha que se chamava anterior-
mente Praia de Aratú, passando 
a ser chamada então de Praia da 
Penha.

Quem construiu o Santuário 
de Nossa Senhora da Penha?

Como havia prometido, Sílvio 
Siqueira retornou ao local e a cons-
trução do Santuário foi feita, tendo 
cravada até os dias atuais em sua 
parede voltada para o lado da pra-
ça, a data da sua fundação que é a 
de 1763. O Santuário paraibano é a 
terceira capela construída no Bra-
sil para Nossa Senhora da Penha. 
A primeira foi erguida em Vila Ve-
lha, na então Capitania do Espírito 

Santo, entre os anos de 1558 e 
1570. A segunda foi construída 

em 1635, pelo capitão Balta-
zar Abrel Cardoso, na Fregue-
sia de Irajá, Rio de Janeiro.

Quando nasceu a de-
voção a Nossa Senhora da 
Penha?

A devoção à Nossa Se-
nhora da Penha nasceu 

na França motivo 
pelo qual ela já 
foi e é chamada 
muitas vezes de 
Nossa Senhora da 

Penha de França. 
A paróquia do mu-

nicípio de Pitimbú, 
por exemplo, que é a 
segunda ou terceira 
mais antiga da Arqui-
diocese da Paraíba, se 
chama Nossa Senhora 
da Penha de França. 
Consta na história que 
um monge espanhol 
teria tido uma visão de 

Nossa Senhora da Pe-
nha, que é um nome que 

está relacionado a 
pedra, penhasco 

ou penhor. En-
tão, Penha vem 

dessa raiz que 
transmi-

te se-
guran-

ça, ou seja, de 
um lugar seguro. 
Então, quando 
uma pessoa faz 
uma promes-

sa à Nossa 
Senhora da 

Penha ela 

enfoca segurança de que vai ter 
seu pedido atendido. Uma das ca-
racterísticas na tradição de Nossa 
Senhora da Penha é de que o seu 
pedido será atendido com rapidez 

O que a Romaria de Nossa 
Senhora da Penha representa 
para os fiéis?

Para os fiéis significa gratidão 
a Deus pelas graças alcançadas. 
Não é pouco comum, durante a 
Romaria, as pessoas levando tijo-
los na cabeça, miniaturas de casas, 
partes do corpo confeccionadas 
em parafina ou outros tipos de 
materiais, entre outros onde eles 
expressam um sinal de gratidão a 
Deus de ter concebido algum be-
nefício em sua vida por interseção 
de Nossa Senhora da Penha. Essas 
peças, quando a Romaria chega ao 
Santuário, ficam guardadas na sala 
dos ex-votos.

O tema desse ano foi basea-
do em que?

O tema desse ano é “Maria, 
saúde dos enfermos, ajuda-nos 
a perseverar na fé e a construir a 
unidade”. Este tema está ligado a 
Campanha da Fraternidade 2012, 
cujo tema é “Fraternidade e Saú-
de Pública”. Esse é um tema muito 
bem-vindo e sábio porque a saúde 
pública está muito necessitada e, 
sobretudo é o povo mais simples 
e menos favorecido que enfrenta 
as dificuldades desta área. O tema 
também está ligado a questão de 
perseverá no ano da fé que o Papa 
Bento XVI, no mês de outubro últi-
mo, falou para as igrejas do mundo 
inteiro como o ano para se concen-
trar na fé de cada um e o tema ten-
tou fazer uma associação desses 
dois temas, o da campanha da fra-
ternidade e o do ano da fé.

Qual a expectativa de fiéis 
na Romaria e qual o tema desta 
edição?

Se nos orientarmos pela a Ro-
maria realizada no ano anterior, eu 
acredito que em torno de 700 mil 
pessoas devam fazer o percurso 
de 14 quilômetros, saindo da Igre-
ja de Lourdes, na Av. João Macha-
do, no Centro de João Pessoa, os 
romeiros passam pela Av. Pedro 
II, trevo universitário, principal 
avenida do bairro dos Bancários, 
passam pelo contorno da entrada 
do bairro de Mangabeira, e seguem 
pela pista que dá acesso à Praia da 
Penha.  A Romaria da Penha, que 
completa neste ano 249 anos, tem 
como tema “Maria, saúde dos en-
fermos, ajuda-nos a perseverar na 
fé e a construir a unidade”, numa 
referência ao tema da Campanha 
da Fraternidade 2012: “Fraterni-
dade e Saúde Pública”.

O que representa essa fes-
tividade religiosa para os habi-
tantes da Praia da Penha?

Tem um significado bastante 
importante porque a população 
da Praia da Penha é muito volta-
da para religiosidade, devoção 
popular, não é aquela devoção do 
teólogo com Deus ou pensando na 
tradição apostólica cristã, é uma 
devoção popular porque as pes-

soas se orientam para Deus atra-
vés de Nossa Senhora da Penha 
com as particularidades da sua 
vida no dia a dia que são as dores, 
sofrimentos, angústias, esperas e 
também a gratidão e confiança ex-
pressadas na sua forma de vida.

Como a Igreja Católica vê a 
devoção hoje dos fiéis?

A Igreja Católica vê a fé dos 
fiéis hoje com muito carinho e 
muita atenção de favorecer am-
bientes para que isso aconteça. A 
igreja não pode desprezar essas 
manifestações porque é típico 
dela preservar essas tradições 
religiosas e culturais. Nenhuma 
convicção religiosa deu ou dá 
tanta importância as manifes-
tações culturais quanto a Igreja 
Católica. Hoje nós sabemos que a 
literatura de elementos culturais 
mesmo dos povos antigos, ao lon-
go da história foram preservados 
e cultivados pela Igreja Católica.

Cite alguns fatos que mar-
cam a crença dos fieis durante a 
Romaria?

Em primeiro lugar, os 14 qui-
lômetros de caminhada não é pou-
ca coisa e, ainda por cima durante 
toda a madrugada. Então, podemos 
dizer que somente no ato de seguir 
todo o percurso da romaria já é um 
fato de fé e coragem cristã. Somado 
a isso também temos que destacar 
aqui que muitos fiéis fazem esse 
percurso de pés descalço e outros 
ainda levam consigo peças, a exem-
plo das que eu falei anteriormente. 
E, quando termina a caminhada, 
cansados, eles ainda participam da 
Missa que é celebrada no santuá-
rio. Esses fatos são o maior teste-
munho da fé e uma amizade pesso-
al com Nossa Senhora da Penha e, 
acima de tudo em Deus.

A parte profana da festa de 
Nossa Senhora da Penha sempre 
acontece. Como a igreja vê esse 
lado das festividades?

A igreja vê esse lado com mui-
to cuidado, porque há bastante 
tempo nós incentivamos que haja 
o lado social festivo, onde o povo 
e as comunidades se reencontram. 
Essa parte se concentra no entorno 
do  Santuário da Penha onde estão 
localizadas diversas barracas para 
comercialização de bebidas e co-
midas e ali também acontecem os 
shows de bandas religiosas e apre-
sentações culturais que tem uma 
parceria com os poderes públicos. 
Então, este é o lado cultural da fes-
ta mas também tem havido excesso 
e a igreja tem coibido fortemente 
esses excessos. Por exemplo, nós 
estamos sempre solicitando que 
aqueles que queiram fazer o per-
curso da Romaria não consumam 
e muito menos comercializem be-
bidas alcoólicas, porque é através 
dessa bebida que são derivadas 
uma série de práticas não reco-
mendadas em um ato religioso. 
Para que isso não ocorra, nós sem-
pre fazemos um trabalho de cons-
cientização junto as pessoas. Gra-
ças a Deus durante a Romaria do 
ano passado não ocorreu nenhuma 
prática desse tipo.
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Em cima da hora

Preço tem variação de até 278,4%
matErial dE construção

Constatação foi feita pelo 
Procon-JP após pesquisa 
para orientar consumidores

O Procon de João Pessoa 
realizou uma pesquisa para 
orientar os consumidores que 
estão planejando reformas 
de fim de ano nos imóveis e 
constatou uma variação de 
preço no material de constru-
ção de até 278,4%. Os itens 
que apresentaram as maiores 
diferenças de preço, entre os 
estabelecimentos pesquisa-
dos, foram rebocal (278%) e 
porta almofada (220%).

De acordo com a pesqui-
sa, a embalagem de 20 quilos 
do rebocal, que é a argamassa 
utilizada para assentamen-
to e reboco, custa de R$ 3,70 
a R$ 14, com o menor preço 
verificado no Depósito dos 
Construtores, localizado na 
Av. 2 de Fevereiro, no Rangel. 
Já o maior preço foi encontra-
do na Mafecol, no bairro do 
José Américo.

A porta almofada é co-
mercializada com preços 
que vão de R$ 50 a R$ 160. 
O menor preço foi verificado 
pelos pesquisadores no Depó-
sito Marques, nos Funcioná-
rios I, e o maior na Cimac, no 
Cristo.

Também foram cole-

tados os preços de cimento, 
tijolos, telha, pregos, ripas, 
areia e brita. No total, foram 
pesquisados 81 itens de ma-
terial de construção. Todos 
os dados estão disponíveis 
na página do Procon-JP no 
site da PMJP (www.joaopes-
soa.pb.gov.br). 

Orientação
Para o coordenador 

do Procon-JP, Marcos André 
Araújo, é preciso tomar al-
guns cuidados ao planejar 
reformas. Ele alerta que é 
importante observar se as 
mudanças são mesmo ne-
cessárias para não compro-
meter o orçamento familiar. 
Isso porque se a reforma não 
for urgente, como problemas 
na estrutura do imóvel, pode 
ser feita em outra época do 
ano, inclusive, com preços 
mais baixos, já que pela pró-
pria lei de mercado, os pre-
ços costumam elevar nessa 
época.

“Primeiramente, tem 
que fazer uma boa pesqui-
sa de preço de material de 
construção e dos profis-
sionais que vão atuar na 
obra, verificando não só os 
custos, mas também, a qua-
lidade dos produtos e do 
serviço prestado”, orientou 
Marcos André Araújo.

O Seminário de Planejamen-
to Estratégico para os Eleitos pelo 
PSB Paraíba, que será realizado 
hoje,  no auditório do Sebrae, em 
João Pessoa, reunindo os novos 
prefeitos, vice-prefeitos e verea-
dores socialistas eleitos em ou-
tubro passado,  irá contar com a 
participação da paraibana, ex-pre-
feita de São Paulo e atual deputa-
da federal pelo PSB paulista, Luiza 
Erundina.

Erundina, que exerceu o car-
go de prefeita da maior cidade 
da América Latina entre os anos 
de 1989 e 1993, trará para os no-
vos eleitos do PSB paraibano sua 
experiência e contribuição ao de-
bate  na mesa redonda “Planejar 
para Transformar: Perspectivas 
dos Gestores do PSB para o qua-
driênio 2013/16”, antecedendo 
a participação do presidente de 
honra  do PSB paraibano, go-
vernador Ricardo Coutinho, que 
abordará a temática “O Papel do 
Governo do Estado na construção 
do Desenvolvimento Municipal”.

De acordo com o presidente 
do PSB, Edvaldo Rosas, a realiza-
ção deste Seminário é um grande 
momento para os novos gestores, 
pois todos terão a oportunidade 
de conhecer aspectos importantes 
de planejamento. “Quem vai as-
sumir em 1º de janeiro, com uma 
redução do FPM - Fundo de Parti-
cipação dos Municípios, em meio 
a uma das maiores secas  do Nor-
deste e com vontade de trabalhar, 
terá que planejar bem, para poder 
fazer uma boa gestão”. 

Para Rosas, a responsabilida-
de do PSB será ampliada em 2013, 
“crescemos e vamos ter muito o 
que fazer de forma coletiva, en-
volvendo os 35 prefeitos, 23 vice
-prefeitos e 215 vereadores eleitos 
pelo nosso partido, buscando o 
melhor para o nosso povo”, disse. 

A programação do evento, 
cujo credenciamento terá início 
às 8h30m, contará ainda com a 
transmissão ao vivo pela internet, 
através do blog do PSB disponível 
em http://www.psbpb.blogspot.

Luiza Erundina confirma participação
sEminário do PsB-PB

com.br/ e da Ativa Web, empresa 
especializada na transmissão on 
line, através da url www.ativa.tv , 
além de toda cobertura nas redes 
sociais do partido, pelo twitter @
comunicapsb e pelo facebook, no 
www.facebook.com/psbparaiba .

Luiza Erundina, ex-prefeita de São Paulo

FOTO: Divulgação

O Centro Estadual de 
Ensino-Aprendizagem Ses-
quicentenário, de João Pes-
soa, foi a escola estadual pa-
raibana mais bem colocada 
no Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem), com uma mé-
dia de 524,11 pontos, ficando 
na 61ª colocação no ranking 
nacional. A segunda melhor 
média foi alcançada pela Es-
cola Estadual João Roberto 
Borges de Souza, também de 
João Pessoa, com 502,9 pon-
tos. A Escola Estadual Na-
poleão Abdon da Nóbrega, 
de São Mamede, e as escolas 
Deputado Álvaro Gaudêncio 
de Queiroz e Dr. Elpídio de 
Almeida, ambas de Campina 
Grande, completam as cinco 
escolas estaduais melhores 
colocadas no exame. 

Para a secretária inte-
rina de Estado da Educação, 
Márcia Lucena, o resultado 
do Enem 2011 reflete a situ-
ação da Educação da Paraíba 
encontrada pelo governo ao 
assumir o Estado. “O que está 
sendo revelado neste Enem 
foi uma situação detectada 
pela Secretaria de Estado da 
Educação (SEE) no primeiro 
semestre de 2011 e justa-
mente por meio do plano de 
gestão Paraíba Faz Educação 
estamos enfrentando essa si-
tuação e aprofundando nos-
sos esforços para mudar esse 
panorama em 2012 e ainda 
mais em 2013”, analisou a 
secretária.

A SEE vem investindo em 
ações pedagógicas, recursos 
humanos e aquisições para 
mudar a realidade da Educa-
ção no Estado. “Este ano es-
tamos investindo nas escolas 
mais de R$ 200 milhões, com 
recursos próprios, em equi-
pamentos, ações pedagógi-
cas e instrumentos que vão, 
justamente, facilitar essa mu-

dança, com base num grande 
planejamento, incluindo a 
reforma e ampliação de apro-
ximadamente 300 unidades 
de ensino”, informou Márcia 
Lucena.

A secretária interina lem-
brou que em 2011, ao assu-
mir a Secretaria Executiva da 
Educação da Paraíba, percor-
reu as escolas do Estado. “No 
primeiro semestre de 2011 
iniciamos o projeto ‘Caminhos 
da Gestão Participativa’ fazen-
do um amplo diagnóstico da 
Educação no Estado. Dentre 
as ações que foram verifica-
das neste diagnóstico estava 
a precariedade da situação 
física das escolas, que retrata-
va o descaso de muitos anos 
com a Educação, assim como 
a falta de diálogo com os pro-
fissionais da Educação, com 
os estudantes e também o 
enfraquecimento pedagógico 
e o desinteresse de todos que 
estavam envolvidos na escola”, 
contou a secretária. 

Após o mês de julho de 
2011, ao completar a ação 
de diagnóstico, a SEE reuniu 
seus técnicos pedagógicos 
e administrativos para, com 
base nos elementos encon-
trados, traçar o Plano de Go-
verno “Paraíba Faz Educação”, 
que é o modelo pensado para 
a gestão da Educação no Esta-
do da Paraíba. “Esse plano de 
gestão contempla ações que 
vão desde a estruturação das 
escolas e das 14 Gerências 
Regionais de Educação (GRE), 
como os prêmios Mestres da 
Educação e Escola de Valor, 
que destacam os bons traba-
lhos desenvolvidos dentro 
das escolas e da gestão das es-
colas, fortalecendo, destacan-
do e estimulando o trabalho 
desenvolvido pelos técnicos, 
professores e gestores escola-
res”, afirmou Márcia Lucena.

Sesqui tem a melhor 
média da rede estadual

ExamE do Ensino médio
‘Black Friday’: 
empresas notificadas

A Fundação Procon de São Paulo 
notificou ontem as empresas que par-
ticipam da “Black Friday”, ação promo-
cional das redes de varejo, por indícios 
de maquiagem nos descontos.

Denúncias de consumidores 
chegaram por meio dos canais de 
atendimento do órgão e também 
pelas redes sociais. As empresas têm 
até a próxima sexta-feira (30) para 
responder ao Procon.

Foram notificados: Extra (lojas 
física e virtual), Ponto Frio, Submarino, 
Americanas.com, Wal-Mart, Saraiva 
e Fast Shop. O organizador do evento 
também será notificado para explicar 
sobre problemas que alguns consu-
midores apresentaram no acesso a 
alguns links de ofertas e sites de lojas.

Em nota, a Americanas.com e o 
Submarino informam que “apresentarão 
ao Procon a documentação solicitada no 
prazo concedido”. As empresas acres-
centam que os preços praticados nesta 
sexta “são promocionais e os descontos 
oferecidos no Black Friday foram negocia-
dos especialmente para o evento”.

Habilitação para 
exames de HiV

O Laboratório Central de Saúde 
Pública da Paraíba (Lacen-PB),   que in-
tegra a rede de serviços da Secretaria 
Estadual  de Saúde (SES), está habilita-
do para realizar exames CD4 e CD8, que 
avaliam, indicam e monitoram o trata-
mento das pessoas vivendo com AIDS.  
A decisão foi publicada no Diário Oficial 
do Estado da quinta-feira (22) e atende 
as exigências da Portaria 1.015 de 27 
de maio de 2004 do Ministério da Saú-
de (MS). A portaria estabelece normas 
de qualificação para que os Estados, 
municípios e Distrito Federal (DF) man-
tenham o acesso dos pacientes ao tra-
tamento e a qualidade dos exames aos 
pacientes com HIV/AIDS em laboratórios 
que realizam  esses procedimentos. 

A farmacêutica, bioquímica e 
chefe do setor de Virologia\Imunologia 
do Lacen-PB, Dalane Loudal Florentino, 
explicou que o laboratório realiza os exa-
mes de CD4 e CD8, além de integrar uma 
Rede  Nacional  de Laboratórios creden-
ciados pelo Ministério da Saúde. Ela in-
forma que a cada seis meses, o serviço é 
avaliado e a habilitação, renovada.
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Camerata Popular faz 
show na Estação Cabo 
Branco
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Trupe Arlequim é 
atração de hoje do 
Balaio Circense

Banda Hazamat se 
apresenta na Praça 
Rio Branco
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CIRCO MÚSICA

Os sons tomam forma. 
Como mágica, nota a nota 
se materializa em um 
palco, transportando as 
crianças (e até mesmo os 
adultos) para a fantástica 
Terra da Partitura. Essa 
é a premissa de Sonhos 

em Dó Ré Mi, espetáculo teatral do grupo 
Muladhara, que encerra a temporada 2012 
hoje e amanhã, no Teatro Lima Penante. 
Os ingressos custam R$ 10 (inteira) e R$ 5 
(meia), crianças de até 3 anos não pagam.

O espetáculo conta a aventura do menino 
Arnaldo, um jovem compositor, que viaja até 
a Terra da Partitura para salvar a princesa 
Inspiração de um cruel destino que ameaça 
toda a Terra da Partitura e nosso mundo. Com 
a ajuda das notas musicais e do professor 
Compasso, o menino Arnaldo lutará contra 
as vilanias do Senhor Ruído e da Dona Pausa 
para libertar a princesa, mantida prisioneira 
em uma caixinha de música. 

O cenário da montagem, que tem a 
direção de Jucinaldo Pereira, que assina o 
texto em parceria com Evandro Medeiros, 
assistência de direção de Cleiton Teixeira, 
direção musical de Michel Costa e Renata 
Simões e cenografia e figurinos de Valter 
Araújo,  é o mais simples possível, segundo 
o diretor da peça, Jucinaldo Pereira. “Não te-
mos nada grandioso, apenas algumas caixas 
que, ao longo do espetáculo, se transformam 
em vários objetos. A ideia é ter o mínimo de 
recursos possíveis em cena, para trabalhar a 
imaginação da criança”, disse o diretor.

Buscando resgatar elementos como o 
respeito e a solidariedade, o espetáculo tem 
um tom didático, pois tem como principal 
objetivo resgatar a Educação Musical. “Sou 
professor de teatro e já ministrei Educação 
Artística nas escolas. Sentia uma falta muito 
grande não apenas do ensino da teoria mu-
sical, mas do estímulo para que as crianças 
ouvissem boa música”, revelou Jucinaldo Pe-
reira. A montagem mistura música e poesia, 
que envolve não somente as crianças, mas o 
público em geral.

A ideia de montar a peça surgiu a partir 
de um curso de teatro com alunos da zona 
rural e da zona urbana de Bananeiras mi-
nistrado pelos atores Natan Pedoni, Cleiton 
Teixeira e pelos músicos Renata Simões e 
Michel Costa. “Tínhamos nas mãos um conto 
infantil que falava sobre educação musical e 
partimos desse ponto para dar vida a todas 
as notas e criamos um enredo que mistura, 
música, poesia e teatro”, complementou o 
diretor. Este é o segundo espetáculo infantil 
que o professor realiza, sendo o primeiro 
organizado em parceria com os alunos do 
colégio Cnec do Geisel, O Pequenino Grão de 
Areia. “Foi a partir da convivência com os alu-
nos que fizemos a montagem. Ali, percebi que 
poderia aliar o teatro infantil à minha vontade 
de estimular a Educação Musical”, apontou.

São 11 atores em palco – Joilson Custó-
dio, Joelma Custódio, Marcos Rocha, Úgor 
Lopes, Guilherme Andrade, Peu de Andrade, 
Elisa Lima, Rafaella Medeiros, Moreira Jú-

Sonhos em Dó Ré Mi traz a magia da música e da poesia para o 
teatro e procura estimular a educação artística entre as crianças

Música que ensina
FOTOS: Divulgação

nior, Natan Pedoni e Iara Lima. “Nós fizemos 
uma oficina de preparação de música, pois 
todas as canções do espetáculo têm a letra 
e a musicalização elaboradas pelo próprio 
grupo e são tocadas ao vivo”, disse o diretor. 

O espetáculo teve o patrocínio do Banco 
do Nordeste, através do edital BNB Cultural 
de 2010 e já passou por algumas cidades 
como esteve fazendo uma pequena turnê nas 
cidades de Bananeiras, Pocinhos e Soledade 
e agora estará em João Pessoa para conso-
lidar seus experimentos. “Vamos encerrar 
2012 aqui na capital, dar uma parada para 
reestruturarmos e avaliarmos o espetáculo, 
voltando em 2013 com uma nova tempora-
da”, garantiu o diretor.

André Luiz Maia
Especial para A União

SeRviçO
Local: Teatro Lima Penante
Dias: Hoje e amanhã
Horário: 17 horas

Sonhos em Dó Ré Mi, montagem do grupo Muladhara, com direção de Jucinaldo Pereira, resgata elementos como o respeito e a solidariedade
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Vivências

Aproveitar um feriado e fazer uma caminha-
da na calçadinha de Manaíra, as ondas   do mar 
em  frente a espalhar suas espumas sobre as areias 
brancas - eis um programa que considero imperdível, 
sobretudo para aqueles que estão incluídos na cha-
mada “melhor idade”. Foi o que aconteceu  comigo no 
dia da Proclamação da República.

As tribos (como se diz atualmente) eram as 
mais variadas, iam de mulheres gordas e enrugadas 
a vistosas jovens com shorts bem curtos deixando 
transparecer dobras de corpos sarados e plenamente 
desejáveis; de rapazes quase a correr sobre a calçada, 
passos largos, com seus fones de ouvido a ritmar seus 
andares a senhores de idade (in)certa, todos passados 
na casca do alho, num esforço danado para acompa-
nhar suas mulheres mais jovens; de cachorros peque-
ninos, raça pinker ou coisa parecida até fogosos cães 
ditos amestrados que, embora com dentes à mostra, 
fazem afagos a crianças corajosas.

Isso tudo sem falar nos que, ainda jovens se 
deixam embalar pela necessidade de submeter seus 
corpos a exercícios mais puxados e desandam a cor-
rer no meio dos simples caminhantes, às vezes em 
grupos em que prevalece o gênero feminino, outras 
vezes solitários acompanhados apenas de um apare-
lho no braço - para marcar-lhes  a pressão arterial e 
a pulsação sanguínea.

A destacar naquele final de tarde, quando o 
sol já se escondia por trás dos prédios , duas cenas 
que ficaram  gravadas na retina e que agora pas-
sam a   habitar a minha  memória: a primeira, um 
tanto insólita, porém, perfeitamente possível nos 
dias que correm. Uma mulher, de idade entre meia 
e maior (aí pelos 55, 60 anos), ao invés de puxar 
o cachorrão que a acompanhava,  era puxada pelo 
animal que ia à sua frente e parecia suar mais do 
que sua dona. E, quando encontrava outro cachor-

Nos últimos dias tem sido 
amplamente divulgado pela im-
prensa nacional o surgimento de 
uma nova droga no país nomina-
da pelos usuários e traficantes 
de: “craconha”, desirée ou “zirrê”, 
e também “kriptonita”. 

A verdade é que não se 
trata de uma nova 
droga, mas sim de 
uma nova mania 
de uma parcela sig-
nificativa da juven-
tude que parece 
estar à deriva. E 
desta forma cer-
tamente, na busca 
desenfreada de 
novas emoções, 
está consorciando 
duas substâncias 
(maconha e crack), 
velhas conhecidas 
de todo o povo 
brasileiro, envere-
dando assim, em “viagens” suici-
das no nefasto e deletério mundo 
psicodélico das drogas. 

Devo dizer que este hábito 
de consorciar estas duas subs-
tâncias não é um fato novo. 
Isto acontece há pelo menos 
cinco anos aqui na Paraíba e 
em outros Estados brasileiros. 
Mistura esta que dantes era de-
nominada comumente de “me-
lado” ou “mesclado”, bastante 

conhecidas de qualquer policial 
de rua, experiente.

A ampla divulgação desta 
pseudonovidade deve-se certa-
mente a dois fatores: primeiro 
porque a polícia carioca fez uma 
grande apreensão deste produto 
já pronto para o consumo, ou 

seja, as drogas já se 
apresentavam para 
venda de forma con-
sorciada, o que não 
é comum, haja vista, 
que a prática domi-
nante até então, era 
que essas drogas eram 
vendidas de forma 
separada, e o próprio 
usuário fazia esta mis-
tura apenas na hora 
de consumí-las. O se-
gundo fator que deve 
ter chamado atenção 
e contribuído para as 
manchetes jornalís-

ticas é exatamente o fato deste 
coquetel de drogas estar sendo 
amplamente consumido por jo-
vens de classes sociais privilegia-
das financeiramente. Isto choca 
a sociedade, pois vivemos numa 
cultura que, quem tem dinheiro 
está protegido. O que, como sabe-
mos, é uma inverdade.

O que é certo é que o consu-
mo dessas duas drogas associa-
das, maconha e cocaína (crack), 

certamente trarão prejuízos mais 
significativos aos seus usuários. 
Se o consumo de cada uma destas 
substâncias psicoativas de forma 
isolada já acarreta um alto risco 
à saúde e a vida do consumidor, 
esse mix poderá trazer resulta-
dos inimagináveis. 

A prática comum de uso da 
“craconha” , tem sido os usu-
ários consumirem primeiro o 
crack e logo em seguida usam 
a maconha, numa tentativa de 
prolongarem os efeitos de ambas. 
Contudo, isso não passa de uma 
ilusão, ou seja, o uso consorciado 
destas substâncias não amplia 
o tempo de ação das mesmas. O 
que acontece é que o consumidor 
sob efeito destas, especialmen-
te a maconha, perde a noção de 
tempo e espaço, e assim poderá 
achar que o efeito está sendo 
prolongado.

Segundo atestam alguns 
especialistas da área de saúde, 
o cérebro é o mais prejudicado 
com as dificuldades de concen-
tração que as duas drogas pro-
porcionam sendo um dos riscos 
mais iminentes o desenvolvi-
mento de psicoses. Desta forma, 
o uso da maconha, atrelado ao 
estímulo trazido pela cocaína, 
pode levar a um comportamen-
to além de psicótico, extrema-
mente agressivo. 

Jornalista e presidente da FAC - ramalholeite84@gmail.com

O “Fala Cidadão” 
foi o início

Convidado pelo governador Cássio Cunha 
Lima assumi em janeiro de 2003 a Secretaria 
do Controle da Despesa Pública, hoje Con-
troladoria Geral do Estado. A unidade existia 
no papel, mas, na realidade,  estava longe de 
controlar qualquer despesa. Na sua estrutura, 
desde o governo de Ronaldo Cunha Lima estava 
criada a Ouvidoria Geral do Estado.  Apoiado 
pelo governador, a minha primeira iniciativa foi 
instalar a Ouvidoria, sendo nomeada a profes-
sora Carmem Isabel Silva, sua titular. Nascia 
assim o Programa “ Fala Cidadão”, ainda hoje 
em evidência.

Através da Ouvidoria se tomou conheci-
mento de inúmeras irregularidades cometidas 
no âmbito da administração, desde a transfe-
rência de combustível de veículo oficial para 
particular, denunciada por vizinho do autor da 
ação clandestina, à  apropriação de recursos do 
Funesbom, fundo financeiro dos bombeiros, o 
que resultou em severas punições para  seus 
autores.O próprio governador, por vezes, ligou 
para pessoas do povo que faziam denúncias ou 
sugeriam providências governamentais,causan-
do surpresa aos seus interlocutores.

Fui mais longe. Levava na cabeça a lem-
brança de um projeto do então deputado 
Ricardo Coutinho que determinava a publica-
ção na internet dos atos de gestão, vetado pelo 
governador José Maranhão. Procurei Fernando 
Catão, então secretário de Planejamento e com 
seu incentivo nasceu o que ele chamava  “o 
Cartório de Ramalho”. A partir de um decreto 
de Cássio, todo convênio, contrato ou licitação, 
só seria publicado no DOE depois de passar 
pelo crivo da SCDP. 

Foi criado o SIGA- Sistema de Informa-
ções Governamentais. A ideia era o cidadão 
digitar o nome de um município e saber tudo 
que o governo estava fazendo naquela área. 
Hoje o sistema está mais aperfeiçoado e exis-
te também um SIGE-PB-Sistema Integrado de 
Governança, com maiores detalhes dos atos 
de gestão. Quem não prestar contas nos pra-
zos fixados, se torna inadimplente e passa a 
figurar no cadastro negativo do SIAFI, o nosso   
“CADIN caboclo”, e  ainda recebe uma repri-
menda do Controlador Luzemar Martins, que 
otimizou todo o sistema.

O Portal da Transparência inserido na 
página virtual do Governo da Paraíba cumpre 
as exigências da Lei 131/2009, a chamada Lei 
Capiberibe, alusão ao seu autor, senador João 
Capiberibe, por ironia, cassado por ferir a lei 
eleitoral mas já com mandato recuperado. A 
partir de 2013, a transparência será obrigatória 
para todos os municípios brasileiros. Os frutos 
da implantação dessas ferramentas de respeito 
ao cidadão estão sendo colhidas agora, confor-
me divulga a ONG Contas Abertas. Em termos 
de transparência a Paraíba ocupa o terceiro 
lugar no Nordeste e o nono no país.

Essa mudança de posição no ranking 
nacional foi proporcionado, antes pela deci-
são política do nosso governador que  pelas 
exigências legais. Em arrimo ao que digo,  
adiciono mais uma razão: uma lei originada 
na bancada da oposição na Assembleia foi 
sancionada pelo governador Ricardo Coutinho 
e obriga a publicação integral dos contratos 
firmados pelo Poder Executivo com as pessoas 
jurídicas de direito privado. Como se observa 
pela narrativa deste texto, o atual gestor esta-
dual persegue a ideia de transparência desde 
seus tempos de deputado estadual. Comete, 
pois, tremenda injustiça como o governante 
dos paraibanos, quem pretende lhe tirar o 
mérito das ações que envolvem a cristalinida-
de dos atos governamentais. Aqui o cidadão 
acompanha a gestão, participa da elaboração 
orçamentária, fala e é também ouvido. Basta 
acessar www.paraiba.br.gov.br

Ramalho 
LeiteUm fim de tarde na calçadinha

Crack + Maconha = Craconha

A prática comum 
de uso da 
“craconha”, tem 
sido os usuários 
consumirem 
primeiro o crack 
e logo em 
seguida usam a 
maconha

Artigo

João Pessoa, Paraíba - SÁBADO 24 de novembro de 2012

Carlos Pereira Professor - cpcsilva1@globo.com

Deusimar Wanderley Guedes Psicólogo e advogado - deusimar.drogas@hotmail.com

Crônica

rinho que fosse, dava uma parada súbita fazendo 
frear sua companheira de caminhada, bem mais 
cansada do que o cão. E a habitual parada junto 
ao poste (para o cão), bem que servia de descanso 
para a distinta dama...

A segunda cena, essa bem mais romântica e que 
há tempos eu não presenciava: um homem, sentado 
na mureta de uma descida para a praia, a dedilhar o 
seu violão e cantar canções dos tempos antigos e - 
como era de esperar - praticamente sem plateia. Na 
minha ida, ainda encontrei dois  ou três ouvintes do 
seu recital, mas na volta ele permanecia  lá, no mes-
mo local, porém absolutamente  sozinho. O que não 
o impedia de continuar tocando e cantando velhas 
canções, das quais uma parei para ouvir:

- Maria Helena és tu, a minha inspiração...
Eram cenas banais de uma caminhada no  fi-

nal de uma  tarde de quase verão na calçadinha de 
Manaíra. Coisas simples como  deve ser o ato de bem 
viver. Mas, que  fazem bem ao corpo e  ajudam  o 
espírito da gente...

FOTO: Arquivo



 

Balaio Circense leva espetáculo da 
Trupe Arlequim para a Praça da Paz

Circo

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 24 de novembro de 2012

Roteiro

O II Balaio Circense - 
Festival Internacional de 
Circo hoje traz, em sua pe-
núltima noite, apresenta-
ções com pitadas de magia 
e bom-humor. A primeira 
apresentação da noite fica 
por conta da Trupe Arlequin 
com o espetáculo Por que 
Não Servem Pizza no Na-
tal?, às 19h. Em seguida, às 
20h30, será a vez do grupo 
italiano Giullari del Diavolo 
encenar “Nas Nuvens”. Am-
bas apresentações aconte-
cem gratuitamente na Praça 
da Paz, nos Bancários.

A Trupe Arlequin e o seu 
espetáculo Por que Não Ser-
vem Pizza no Natal? trazem 
à tona uma discussão entre 
três palhaços: Xulé, Farofa e 
Ximbongão, que interpretam, 
respectivamente, um peru, 
uma galinha e um galo. A his-
tória é sobre o peru, que não 
entende o motivo da mulher 
querer sempre engordá-lo, 
até um dia em que a galinha 
resolve explicá-lo, e, obvia-
mente, o peru não fica muito 
satisfeito com a notícia. A di-
reção do espetáculo fica por 
conta de Fernando Teixeira e 
o texto é de Patrícia Gwinner. 
Participam do elenco: Diocé-
lio Barbosa, Filipi Maciel e 
Márcio da Paula. Cláudia Ca-
valcante é a sonoplasta. 

A Trupe Arlequin foi for-
mada em 2008 pelo artista 
e arte-educador da Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB), Diocélio Barbosa. O 
surgimento do grupo tinha o 
intuito de dar continuidade 
a uma pesquisa coletiva de 
2000, de quando Diocélio era 
integrante do grupo Quem 
Tem Boca é Pra Gritar. A Tru-
pe é formada por: Diocélio 
Barbosa, Nady Costa, Cláu-

*   Ruim
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***   Bom
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 Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]
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Alcântara e Officina do Choro se 
apresenta no Sabadinho Bom

O Projeto Sabadinho Bom de hoje traz músicas 
antológicas do mais genuíno gênero musical brasilei-
ro, com a performance do grupo Alcântara e Officina 
do Choro, com o show Chorando na Praça. Comandado 
pelo professor, regente e músico Salvador Di Alcân-
tara, o show  acontece na Praça Rio Branco, Centro 
Histórico da capital, a partir das 12h, uma iniciativa 
da Fundação Cultural de João Pessoa (Funjope). Entre 
as músicas que serão executadas neste sábado, estão 
aquelas que já fazem parte da antologia do choro e do 
imaginário nacional, como ‘Brejeiro’ (Ernesto Nazareth), 
‘Pedacinho do Céu’ e ‘Brasileirinho’ (Waldir Azevedo).

Desconexão diametral
Alarico Correia Neto
Jornalista e professor (inativo) da UFPB
alaconeto@gmail.comFotos: Divulgação

A Fundação Cultural 
de João Pessoa (Funjope) 
vai inaugurar a sala do Cine 
Funjope na próxima quin-
ta-feira, às 19h30, com a 
presença de autoridades e 
convidados. A sala, destina-
da principalmente à exibi-
ção de filmes, vai funcionar 
no primeiro andar da sede 
da Fundação, no centro da 
capital, e terá capacidade 
para 150 lugares. A progra-
mação mensal, com entrada 
gratuita, incluirá produções 
locais, regionais e nacionais, 
contando ainda com um 
acervo da Agência Nacional 
de Cinema (Ancine).

Funjope inaugura 
sala de cinema na 
quinta-feira

O poeta paraibano 
Sérgio de Castro Pinto 
é o convidado de hoje 
do Papo de Sábado, que 
acontece às 10h, na Li-
vraria do Luiz (Galeria 
Augusto dos Anjos, cen-
tro). O projeto é uma par-
ceria da Livraria do Luiz 
com o Nucleo Literário 
Caixa Baixa. O objetivo 
do encontro é promover 
uma conversa entre um 
café e outro, sobre a vida 
e a obra do escritor con-
vidado. O Papo de Sábado 
já recebeu Lau Siqueira, 
Janailson Macedo, entre 
outros.

Sérgio de Castro 
Pinto é o convidado 
do Papo de Sábado

Mídias em destaque

Drops & notas

Por que Não Servem Pizza no Natal?, da Trupe Arlequim, mostra a discussão entre três palhaços

dia Cavalcante, Filipi Maciel, 
Márcio de Paula, Ana Valen-
tim e Isabella Medeiros. O 
grupo hoje realiza pesquisas 
direcionadas à investigação 
do corpo cênico a partir das 
técnicas circenses. 

Nas Nuvens, espetáculo 
italiano, chega à João Pessoa 
com dois personagens envol-
ventes e contagiantes, pelo 
qual o público é arrastado de 
forma mágica. O espetáculo 
é cômico e com números de 
alto nível técnico. A direção é 
de Enrico Alimenti e o elen-
co é a dupla Rose Zambezzi e 
Stefano Catarinelli. 

O Giullari del Diavolo foi 
criado a partir de Stefano Ca-
tarinelli, seguindo os passos 
de menestréis, saltimbancos, 
bobos da Corte e charlatões. 

Em cartaz

Gonzaga, De 
Pai pra Filho

Adélio Lima como Luiz Gonzaga no filme de Breno Silveira

 O relacionamento con-
flituoso entre Luiz Gonzaga, 
cantor de enorme apelo popular 
conhecido como o Rei do Baião, 
e seu filho Gonzaguinha, que 
também seguiu a carreira mu-
sical, mas que nunca foi valori-
zado como artista pelo pai. Ba-
seado em gravações reais feitas 
entre os dois músicos.

Foto: Divulgação

A SAGA CREPÚSCULO: AMANHECER PARTE 2 (The 
Twilight Saga: Breaking Dawn - Part 2, EUA, 2012). 
Gênero: Romance. Duração: 117 min. Classificação: 
14 anos. Dublado e legendado. Direção: Bill Cordon, 
com Robert Pattinson, Kristen Stewart, Taylor Laut-
ner. Após um parto quase fatal, Bella é finalmente 
transformada por Edward e se torna imortal. O bebê, 
que é uma menina chamada Renesmee, irá desenca-
dear uma série de acontecimentos, encaminhando 
tudo para uma sangrenta batalha.CinEspaço 3: 
14h10, 16h40 (exceto sábado e domingo), 19h10 
e 21h40. CinEspaço 4: 14h, 16h30, 19h e 21h30. 
Manaíra 3: 12h30, 15h, 17h45 e 20h30. Manaíra 
4: 14h, 16h45, 19h30 e 22h20. Manaíra 5: 13h, 
15h45, 18h30 e 21h10. Manaíra 6: 13h30, 16h15, 
19h e 21h40. Tambiá 5: 14h, 16h20, 18h35 e 20h50. 
Tambiá 6: 13h40, 16h, 18h15 e 20h30.

AS PALAVRAS (The Words, EUA, 2012). Gênero: 
Drama. Duração: 96 min. Classificação: 12 anos. 
Legendado. Direção: Brian Klugman, Lee Sternthal, 
com Bradley Cooper, Olivia Wilde, Dennis Quaid e 
Jeremy Irons. Rory Jasen trabalha em uma editora e 
sonha em ter o seu próprio livro publicado. Um dia ele 
encontra uma pasta com maço de folhas amareladas 
e sente-se rapidamente ligado à história. Tomado 
por um impulso, ele começa a transcrever todo o 
conteúdo para o computador e termina publicando 
seu primeiro livro, que lhe dá prêmios e fama. Até 
que um senhor o encontra e conta como as palavras 
de seu best-seller foram escritas. Manaíra 2: 14h45, 
17h, 19h15 e 21h30.

A ORIGEM DOS GUARDIÕES (Rise of the Guardians, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: 97 min. 
Classificação: Livre. Dublado. Direção: Peter Ramsey. 
Papai Noel e o Coelho da Páscoa reúnem um grupo de 
seres folclóricos, como Jack Frost e a Fada do Dente, 
para combater o Bicho-Papão, que tenta fazer com 
que o mundo viva em sombras eternas. CinEspaço 3: 
16h40 (apenas sábado e domingo). Manaíra 7: 14h15 
e 16h30 (apenas sábado e domingo).

MUITO ALÉM DO PESO (BRA, 2012). Gênero: Documen-
tário. Duração: 84 min. Classificação: Livre. Direção: 
Estela Renner. Pela primeira vez na história da raça 
humana, crianças apresentam sintomas de doenças de 
adultos. Problemas de coração, respiração, depressão 
e diabetes tipo 2. Todos têm em sua base a obesidade. 
O documentário discute por que 33% das crianças 
brasileiras pesam mais do que deviam. As respostas 
envolvem o governo, os pais, as escolas e a publicidade. 

Com histórias reais e alarmantes, o filme promove uma 
discussão sobre a obesidade infantil no Brasil e no 
mundo. CinEspaço 1: 16h50.

A ENTIDADE (Sinister, EUA, 2012). Gênero: Terror. 
Duração: 110 min. Classificação: 14 anos. Legen-
dado. Direção: Scott Derrickson, com Ethan Hawke, 
Vincent D’Onofrio, Danielle Kotch. Um escritor de 
livros de crime, que luta para conseguir escrever 
sua próxima história. Ele resolve se mudar com 
sua família para uma casa onde ocorreu o assas-
sinato de uma família inteira. Lá, descobre uma 
caixa com vídeos, que mostram assassinatos de 
outras famílias, revelando a existência de algo 
sobrenatural e perigoso naquele lugar. Tambiá 
1: 18h e 20h.

FRANKENWEENIE 3D (Frankenweenie, EUA, 2012). 
Gênero: Animação. Duração: 87 min. Classificação: 10 
anos. Dublado e legendado. Direção: Tim Burton. Depois 
de perder, inesperadamente, seu adorado cão Sparky, 
o jovem Victor Frankenstien usa o poder da ciência 
para trazer de volta à vida seu melhor amigo - com 
apenas alguns pequenos ajustes. Ele tenta esconder 
sua criação feita à mão, mas, quando Sparky sai, os 
colegas de sala de Victor, seus professores e toda a 
cidade aprendem que tentar “dominar a vida” pode 

ser algo monstruoso. Manaíra 7/3D:12h15, 14h45 e 
16h30 (exceto sábado e domingo).

O MAR NÃO ESTÁ PARA PEIXE 2 (The Reef 2: High Tide, 
EUA, 2012). Gênero: Animação. Duração: Classificação: 
Censura: Livre. Dublado. Direção: Mark A. Z. Dippé. 
Treinado nas artes dos ancestrais poderes aquáticos, 
o peixinho Pê agora pode facilmente derrotar um tuba-
rão com as próprias nadadeiras, mantendo afastados 
quaisquer predadores que ameacem seus amigos e 
vizinhos do recife. Infelizmente, ser o único herói da 
cidade também tem seu preço, especialmente quando 
um grupo de maléficos tubarões famintos decreta o 
fim daquela região. Tambiá 1: 14h e 16h.

GONZAGA, DE PAI PRA FILHO (BRA, 2012).Gênero: 
Drama. Duração: 130 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Breno Silveira, com Adelio Lima, Chambinho do 
Acordeon, Land Vieira.  A história do relacionamento 
conflituoso entre Luiz Gonzaga, cantor de enorme 
apelo popular conhecido como o rei do baião, e seu filho 
Gonzaguinha, que também seguiu a carreira musical, 
mas que nunca foi valorizado como artista pelo pai. 
Baseado em gravações reais feitas entre os dois mú-
sicos, o filme pretende representar uma homenagem 
a Luiz Gonzaga no centenário de seu nascimento, em 
2012. CinEspaço 1: 14h20, 18h50 e 21h20. Manaíra 

1: 13h15, 16h, 18h50 e 21h50. Manaíra 8: 15h25 e 
20h50. Tambiá 4: 13h50, 16h10, 18h30 e 20h50.

007 – OPERAÇÃO SKYFALL (Skyfall, EUA/GBR, 2012). 
Gênero: Ação. Duração: 145 min. Classificação: 12 
anos. Dublado e legendado. Direção: Sam Mendes, 
com Daniel Craig, Javier Bardem, Judi Dench, Ralph 
Fiennes e Albert Finney. A lealdade de James Bond à 
M, sua chefe, é testada quando seu passado volta a 
atormentá-la. Com a MI6 sendo atacada, o agente 007 
precisa rastrear e destruir a ameaça, sem se importar 
o quão pessoal será o custo disto. . CinEspaço 2: 14h, 
e 19h. Manaíra 7: 18h40 e 22h. Tambiá 2: 14h30, 
17h30 e 20h30.

ATÉ QUE A SORTE NOS SEPARE (BRA, 2012). Gênero: 
Comédia. Duração: 104 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Roberto Santucci, com Leandro Hassum, 
Danielle Winitz, Ailton Graça. Tino é um pai de fa-
mília classe média que vê sua vida e seu casamento 
transformados após ganhar na loteria. O problema 
é que ele perde tudo em dez anos de uma vida de 
ostentação. A partir daí, com a ajuda do vizinho 
Amauri e de seu melhor amigo Adelson, ele tenta 
esconder da esposa que está falido. CinEspaço 2 
17h e 22h. Manaíra 8: 13h05 e 18h20. Tambiá 3: 
14h45, 16h45, 18h45 e 20h45.

Hoje o grupo é formado por 
Stefano Catarinelli, Enrico 
Alimenti e Rose Zambez-
zi. As expedições do grupo 
passam por prisões, escolas, 
hospitais, campos de refu-
giados, favelas, lixões e locais 
atingidos por catástrofes em 
países como em países como 
México, Moçambique, Bós-
nia, Brasil, Índia, Líbano e 
Nepal, entre outros.

Nada mais apropriado 
para um domingo do que ir 
para o circo. Encerrando o 
Festival Internacional de Cir-
co, apresenta-se amanhã o 
ator Dadá Venceslau, home-
nageado da edição deste ano 
do evento. O espetáculo mi-
nistrado pelo ator será “Pa-
lhaço Dadá Canta Outra Vez”, 
iniciando às 19h na Praça da 

Paz (Bancários). O Palhaço 
Dadá se apresentará ao lado 
da Trupe Alegria. Juntos, eles 
farão um show interativo e 
divertido, que leva ao palco 
as músicas do seu primeiro 
CD gravado no ano de 2000, 
“Canta Palhaço”, além de 
músicas do seu segundo CD, 
“Dadá Canta Outra Vez”, gra-
vado em 2010, ambos com 
releituras de cantigas do 
cancioneiro popular.

Logo depois, às 20h30, 
será a vez do palhaço Toma-
te interpretar o espetáculo 
Tomate, puro Tomate. Vindo 
da Argentina, o Palhaço To-
mate encarna um persona-
gem bufão, cruel e ingênuo 
às vezes. Com habilidade e 
inteligência, faz o público rir 
e pensar.

Quando o ministro Fernando Haddad anunciou que o Minis-
tério da Educação planejava a distribuição de tablets nas escolas 
públicas de todo o país foi uma notícia bombástica que causou ce-
ticismo em muita gente. Porque todos nós imaginamos ser uma 
promessa governamental de que o cobiçado aparelhinho do ta-
manho de um livro, de operacionalização inteligente, iria chegar 
às mãos de todo o alunado da rede de ensino público.

Haddad deixou a Pasta ministerial da Educação para desin-
compatibilizar-se e concorrer à Prefeitura de São Paulo, no que lo-
grou êxito no segundo turno. Mas aquela sua ideia teve andamen-
to e foi adotada pelo seu sucessor, o ministro Aloizio Mercadante, 
que logo tratou de entregar as primeiras unidades dos tablets. 
Para surpresa e desilusão geral, foram apenas 200 tablets, uma 
quantidade muito acanhada com relação às milhares de escolas 
públicas existentes nos 5 565 municípios brasileiros.

Essa primeira leva de tablets foi destinada exclusivamente 
a coordenadores estaduais do Programa Nacional de Tecnologia 
Educacional, além de representantes de universidades federais. O 
novo ministro garantiu que outros quase  5.000 tablets chegarão 
a professores de escolas públicas em 2013. 

O MEC programou a distribuição de dois tipos de tablets, 
sem que tenha esclarecido como é a distinção para quem serão 
destinados. Um tipo possui tela de 7 polegadas e cada um deles 
custou cerca de R$ 280 ao MEC. O outro modelo é de 10 polega-
das, que custou cerca de R$ 460 por unidade. 

O site oficial do Ministério da Educação informa, ainda, 
que os aparelhos têm processador de 1 GHz, resolução de 
1024×600 pixels, conexão Wi-Fi e 16GB de armazenamento 
interno. Eles são das marcas Positivo e Digibras e, segundo a 
Agência Brasil, modelos com as mesmas especificações custam 
a partir de R$ 799 nas lojas.

Como se pode depreender dos informes fornecidos pelo 
MEC, apenas os coordenadores de cursos de formação receberam 
os tablets, sob a alegação de que se faz necessário que, primeira-
mente, “os professores sejam treinados para usar os dispositivos 
na sala de aula”. como explica a Agência Brasil: 

Até que a maquininha chegue aos professores, ainda vai de-
morar um pouco, porque, inicialmente, haverá a capacitação pe-
dagógica de professores do Ensino Médio. Para que isso aconteça, 
os coordenadores do programa farão curso de formação para, em 
seguida, treinar os multiplicadores, que formarão os professores 
em cada estado participante. 

É inegável que o uso da tecnologia nas salas de aula aguça-
rá o interesse do alunado e, consequentemente, ampliar-lhe-á as 
possibilidades de apreensão mais ampla de conhecimentos, de 
forma mais imediata e eficiente. Mas o que suscita dúvida é como 
o alunado vai compartilhar e acompanhar esse imenso universo 
de possibilidades que a tecnologia oferece se a ele não é também 
fornecido tablet, o principal equipamento que o instrumentaliza-
rá à consecução desse fim. Negar-lhe isso, é mantê-lo diametral-
mente desconectado! 
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Música

O rock invade a praça

Na edição de hoje 
do Corredor Cultu-
ral, é o rock’n’roll 
da banda Hazamat 
quem vai agitar a 
Praça Rio Branco. 
A partir das 15h, 
eles vão tocar as 

faixas do seu primeiro disco e vão 
trazer algumas versões de músicas 
consagradas da MPB. O show é a con-
sagração de um ano que foi marcado 
por uma grande turnê pelo Nordeste, 
encerrada há pouco tempo.

A responsabilidade do Hazamat 
vai ser grande. Isso porque o Corredor 
Cultural está acostumado a escutar 
costumeiramente do samba ao frevo e 
o rock teve poucas oportunidades no 
projeto desenvolvido pela Funjope. 
Sabendo desse desafio, o baterista 
Pedro Filho, o P.F., garante que o show 
foi muito bem trabalhado para atender 
às exigências do público de lá.

“A gente faz música autoral em que 
temos até um disco lançado no final 
do ano passado. Vamos tocar nosso 
repertório e vamos ter uma parte mais 
melódica, vamos ter MPB, música re-
gional, além de versões nossas”, disse 
P.F., que planeja um show entre 1h e 
1h30 na Praça Rio Branco.

Integram a banda os músicos Diogo 
Egypto (baixo e vocal), Pedro Guima-
rães (guitarra e backing vocal), João 
Araújo (guitarra e vocal) e Pedro Araú-
jo (bateria). Eles estão tocando juntos 
desde 2004, quando se juntaram para 
formar uma banda ainda nos tempos 
de colégio. Em 2009, resolveram sen-
tar e replanejar a banda. Construíram 
uma identidade nova, um novo nome 
e saíram para estrada.

“Dizemos que começou em 2009 
uma nova fase de uma velha ideia. 
Temos um grupo desde 2004, mas a 

partir de 2009 decidimos fazer nova 
roupagem para nossas músicas, termos 
mais profissionalismo, melhorar nossa 
musicalidade”, disse P.F.

“Assim, em 2010 a gente se focou 
para produzir e gravar. Em 2011, 
fizemos uma pequena turnês pelo 
Nordeste. Lançamos o disco no final 
do ano, com boa repercussão. Demos 
entrevista, o pessoal comentou bas-
tante nas redes sociais. Fizemos até 
um show em São Paulo, no Festival 
do Fora de Eixo. Aí, em 2012, nós fi-
zemos uma turnê maior, de 15 datas 
pelo Nordeste, e fechamos no Festival 
Mundo. Então, tem sido bacana esse 
tempo”, disse P.F.

 

A Camerata Popular da Paraíba, 
regida pelo maestro Rogério Borges, e 
o grupo de Flautas da Escola Pequeno 
David de João Pessoa serão as atrações 
deste sábado na programação da Se-
mana do Músico 2012, na Estação Cabo 
Branco, a partir das 18h. A entrada é 
aberta ao público.

O grupo de flautas, que vai abrir o 
espetáculo desta noite, surgiu dentro 
da Escola Pequeno Davi, uma Ong-escola 
que promove um trabalho de resgate 
de crianças e adolescentes que se en-
contram em situação de risco social. A 
Pequeno Davi está localizada no baixo 
Róger, bairro do subúrbio da cidade de 
João Pessoa. Tem como missão contri-
buir para a promoção dos direitos da 
criança e adolescente por meio de ações 
de educação integral e de intervenção 
nos espaços políticos da Paraíba.

A Escola Pequeno Davi surgiu em 
1985 e foi fundada pelos religiosos da 
casa São Vicente de Paulo, com o intuito 
de abrigar crianças e adolescentes que 
viviam nas ruas. Uma equipe de jovens 
da Pastoral do Menor, em 1995, assu-
miu a instituição, iniciando um trabalho 

Banda paraibana Hazamat é a atração de hoje do Corredor 
Cultural com repertório marcado por músicas autorais

As letras do Hazamat, que é uma 
palavra criada por eles para quando 
alguém pronunciá-la se referir somen-
te ao quarteto, são escritas em portu-
guês e versam, em sua maioria, sobre 
personagens e situações do cotidiano. 
No repertório do grupo estão músicas 
autorais como ‘Última noite’ (Diogo 
Egypto), ‘Danado’ (Diogo Egypto e Pe-
dro Guimarães), ‘Astrolábios’ (Pedro 
Guimarães e João Rodolfo), ‘Luminosa’ 
e ‘Sob o sol’ (ambas de Diogo Egypto), 
que é o grande carro-chefe da banda.  
Eles flertam com os mais variados 
gêneros musicais, fazendo um ro-
ck’n’roll multifacetado, sem perder a 
regionalidade nordestina.

“Nós quatro gostamos de rock, mas 
temos formações distintas.Um gosta de 
rock mais pesado, outro mais clássico, 
outro de MPB. Assim, decidimos dar 
liberdade para que os quatro se colo-
quem na banda, fazer esse caldeirão de 
influência, fazer algo que tenha a ver 
com os quatro”, explicou Pedro.

Esse show de hoje consagra o ano e 
abre as portas para uma próxima eta-
pa: novo CD e desbravar o Estado. No 
final deste ano, eles vão para o interior 
se concentrar para produzir letras e 
músicas para um novo CD, enquanto 
aguardam resultado do edital do FIC 
para saber se vão fazer uma turnê de 
seis shows pela Paraíba.

educacional com crianças e adolescentes 
do Róger tendo como base o Estatuto 
da Criança e Adolescente. Hoje a Casa 
Pequeno Davi é uma organização da 
sociedade civil sem fins econômicos que 
desenvolve atividades educacionais com 
crianças e adolescentes do Bairro Roger 

e adjacências do Terminal Rodoviário em 
João Pessoa.

A segunda atração da noite é a ban-
da Camerata Popular da Paraíba, regida 
pelo maestro Rogério Borges.

“Nós somos a antiga Experimental 
Jazz Band e trabalhávamos com o stan-

dart do jazz norte-americano. Mudamos 
de nome e hoje tocamos apenas canções 
originais, a maioria de minha autoria”, con-
tou Rogério Borges.

Na trajetória da Camerata, estão ar-
tistas de renome nacional e internacional 
como: o contrabaixista Michael Pipoquinha, 
o saxofonista e flautista espanhol Fernando 
Wilhelmi, os trompetistas Fernando e Moises 
Alves, o saxofonista Costinha, o tecladista 
e acordeonista Ricardo de Brito e a can-
tora Amanda Cunha. Dessa forma, o grupo 
vive hoje, além de um novo nome, um novo 
momento e proposta musical totalmente 
voltada para o resgate da música da Paraíba 
e sua variedade rítmica (caboclinho, baião, 
afoxé, maracatu, frevos, cirandas, etc.).

Hoje no Brasil está surgindo várias 
orquestras que tem como intuito res-
gatar a música regional de cada estado 
como, por exemplo, a Spok Frevo de 
Pernambuco que faz uma releitura com 
frevo de rua usando elementos jazzís-
ticos. A Camerata Popular da Paraíba 
utiliza na formação de sua orquestra 
um instrumento característico da música 
nordestina, a sanfona, e mistura ritmos 
nordestinos com latinos.

A Camerata Popular será regida pelo maestro Rogério Borges na apresentação de hoje

A banda Hazamat, que se apresenta hoje na Praça Rio Branco, faz um rock’n’roll multifacetado e deve começar a produzir um álbum em 2013

Horácio Roque
hroque.repórter@gmail.com
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Câncer de pele
A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 24 de novembro de 2012

Mais de mil salas de aulas 
de 9 estados do Nordeste
vão receber tecnologias 3D

Hospitais oferecem exame à população hoje

No mês em que a prevenção 
do câncer é o assunto principal 
mais uma campanha chega para 
conscientizar a população sobre a 
importância do diagnóstico preco-
ce. Agora é a vez do câncer de pele. 
Hoje, médicos voluntários esta-
rão participando da 12ª edição da 
Campanha de Combate ao Câncer 
de Pele, promovida pela Sociedade 
Brasileira de Dermatologia (SBD). 
Um evento importante já que, só 
neste ano, 39 pessoas chegaram a 
óbito devido à doença.

O evento acontece em todo o 
país e vai mobilizar, na Paraíba, 
cerca de 40 dermatologistas vo-
luntários que estarão realizando 
atendimentos à população que de-
seja fazer a prevenção da doença. 
“É importante que as pessoas fa-
çam exames periódicos, principal-
mente, pelo fato de vivermos em 
um Estado com temperatura ele-
vada”, disse o médico Otávio Sérgio 
Lopes, coordenador da campanha 
e dermatologista.

Os profissionais estarão distri-
buídos em três polos: Hospital Na-
poleão Laureano e Hospital Univer-
sitário Lauro Wanderley, em João 
Pessoa, e no Hospital Silvio Carnei-
ro, em Campina Grande. Os atendi-
mentos serão feitos das 8h às 12h. 
Segundo disse o coordenador da 
campanha, cerca de 10% das pes-
soas atendidas no evento são diag-
nosticadas com o câncer de pele. 
“Geralmente são pessoas de pele e 
olhos claros e acima dos 40 anos”, 
informou.

A expectativa é de mais de 700 
pessoas sejam atendidas na cam-
panha, média registrada nas ante-
riores. Otávio Sérgio alerta que o 
evento é para toda a população, ain-
da mais aquelas pessoas que estão 
com feridas na pela, cascas que se 
renovam rapidamente e manchas 
escuras na pele, mesmo que sejam 
de nascença mas tenham aumenta-
do, devem realizar os exames pre-
ventivos para diagnóstico. 

1.500 casos até o final do ano
Cerca de 25% dos tumores 

malignos registrados no Brasil é 
identificado como câncer de pele 
não melanoma, uma doença que se 
não identificada e tratada pode ser 
fatal. Para se ter uma ideia só este 

ano foram registrados 39 óbitos na 
Paraíba e a estimativa do Instituto 
Nacional de Câncer (INCA) é de que 
até o final do ano o número de pes-
soas diagnosticadas com a doença 
chegue a 1.500 casos no Estado. 
“Esta estimativa é baseada nos 
atendimentos realizados somente 
no Hospital Napoleão Laureano, 
mas o número em todos os Estados 
deverá ser bem maior”, disse ele.

A média de pessoas diagnosti-
cadas com câncer de pele, no Hos-
pital Napoleão Laureano, chega a 
mais de 4 mil por ano. Nos últimos 
cinco anos, o número de óbito foi 
de 319 pessoas. Profissionais que 
estão mais expostas aos raios ul-
tra-violeta (UV), a exemplo de tra-
balhadores do campo, construção 
civil, agentes de limpeza urbana, 
vendedores ambulantes e agentes 
de trânsito, estão sujeitas a doença, 
por isso devem ter cuidado redo-
brado, tanto na prevenção como no 
diagnóstico precoce.

Um dos principais fatores que 
colabora para o aparecimento da 
doença está, intimamente, ligada a 
excessiva exposição ao sol. De acor-
do com Otávio Sérgio, as pessoas 
devem estar atentas para a utiliza-
ção de bloqueadores solares, assim 
como a utilização de roupas ade-
quadas e acessórios que impeçam o 
impacto direto com os raio UV.

“Os horários que devem ser 
evitados são de 9h às 15h, e mes-
mo no período anterior e posterior 
a estes horários, o uso do protetor 
solar é indispensável”, informou. O 
tratamento, em quase 100% dos 
casos, é acompanhado de cirurgia e 
tem o mesmo percentual de chan-
ces de cura, quando diagnosticado 
precocemente.

Página 11

Vanessa Braz
vanessabraz.comunicando@gmail.com

Como identificar a doença e preveni-la

- Feridas que não cicatrizam e sangram fácil;
- Cascas que se renovam rapidamente;
- Manchas escuras que aumentam de tamanho. Mesmo aquelas de 
nascença;
- Pessoas de pele e olhos claros são mais sensíveis a doença;
- O câncer de pele costuma acometer pessoas acima dos 40 anos;
- Utilize protetor solar sempre que sair de casa;
- Evite se expor ao sol entre 9h e 15h;
- Faça uso de bonés, chapéus, camisas de algodão e óculos escuros 
com filtro; 

l Telefones úteis

Hospital Napoleão Laureano: 3262-1462 / 3015-6200
Hospital Universitário Lauro Wanderley: 3216-7242
Hospital Universitário Alcides Carneiro (Campina Grande): 3243-7097

l Grupos de apoio

Rede Feminina de Combate ao Câncer: 83 3241 5373
Associação Vida Nova: 3566-8317
Grupo de Apoio a Pessoas com Câncer:  3221.1820 
Grupo Amigos do Peito da Paraíba: 3290 1449 / 8891 7501 / 8891 7502.
Núcleo de Apoio à Criança com Câncer do Estado da Paraíba: 3241.3233
Sociedade Paraibana de Combate ao Câncer: 3241-5373

10% das pessoas 
atendidas no evento 
são diagnosticadas 
com a doença, 
geralmente são 
pacientes de pele e 
olhos claros e acima 
dos 40 anos 

A média de pessoas diagnosticadas com câncer de pele no Hospital Napoleão Laureano chega a mais de 4 mil por ano 

FOTO: Divulgação

Brasília – Estimativas do Instituto Nacional 
do Câncer (Inca) indicam que o Brasil deve re-
gistrar este ano 134.170 novos casos de câncer 
de pele – 62.680 em homens e 71.490 em mu-
lheres. A doença responde por 25% do total de 
tumores malígnos detectados no país e é o tipo 
de câncer mais comum em pessoas com mais de 
40 anos. A recomendação é que as pessoas es-
tejam atentas para o uso do protetor solar, so-
bretudo durante o período de férias de verão.

A orientação, de acordo com o Inca, é apli-
car o filtro solar meia hora antes de sair de casa e 
reaplicá-lo a cada duas horas. O protetor também 
deve ser reforçado após mergulhos ou em casos 

de suor intenso. Pessoas de pele clara, sensível à 
ação dos raios solares ou com doenças cutâneas 
prévias são as principais vítimas do câncer de pele.

Outro conselho é o uso de roupas confec-
cionadas com tecidos que têm proteção solar, 
produzidos com tecnologia especial. Alguns 
desses materiais, segundo o órgão, chegam a 
bloquear 98% dos raios ultravioleta.

Em relação ao fator de proteção solar 
(FPS), a indicação é utilizar, no mínimo, filtro 
solar número 15. É preciso ainda evitar a expo-
sição ao sol entre as 10h e às 16h, além de usar 
chapéus, guarda-sol e óculos escuros.

Pessoas que trabalham em exposição dire-
ta ao sol, como salva-vidas, pescadores e ven-
dedores ambulantes de praia, estão mais susce-
tíveis à doença e devem redobrar os cuidados.

Inca estima que Brasil pode ter 
134 mil novos casos em 2012

TUMORES MALíGNOS

Rio de Janeiro – Segundo orienta o Ins-
tituto Nacional de Meteorologia (Inmet). As 
condições atípicas, como predominância de 
nuvens e chuvas, porém, não diminuem a ne-
cessidade de prevenção contra os raios ultra-
violeta, que causam câncer e o envelhecimen-
to precoce. Segundo a dermatologista Daniela 
Lemes Nunes, membro da Sociedade Brasileira 
de Dermatologia, mesmo sem sol, é preciso 
usar protetor solar e evitar a exposição pro-
longada ao sol.

 “No verão é quando os raios ultraviole-
ta são mais intensos devido à proximidade da 
Terra com o Sol, principalmente entre as 10h e 
às 16 horas. O protetor solar deve ser aplicado 
diariamente pelo menos 20 minutos antes da 
exposição ao sol”, disse a médica, acrescentan-
do que o suor e a água retiram o protetor, por 
isso é importante reaplicá-lo a cada três horas.

De acordo com a dermatologista, a ten-
dência é que o protetor solar se torne cada vez 
mais fundamental ao longo dos anos, mesmo 
dentro de casa.

“A camada de ozônio é a única capaz de 
filtrar os raios ultravioleta tipo C, altamente 

danosos e que ainda não chegam até nós. Mas 
com a poluição e o aquecimento global, a di-
minuição da camada de ozônio continua e aí 
teremos mais um problema para a saúde”.

No site do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe) é possível ver a incidência diá-
ria dos raios ultravioleta. Na segunda semana 
de dezembro, grande parte do país aparece 
com incidência desse raio considerada alta e 
muito alta – a escala é composta por índice 
baixo, moderado, alto, muito alto e extremo.

Daniela Nunes explicou que como a expo-
sição solar é cumulativa, é fundamental cuidar 
desde cedo. 

“Se a pessoa tomou muito sol desde pe-
queno durante muitos anos, esse efeito da 
radiação ultravioleta no DNA celular e na al-
teração das fibras de colágeno e elastina se 
somatiza e pode se tornar um câncer de pele 
mais tarde”.

Além do protetor solar, a médica recomen-
da boné, chapéu ou guarda-sol para proteger 
orelhas, nuca, nariz e boca, e mesmo mulheres 
que usam maquiagem com filtro não podem 
dispensar o protetor solar. 

“A proteção do filtro da maquiagem será 
complementar, porque os filtros são baixos”, 
esclareceu Daniela.

Precaução deve ser redobrada 
até mesmo nos dias nublados

Paula Laboissière
Da Agência Brasil

Flávia Villela
Da Agência Brasil
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Até o dia 10 de dezembro, 
o Governo do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana (Semdh) e da Secretaria 
de Comunicação (Secom), está 
desenvolvendo uma campanha  
com o objetivo de fortalecer o 
enfrentamento à violência con-
tra a mulher na Paraíba e esti-
mular a denúncia. A campanha 
“Violência contra a mulher. De-
nuncie. Você não está sozinha” 
conta ainda com a parceria das 
demais secretarias do Sistema 
Paraíba de Comunicação.

Segundo a Semdh, a ação 
está vinculada à campanha 
16 Dias de Ativismo pelo fim 
da violência contra a mulher, 
alusiva ao dia 25 de novem-
bro – Dia Internacional de 
Combate à Violência contra a 
Mulher. “A campanha reforça 
o disque 197 da Polícia Civil e 
o 180 Nacional, que recebem e 
encaminham as denúncias de 
violência contra a mulher”, co-
mentou a secretária da Mulher 
e da Diversidade Humana, Iraê 
Lucena.

Ela adiantou que a cam-
panha também visa estimular 
as mulheres em situação de 
violência a buscarem ajuda e, 
principalmente, denunciarem 
os agressores. “A Semdh vem 
trabalhando diariamente com 
ações focadas no enfrentamen-
to à violência contra a mulher e 
a campanha vem reforçar a im-
portância da denúncia, assim 
como visibilizar os serviços de 
referência ao atendimento às 
mulheres em situação de vio-
lência no Estado”, destacou.

A campanha 
Além da veiculação de 

peças publicitárias na mídia, a 
campanha prevê distribuição 
de materiais informativos e 
tendas de serviços. “Estamos 
programando quatro grandes 
ações em João Pessoa, Campi-
na Grande, Santa Rita e Quei-
madas, com a participação de 
várias Secretarias de Governo, 

com oferta de serviços de saú-
de, informações sobre direitos 
das mulheres, Empreender Pa-
raíba e Mulher, distribuição de 
preservativos e orientações so-
bre câncer de colo e de mama, 
entre outros”, informou a se-
cretária executiva da Semdh, 
Gilberta Soares.

Ela explicou que as tendas 
de serviços serão instaladas 
naquelas quatro cidades pela 
quantidade populacional e por 
registrarem os maiores  índices 
de violência contra a mulher no 
Estado. “Estaremos realizan-
do um grande ato público no 
município de Queimadas, com 
a participação da população, 
do Governo e do movimento 
de mulheres para fortalecer o 
combate à violência naquela 
região”, informou Gilberta So-
ares.

Para o secretário Execu-
tivo da Secom, Paulo André a 
parceria com a TV Cabo Bran-
co irá engrandecer a campanha 
e pautar a mobilização social 
sobre a questão. “A campanha 
está muito bem elaborada e 
através dela poderemos am-
pliar o interesse da população 
sobre a questão da violência 
contra a mulher e assim sen-
sibilizar sobre os significativos 
índices de violência”.

Tenda de Serviços 
As ações das tendas de 

serviços serão realizadas em 
parceria com as Secretarias de 
Estado da Saúde, Maternidade 
Frei Damião, Casa Civil, Segu-
rança Pública, Delegacias Espe-
cializadas da Mulher (DEAMs), 
Polícias Militar e Civil, Defen-
soria Pública e Movimento de 
Mulheres, e acontecerão no dia 
28, em João Pessoa, no Ponto 
Cem Réis; dia 30, em Campina 
Grande; dia 6 de dezembro, em 
Santa Rita; e dia 11, em Quei-
madas.

 A data de 25 de novem-
bro foi estabelecida no Pri-
meiro Encontro Feminista 
Latino-americano e do Caribe 
realizado em Bogotá, Colôm-
bia, em 1981, em homenagem 
às irmãs Mirabal (Patria, Mi-
nerva e Maria Teresa) que fo-
ram brutalmente assassinadas 
em 25 de novembro de 1960, 
na República Dominicana. 

Campanha estimula denúncias
Violência contra a mulher

comportamento 
gera fraude bancária

São Paulo – O comportamento 
do cliente é o principal fator de ocor-
rências de fraudes eletrônicas bancári-
as, principalmente nas transações por 
cartões e pela internet, disse Marcelo 
Camara, diretor da Comissão de Pre-
venção a Fraudes da Federação Bra-
sileira de Bancos (Febraban).

“Sem dúvida, é o comporta-
mento do cliente o fator principal que 
possibilita as fraudes. Os computado-
res têm a possibilidade de estarem se-
guros, de terem programas seguros e, 
ainda assim, dependerem de uma atu-
alização e configuração adequada, e 
quem faz isso é o dono do computador. 
O bandido aborda o elo mais fraco”.

As fraudes eletrônicas deverão 
causar prejuízo de aproximadamente 
R$ 1,4 bilhão aos bancos brasileiros 
este ano, segundo a Febraban. Em 
2011, apesar de terem sido respon-
sáveis apenas por 0,006% do total de 
transações, as fraudes eletrônicas – 
que ocorrem geralmente pela internet 
ou na falsificação do cartão bancário 
– causaram prejuízo de R$ 1,5 bilhão.

De acordo com a Febraban, 24% 
de todas as transações bancárias são 
feitas atualmente pela internet, o 
que demanda um investimento anual, 
pelos bancos, de US$ 9,2 bilhões no 
combate aos crimes virtuais. Mas o 
alto investimento em tecnologia não 
consegue fechar todas as portas aos 
criminosos. A entidade indica o com-
portamento dos clientes como a maior 
fragilidade do sistema.

Entre os comportamentos dos 
clientes que podem colocar em risco a 
segurança de uma transação bancária 
está o de não manter o sistema opera-
cional do computador, o navegador e 
o antivírus atualizados, além de abrir 
com frequência e executar arquivos de 
remetentes duvidosos.

A Febraban recomenda que o 
usuário sempre fique atente ao fluxo 
de navegação dos sites bancários. 
Que repare, em sua disposição visual, 
a sequência em que as senhas são 
exigidas. Qualquer alteração visual ou 
aumento da quantidade de perguntas 
sobre dados pessoais, o cliente deve 
entrar em contato com o banco. É reco-
mendado também a alteração, sempre 
que possível, das senhas cadastradas.

A entidade destaca que os 
golpes típicos do final de ano são fei-
tos por meio de e-mails de remetentes 
duvidosos.

acolhimento para o 
deficiente físico

Brasília - O reordenamento do 
Serviço de Acolhimento para Pessoas 
com Deficiência em Residências Inclu-
sivas, em Brasília, foi o tema de uma 
oficina promovida pelo Ministério do 
Desenvolvimento Social e Combate 
à Fome (MDS). A ação faz parte do 
Plano Nacional dos Direitos da Pessoa 
com Deficiência - Viver sem Limite, 
que tem ações desenvolvidas por 15 
ministérios, com previsão de investi-
mento de R$ 7,6 bilhões até 2014.

Foram debatidos os principais 
pontos da primeira etapa do pro-
cesso e relatadas experiências em 
alguns municípios. Apenas neste ano 
foram implantadas nove residências 
inclusivas em seis municípios: Campo 
Grande (MS), João Pessoa (PB), Ponta 
Grossa (PR), São José (SC), Cascavel 
(PR) e Bauru (SP). Até o final deste 
mês, está prevista a implantação de 
mais 31 residências.

Segundo a diretora de Proteção 
Social Especial do MDS, Telma Mara-
nho Gomes, o Serviço de Acolhimento 
atende às necessidades das pessoas 
com deficiência: “A prioridade é para 
as pessoas que se encontram em 
grandes abrigos e que perderam o 
vínculo afetivo com suas famílias. 
Além da assistência social, teremos o 
grande desafio de proporcionar a elas 
o convívio comunitário”.

Cleane Costa 
cleanec@gmail.com

 

Mais recursos no Orçamento

Mulheres continuam sendo vítimas de assassinatos e leva Governo a adotar ações enérgicas

Ação do Governo Estadual 
vai se estender até o dia 10 
de dezembro próximo

- Casa Abrigo Aryane Thais
 Hoje funciona normalmente atendendo mulheres com 
a ajuda de uma equipe formada por assistente social, 
psicóloga, advogada, pedagoga e auxiliar de enferma-
gem. Para lá são encaminhadas as mulheres vítimas de 
violência que estão sob ameaça de morte.

- Portal da Violência contra a Mulher
O portal www.violenciacontramulher.pg.gov.br é uma 
importante ferramenta de divulgação das políticas pú-
blicas de proteção à mulher.

- Empreender Mulher – PB
Linha de crédito exclusiva para mulheres visando dar 
oportunidades, principalmente, às mulheres em situa-
ção de violência e de vulnerabilidade social

- Disque Denúncia 197
 Serviço gratuito usado como mais uma ferramenta de com-
bate à violência contra a mulher na Paraíba. O serviço fun-
ciona 24 horas e o denunciante não precisa se identificar.

Dados da Violência contra a Mulher na Paraíba
Segundo dados da Secretaria de Segurança e da Defesa 
Social, através da Assessoria de Ações Estratégicas e 
do Núcleo de Análise Criminal e Estatística, a Paraíba 
registrou, de janeiro a outubro deste ano, 121 crimes 
letais contra a vida de mulheres. Um aumento de 4,3%, 
com relação ao mesmo período em 2011. 

No primeiro semestre deste ano, 29% dos crimes co-
metidos contra as mulheres foram classificados como 
de violência doméstica e familiar, seguido de 31% de 
envolvimento com drogas, 16% vingança, 3% estupro, 
seguido de morte, 2% latrocínio, 1% de envolvimento 
em outros crimes e 18% em crimes ainda a serem so-
lucionados.

João Pessoa é a cidade com maior índice desses crimes 
contra as mulheres, registrando 45 assassinatos, de 
janeiro a outubro deste ano. Cajazeiras foi quem menos 
registrou ocorrências, com apenas um assassinato, se-
gundo a Secretaria de Segurança e Defesa Social.

Principais ações de enfrentamento

Brasília - Com a proximidade da 
votação do Orçamento Geral da União, 
que deve ocorrer até o dia 21 dezem-
bro pelo Congresso Nacional, entida-
des de defesa dos interesses das mulhe-
res de vários Estados querem incluir na 
proposta mais recursos para políticas 
de enfrentamento à violência. A rei-
vindicação está em uma carta que foi 
entregue por representantes do movi-
mento à bancada feminina na Câmara.

No documento, além cobrar uma 
participação mais efetiva das mulhe-
res na elaboração de políticas públicas, 
elas também pedem mecanismos mais 
transparentes para que seja possível 
saber quanto está sendo investido na 
proteção de mulheres vítimas de vio-
lência do campo e da cidade. Elas reco-
nheceram que a criação da Secretaria 
de Política para Mulheres, em 2003, foi 
importante,mas não trouxe os recursos 
suficientes.

A deputada Fátima Bezerra (PT-
-RN) ressaltou a importância da pressão 
popular para conseguir mais recursos 
para políticas públicas. “Não adianta 
ter belas ideias, políticas públicas, se 
não tivermos orçamento”, disse. A co-

ordenadora da bancada feminina, de-
putada Janete Pietá (PT-SP), disse que 
vai tentar articular uma conversa da 
bancada com o presidente da Comis-
são Mista de Orçamento, deputado 
Paulo Pimenta (PT-RS), e com o relator, 
senador Romero Jucá (PMDB-RR), para 
tratar das reivindicações das mulheres.

Fim da violência
O encontro não se limitou a quei-

xas por mais recursos. Lembrando que 
amanhã é comemorado o Dia Latino-
-Americano pelo Fim da Violência con-
tra Mulheres, as deputadas também 
ouviram reclamações sobre situações 
que, segundo o grupo, são frequente-
mente vividas por mulheres. “O Brasil é 
o sétimo lugar no ranking de violência 
contra a mulher. São violências física, 
moral, sexual, patrimonial e psicológi-
ca. Para nós mulheres é difícil viver em 
um país onde a gente sente tanta dis-
criminação”, disse a agricultora Maria 
Mendes dos Santos . Ela também desta-
cou a violência sofrida por mulheres no 
campo e os “vários processos que ficam 
engavetados e não são resolvidos no 
tempo hábil que é necessário”.

Brasília – Em seis anos 
desde a criação Disque 180, 
serviço telefônico criado 
pela Secretaria de Políticas 
para as Mulheres para que a 
violência de gênero fosse de-
nunciada, foram registrados 
329,5 mil relatos de violên-
cia contra a mulher. O Distri-
to Federal lidera o ranking de 
denúncias do país, com 625 
denúncias para cada 100 mil 
mulheres.

Leila Rebouças, assisten-
te técnica do Centro Feminis-
ta de Estudos e Assessoria 
(Cfemea), acredita que a po-
sição do DF não significa a 
liderança nos casos de violên-
cia. Para ela, os números mos-
tram que as vítimas têm mais 
consciência de que podem 
denunciar seus agressores.

Além de denunciar os 
agressores no Disque 180, 
as mulheres agredidas recor-
rem ao governo para receber 
a assistência necessária em 
instituições como os centros 
de referência da mulher. Eles 
são procurados por mulhe-
res que sofrem violência fí-

sica, sexual ou psicológica, 
entre outros tipos. As vítimas 
buscam o auxílio espontane-
amente ou por telefone, na 
opção 6 do Portal 156, que 
identifica quais estão real-
mente vivenciando uma situ-
ação de violência.

Acolhimento
A primeira ação do centro 

de referência é gerar acolhi-
mento: ao chegarem, as mu-
lheres são cadastradas e rece-
bem auxílio de uma psicóloga 
e uma assistente social (caso 
seja necessário, uma advogada 
também é acionada). A psicó-
loga Karla Valente, que coor-
dena a Casa Abrigo do Distrito 
Federal e também atende no 
Centro de Referência da Mu-
lher, afirma que as pacientes 
geralmente são vítimas de 
violência psicológica. “Nem 
sempre elas chegam com um 
olho roxo, com uma facada, al-
guma coisa nesse sentido, mas 
normalmente chegam com a 
autoestima muito baixa, por-
que já sofrem com a violência 
psicológica há anos”. 

DF é líder em agressões

Foto: Divulgação
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Ensino-aprendizagem
Salas de aula do Nordeste receberão tecnologia 3D

Educação

Mais de mil salas de aula dos 
nove estados do Nordeste, além de 
parte de Minas Gerais e do Espírito 
Santo, vão receber software 3D para 
melhoria do ensino-aprendizagem. 
Serão investidos R$ 6 milhões na 
capacitação de professores e com-
pra de programas e equipamentos.

Serão beneficiadas 100 salas 
de aula em cada um dos 11 esta-
dos, por meio do Projeto de Inser-
ção Tecnológica em Educação em 
Escolas Públicas Estaduais, desen-
volvido pela Superintendência de 
Desenvolvimento do Nordeste (Su-
dene).

A tecnologia usada será forne-
cida pela empresa P3D no Brasil, 
que trabalha com softwares educa-
cionais, com o objetivo de promo-
ver uma maior interatividade dos 
alunos por meio de imagens tridi-
mensionais e realidade virtual.

O objetivo é melhorar o de-
sempenho dos professores, reduzir 
a taxa de evasão escolar, ampliar a 
informatização das escolas e inclu-
são digital dos alunos da educação 
básica, além de propiciar mais in-
teração entre a escola e a realidade 
social.

A área de atuação da Sudene 
são os estados nordestinos (Alago-
as, Bahia, Ceará, Maranhão, Paraí-
ba, Pernambuco, Piauí, Rio Grande 
do Norte e Sergipe) além de muni-
cípios do extremo norte de Minas 
Gerais e do Vale do Jequitinhonha e 
do norte do Espírito Santo. Tecnologia 3D permite uma maior interatividade dos alunos por meio de imagens tridimensionais e realidade virtual e vai melhorar o desempenho dos professores

Foto: Divulgação

Com o objetivo de ampliar as fun-
cionalidades pedagógicas, o tablet pode 
ser conectado a televisores, monitores e 
projetores para facilitar a didática com os 
alunos.  O ministro da Educação, Aloizio 
Mercadante, entregou 200 aparelhos à 
53 coordenadores estaduais do Progra-
ma Nacional de Tecnologia Educacional 
(Proinfo Integrado), além de represen-
tantes de 18 universidades federais.

Para dar início à capacitação pedagó-
gica de professores do Ensino Médio da 
rede pública de todo o país, o ministério 
adquiriu 5 mil unidades de tablets para 
serem utilizados no projeto piloto do 
Proinfo Integrado. “Estamos avançando 
em uma sociedade do conhecimento, os 
acervos digitais estão disponíveis na inter-
net, então é preciso inserir professores e 
a escola neste contexto. Temos este desa-
fio”, disse.

A entrega dos aparelhos nas escolas 
será realizada em 2013. Os coordenado-
res do programa farão curso de formação 
para, em seguida, treinar os multiplica-
dores, que formarão os professores em 

cada Estado participante. De acordo com 
o ministro, os equipamentos auxiliarão os 
professores na sala de aula.

Mercadante explicou que o professor 
do Ensino Médio poderá preparar a aula 
no tablet e transmitir o conteúdo em um 
projetor interativo, ou ainda fazer pes-
quisas. Todas as escolas indicadas pelos 
estados receberão um projetor para cada 
quatro salas de aula e dois tablets de 9,7 
polegadas.

Tecnologia
A tela do equipamento possui reso-

lução de 1024x600 pixels, armazenamen-
to interno de 16 gigabytes e processador 
de um giga-hertz. O aparelho conecta-se 
a redes sem fio (tecnologia WiFi), entre 
outras especificações técnicas. Além dis-
so, com o objetivo de ampliar as funcio-
nalidades pedagógicas, o tablet pode ser 
conectado a televisores, monitores e pro-
jetores, possibilitando apresentações em 
sala de aula ou em outros ambientes.

Segundo Mercadante, com a entre-
ga de novas tecnologias da informação, 

os professores e as escolas públicas vão 
poder combinar os equipamentos com 
as demais mídias. Ele citou o Portal do 
Professor, onde estão disponíveis cerca 
de 15 mil aulas criadas por educadores 
e aprovadas por um comitê editorial do 
MEC. Além disso, o ministro destacou que 
todas as obras literárias e livros didáticos 
adquiridos pela pasta também estão dis-
poníveis no equipamento.

Investimentos
Em 2012, O MEC transferiu recursos 

para 24 estados e Distrito Federal, para 
compra dos equipamentos no valor de R$ 
117 milhões, o equivalente a 382.317 ta-
blets, que serão destinados a escolas pú-
blicas. Foram licitados dois modelos, um 
com sete e outro com 9,7 polegadas.

A compra dos equipamentos ocorreu 
por meio de um pregão eletrônico que 
contou com a participação de 20 empre-
sas. As vencedoras foram as empresas Posi-
tivo e Digibrás. Ambas são nacionais e pro-
movem a montagem dos equipamentos 
no Brasil. Os estados e municípios podem 

aderir diretamente ao registro de preços, 
cuja ata terá vigência até junho de 2013. 
Além disso, as empresas farão a entrega e 
oferecerão garantia de 24 meses.

O modelo de sete polegadas para 
distribuição nas regiões Centro-Oeste, 
Nordeste e Sudeste tem um custo de R$ 
278,90 e R$ 276,99 para o Nordeste e Sul. 
Já o modelo de 9,7 polegadas pode ser 
adquirido pelos estados pelo valor de R$ 
461,99 para o Centro-Oeste, Nordeste e 
Sudeste e R$ 462,49 para Nordeste e Sul.

O modelo de licitação dos tablets é o 
mesmo já utilizado em outros processos 
licitatórios do Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação (FNDE), como 
compras de uniformes, ônibus escolares, 
mobiliários para escolas da rede pública 
de ensino, entre outros. 

A aquisição em escala, como a reali-
zada nesta compra, reduz os preços dos 
produtos licitados. Outras vantagens 
dessa forma de compra são uma maior 
transparência nas licitações, rapidez na 
contratação, padronização e controle de 
qualidade.

Ministério vai distribuir cinco mil tablets

agrIculTor aTIngIdo pEla sEca

O prazo para contratação de 
crédito pelos agricultores afetados 
pela seca na área de atuação da Su-
perintendência do Desenvolvimento 
do Nordeste (Sudene) foi estendido 
pelo Conselho Monetário Nacional 
(CMN). A prorrogação foi necessária 
devido ao prolongamento da seca, 
que continua prejudicando muitos 
produtores rurais na região, e tem 
como promover a recuperação ou 
preservação das atividades afetadas 
pela estiagem.

A data limite, que era até o 
dia 30 de dezembro, foi estendida 
para 28 de fevereiro de 2013. Os 

empréstimos poderão ser tomados 
com recursos do Fundo Constitu-
cional de Financiamento do Nor-
deste (FNE).

A linha de crédito, de capital 
de giro associada a investimentos, é 
destinada a empreendedores indivi-
duais, empresas industriais, comer-
ciais e de prestação de serviços, co-
operativas de produção, associações 
e agroindústrias. Cada empresário 
poderá contratar até R$ 100 mil, com 
taxa de juros de 3,5% ao ano. O prazo 
de pagamento é até cinco anos, tendo 
um ano de carência.

A decisão do CMN altera os pra-

zos publicados nas resoluções 4.077 
de 4 de maio e 4.092 do dia 30 de 
maio, ambas deste ano.

 
Nova linha de crédito
No último dia 25 de outubro, o 

CMN aprovou nova linha de crédito 
para renegociar dívidas de agriculto-
res familiares do Nordeste e do Norte 
que enfrentam perdas de safras por 
conta da estiagem ou pelo excesso de 
chuvas. O volume de recursos libera-
dos pode chegar a R$ 2 bilhões.

A linha de crédito rural conta 
com recursos dos fundos constitu-
cionais de Financiamento do Nordes-

te (FNE) e do Norte (FNO). Com essa 
linha, os agricultores dessas regiões 
poderão renegociar dívidas de custeio 
e investimento contratadas até 30 de 
dezembro de 2006, no valor de até R$ 
100 mil. Para ter acesso ao crédito, é 
preciso também que os agricultores 
tenham ficado em situação de inadim-
plência no dia 30 de junho deste ano.

O limite de crédito por benefi-
ciário será de até R$ 200 mil. A taxa 
efetiva de juros vai de 5% ao ano para 
os miniprodutores, cooperativas e 
associações e até 8,5% ao ano para 
os grandes produtores.

Os produtores poderão contar 

também com um bônus de adim-
plência sobre cada parcela paga até 
a data do vencimento. Foi definido 
um percentual de 25% sobre os en-
cargos financeiros para mutuários de 
municípios do Semiárido nordestino 
e 15% para os demais produtores.

Há ainda bônus sobre o princi-
pal de cada parcela das operações 
até R$ 35 mil. Nesse caso, serão 15% 
para os produtores do Semiárido 
nordestino e 10% para os demais. 
Conforme a legislação, o prazo de re-
embolso é dez anos e a formalização 
do contrato deve ser feita até o dia 31 
de dezembro de 2013.

Prazo de empréstimo foi estendido para 2013



Decoração

FOI PRESTIGIADO 
por arquitetos, deco-
radores e imprensa o 
coquetel de lançamen-
to das marcas Italsofa 
e Leather Editions na 
Espaço A, de Lisiane e 
Roberto Honorato.

Os móveis de de-
sign italiano são com-
postos de sofás de 
estilo arrojado e clean 
como os da Italsofa e 
vintage e ao mesmo 
tempo contemporâneo 
como os da Leather 
Editions. Vale a pena 
conferir na Espaço A!

FOTO: Goretti Zenaide

Inauguração do Anexo
O PRESIDENTE do TRF da 5a Região, desembarga-

dor federal Paulo Roberto de Oliveira Lima, a diretora do 
Foro da Seção Judiciária da Paraíba, juíza federal Helena 
Delgado Ramos Fialho Moreira e o diretor do Foro da 
Subseção de Campina Grande, juiz federal Rudival Gama 
do Nascimento convidando para inauguração do Edifício 
Anexo II daquela subseção.

Será no próximo dia 29, às 10h, no Fórum Juiz Fe-
deral Nereu Ramos, em Campina Grande.

Empresários Marcelo 
Pereira Neves, Marcos 
Antônio Oliveira do 
Bú e Pedro Lindolfo 
de Lucena, socióloga 
Marlene PInheiro, ex-
deputado Neto Franca, 
Sras. Socorro Campos 
Asfora e Romana Oli-
veira, diagramador Da-
másio Roberto, médico 
Clismarcos Rodrigues.

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SÁBADO,  24 de novembro de 2012

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
“Os seres humanos 
nascem ignorantes, mas 
são necessários anos de 
educação para torná-los 
estúpidos”

“Nunca confunda 
sinceridade com grosseria, 
falsidade com educação e 
amigos com colegas”

GEORGE BERNARD SHAW MALLU MORAES

@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns Dois Pontos Zum ZumZum
   Amigos do governador Ricardo Coutinho organizam festa do seu aniversário, 
transcorrido no último domingo, para amanhã, a partir das  10h na Granja de Wallace, 
também conhecida como Granja São Lucas, no loteamento Cidade Recreio.

   O Centro Cultural Piollin está realizando até 14 de dezembro a pré-matrícula 
para as aulas de 2013 para os cursos de circo, teatro, arte da palavra, cultura digital 
e artes plásticas para crianças e jovens entre 7 e 22 anos de idade.

   A pedida de hoje é assistir as apresentações dentro da programação da Semana 
do Músico na Estação Cabo Branco.  com o maestro Rogério Borges, a Camerata Popular da 
Paraíba e o grupo de Flautas da Escola Pequeno Davi de João Pessoa. A entrada é aberta 
ao público, a partir das 18h.

Giuseppe Pelegrino, Rita Andrade, Lisiane e Roberto Honorato no badalado lançamento de novas 
marcas na Espaço A           

Momento descontraído de Rachelle e Eduardo Cabral

FOTO: Goretti Zenaide

Presenças felizes das amigas e arquitetas Zorylda Roque e 
Gilma Fernandes 

Festival de ginástica
A FEDERAÇÃO Paraibana de Ginástica e o Curso de 

Educação Física do Unipê promovem hoje o XXV Festival 
de Ginástica Professor Wilton Duarte.

O evento, organizado pelos alunos do 3o período do 
curso, será realizado a partir das 15h no Ginásio Polies-
portivo do Unipê, coordenado pela professora Virgínia 
Jardim Feitosa.

FOTO:Goretti Zenaide

A moda não precisa poluir

CONFESSO EM PÚBLICO MINHA CULPA, mas não 
resisti e na última quarta-feira, no novo Shopping RioMar, 
em Recife, comprei uma blusinha na Zara. Esqueci que ti-
nha feito uma jura de não mais comprar peças da marca 
espanhola pela sua atitude diante o nosso mundo. 

Foi divulgado pelo GreenPeace que foram encon-
trados em suas roupas produtos químicos que se mo-
dificam no meio ambiente e formam substâncias que 
interferem na maneira como os hormônios naturais 
atuam no corpo humano. Vamos torcer para que a 
Zara mude de atitude, porque é difícil para as mulheres 
resistirem ao seu fascínio!

Workshop

ACONTECE HOJE 
no auditório do Unipê, 
o I Workshop Unimed 
JP, reunindo os médicos 
cooperados para uma 
apresentação da diretoria 
Executiva sobre o pano-
rama econômico-financei-
ro da cooperativa.

A programação 
inclui uma palestra sobre 
gestão de cooperativas 
ministrada pelo professor 
Nemízio Antônio de Sou-
za, da Fundação Unimed, 
que falará sobre cons-
trução da governança em 
uma cooperativa, organi-
zação do quadro social e 
implantação dos núcleos 
cooperativos.

  A Fundação Nacional das 
Artes, em parceria com a Secre-
taria de Políticas de Promoção da 
Igualdade Racial da Presidência 
da República, lançou o Prêmio 
Funarte “Grande Otelo”.
  Serão premiados 33 proje-
tos nas áreas de artes visuais, 
circo, dança, música, teatro e 
preservação da memória. As in-
scrições estão abertas até 4 de ja-
neiro no site www.funarte.gov.br.

NESTA SEGUNDA-FEIRA acontece a última reunião 
do ano do Clube Amigas Para Sempre no Sonho Doce, 
onde haverá a confraternização natalina, com direito 
a Papai Noel, troca de presentes do amigo secreto e 
música com Finizola e Zélia Maia.

As sócias deverão levar brinquedos que serão doados 
às crianças da Creche Eunice Weaver, em Bayeux.

Cinema na Praça

O CINE SESC continua 
no interior da Paraíba e 
hoje promove exibição na 
Praça de Eventos de Ta-
vares, cidade localizada na 
Serra do Teixeira. O único 
cinema da cidade, O Cine 
Havaí fechou as portas na 
década de 80, imaginem a 
alegria dos tavarenses!

Cinema na escola
SERÁ REALIZADO 

hoje o Circuito de Cinema 
e Artes para Pais, numa 
promoção do Colégio Sé-
culo e a Rede Pitágoras. O 
evento exibirá hoje o filme 
Pequenas Histórias, tendo 
no elenco os atores Pau-
lo José, Marieta Severo e 
Patrícia Pilar.

Romaria da Penha
A COMEMORAÇÃO DOS 249 ANOS da Ro-

maria da Penha chega hoje ao seu ponto alto com 
a tradicional caminhada de fiéis que sairão às 22h 
da Igreja de Nossa Senhora de Lourdes, no centro, 
até a Praça Oswaldo Pessoa, onde está localizada 
a Igreja da Penha, no Litoral Norte de João Pessoa.

A previsão de chegada é às 5h deste domingo, 
onde haverá a celebração da Santa Missa presidida 
pelo arcebispo da Paraíba, dom Aldo Pagotto.

É um momento de muita fé de todos que 
acompanham a imagem de Nossa Senhora da 
Penha e esperamos que tudo transcorra na mais 
absoluta paz!

Arquitetas Mariana Lacerda e Joanice Mendes, com Fátima Lacerda e Fernanda  Moura 

FOTO: Goretti Zenaide

Confraternização natalina

Social
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Fé e devoção marcam hoje
a Romaria da Penha, em JP

Produtos da Ceia de 
Natal devem ficar mais 
caros por causa da seca
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Procissão completa
249 anos e deve reunir 
mais de 300 mil pessoas

Completando 249 anos, 
a Romaria da Penha deve 
reunir hoje mais de 300 mil 
pessoas que, movidas pela fé, 
exaltam o nome da santa nos 
12km de percurso. São ro-
meiros que chegam de vários 
bairros da capital e de outras 
cidades para agradecer as 
graças alcançadas ou para 
que Nossa Senhora da Penha 
interceda por elas.

Ao lado da capela, cons-
truída em 1763, encontra-se  a 
Sala dos Milagres, um espaço 
onde maquetes de casas, fotos, 
pernas e braços de cera refle-
tem os pedidos atendidos pela 
santa. “Não temos como quan-
tificar os objetos deixados por 
ex-votos, mas acredito que, 
num dia de romaria, mais de 
10 mil ex-votos são entregues 
na Sala dos Milagres”, disse Pa-
dre Luciano Freitas. 

O ex-voto é a abreviação 
de “o voto realizado”, um pe-
dido feito e atendido. Ele pode 
ser um quadro, uma foto ou 
qualquer objeto que repre-
sente a graça alcançada para 
ser entregue a uma divindade, 
neste caso, a Nossa Senhora 
da Penha. “São muitas histó-
rias de romeiros que tiveram 
seus pedidos alcançados. Pes-
soas que conseguiram a cura 
de uma doença, e levam uma 
foto. Outras que voltaram a 
andar e levam uma perna de 

cera, assim como a conquista 
da casa própria”, disse o padre.

A Sala dos Milagres, chega 
a ser um espaço que também 
fala muito sobre o comporta-
mento da sociedade. A quan-
tidade de maquetes de casas, 
por exemplo, é um retrato 
legítimo das facilidades que a 
população hoje encontra para 
adquirir a casa própria. Tem 
épocas do ano que certifica-
dos de cursos  e aprovação no 
vestibular também aparecem 
na Sala dos Milagres.

O local onde se encontra 
a capela de Nossa Senhora da 
Penha, assim como a igreja e 
a Sala dos Milagres, concen-
tra um grande número de 
pescadores. Muitos deles são 
cheios de fé, que antes mes-
mo de adentrarem ao mar, fa-
zem suas orações para que a 
santa proteja a pescaria. José 
Walter Vasconcelos é um de-
les, sempre pede proteção e 
já teve uma graça alcançada. 
“Eu não tinha uma casa pró-
pria e depois que pedi a Nos-
sa Senhora da Penha ela me 
deu a casa onde moro”, disse 
ele satisfeito.

José Walter, lembra de 
quando a mãe levava ele nos 
braços para a Romaria da Pe-
nha. “Naquela época não era 
tanta gente participando, foi 
de uns 20 anos para cá que o 
número de participantes cres-
ceu”, disse ele. Apesar de não 
ser tão cheio como atualmente, 
a mãe de José Walter chegou a 
perder o irmão dele em meio a 
multidão e quando conseguiu 
encontrar, deu para o irmão o 
nome de José da Penha.

200 agentes da 
Emlur farão limpeza

A Prefeitura Municipal de João 
Pessoa (PMJP) elaborou um plano de 
ação para a realização da Romaria da 
Penha. Equipes formadas por 200 agen-
tes de limpeza da Autarquia Especial 
Municipal de Limpeza Urbana (Emlur) e 
de empresas terceirizadas prepararam 
as ruas por onde passará a procissão 
e o entorno do Santuário da Penha, 
realizando serviços de varrição, roço, 
capinação, coleta e pintura de meio-fio.

Durante o evento, alguns agen-
tes de limpeza acompanharão o cortejo 
e outros ficarão em pontos estratégi-
cos, fazendo a coleta dos resíduos que 
são deixados para trás pelos fiéis. Já na 
madrugada do domingo, equipes esta-
rão recolhendo o lixo deixado pelos fiéis 
durante a caminhada.

A Diretoria de Manutenção da 
Secretaria de Infraestrutura (Sein-
fra) afirmou que também investiu na 
melhoria da estrutura viária, com re-
capeamento, recuperação do asfalto, 
desobstrução de galerias, conserto 
de linhas d’água e reposição de tam-
pas de bocas-de-lobo em quase todo 
o trajeto, além de reparos na ilumina-
ção pública.

Interdição das ruas 
começa às 17h30

A Superintendência de Trans-
portes e Trânsito (STTrans) vai isolar, 
a partir das 17h30 de hoje, o entorno 
da Igreja de Lourdes nas seguintes 
ruas: Trincheiras com Alice Azevedo; 
Rodrigues Chaves com Nina Lima; 
Rodrigues de Aquino com João Ma-
chado. A Rodrigues Chaves terá o 
sentido de circulação invertido, para 
possibilitar que os veículos que vêm 
do Pavilhão do Chá pela Rua das Trin-
cheiras possam ser desviados pela 
Rodrigues Chaves, passando por trás 
da Embratel, e retornando à Rua das 
Trincheiras.

No santuário, o isolamento 
será feito às 18h de hoje. Somente 
60 veículos de moradores do entorno, 
previamente cadastrados na STTrans, 
poderão ter acesso ao local. A partir 
das 22h, com o início da procissão, 
todo o trajeto (João Machado, Pedro 
II, Via Expressa Padre Zé, Principal 
dos Bancários e Hilton Souto Maior) 
será acompanhado por 100 agentes 
de trânsito, em 25 viaturas, que com-
põem as equipes da STTrans.

O acesso à passarela sobre a 
Avenida Dom Pedro II, na altura da 
sede do Ibama (Instituto brasileiro 
dos Recursos Renováveis), também 
será interditado a partir das 20h de 
hoje, pela Guarda Municipal. De acor-
do com o superintendente do órgão, 
José Bernardino da Silva, a decisão foi 
tomada para prevenir acidentes.

Clementino Fraga 
prestará assistência

O Complexo Hospitalar Cle-
mentino Fraga, que integra a rede 
hospitalar do Estado em João Pessoa, 
participará da tradicional Romaria da 
Penha, que é realizada anualmente 
no último final de semana do mês de 
novembro. Esse ano a procissão será 
realizada neste sábado (24), e os 
romeiros contarão com uma equipe 
de apoio do hospital, composta por 
enfermeiros e técnicos de enferma-
gem, que estarão verificando pressão 
arterial e dando toda assistência ne-
cessária.

De acordo com a diretora do 
Clementino Fraga, Adriana Teixeira, 
será um trabalho de apoio ao Cor-
po de Bombeiros. “No aniversário 
de 249 anos da Romaria da Penha, 
o Complexo Hospitalar Clementino 
Fraga estará marcando presença 
com enfermeiros e técnicos, a fim de 
prestar toda uma assistência aos ro-
meiros oferecendo um serviço de pré-
-atendimento ao Corpo de Bombeiros, 
que todos os anos se faz presente no 
envento religioso”.

Cinco profissionais da unidade 
de saúde ficarão à disposição da po-
pulação entre eles, uma enfermeira, 
três técnicos em enfermagem e 
um motorista. A equipe de pronto-
-atendimento do Clementino Fraga 
estará localizada no posto de gaso-
lina que fica na entrada da praia do 
Seixas, das 22h de hoje até as 8h de 
amanhã .

Quem também se beneficia com o 
evento são os comerciantes que vendem 
de tudo: fitinhas, camisas, chaveiros, 
bebidas e alimentação. Proprietário de 
uma churrascaria, há 17 anos, José Cícero 
Neto mais conhecido como “Bigode” co-
memora as vendas que, durante a festa 
da romaria, chegam a crescer 70%.

“Têm muitas pessoas que chegam 
da romaria cansadas e com fome, sem 
falar aquelas que ficam a espera da san-
ta aqui mesmo. Então vendemos muito 

churrasco com acompanhamentos, refri-
gerante e bastante água”, disse ele.

Outra que fatura com a venda de 
camisas é Cristina Lima de Sousa. Na ver-
dade é o patrão dela quem fatura mais, 
ela corrige, brincando, mas afirma que, 
antes mesmo da Romaria, eles chegam a 
vender de 15 a 20 camisas por dia. “No 
sábado e domingo chegamos a vender 
todas as camisas e este ano não deve ser 
diferente. Acredito que em média 200 
camisas”, informou.

Barraqueiros vendem até 70% mais

Imagem será ornamentada e, às 16h, segue para igreja de Nossa Senhora de Lourdes em carreata. Às 22h, ela retorna à Penha para celebração da missa

Vanessa Braz 
Especial para A União

Desde a última quarta-feira (21) 
acontecem novenas com moradores 
e romeiros no Santuário da Penha. 
O tríduo celebrativo é uma prepa-
ração para a romaria que será reali-
zada hoje, com a ornamentação da 
imagem de Nossa Senhora da Penha, 
que é levada às 16h, após uma bên-
ção, até a Igreja de Nossa Senhora de 
Lourdes em carreata.

Por volta das 22h tem início a ro-
maria. A imagem retorna a Penha 
para a celebração da missa. São 12km 
de percurso com previsão da chegada 
da imagem às quatro horas da manhã 

do domingo, “como muitas pessoas se 
concentram na praça da Penha, a ima-
gem só consegue chegar ao palco da 
celebração da missa às cinco horas da 
manhã”, disse o padre.

Para aqueles que preferem esperar 
a romaria chegar, um palco foi monta-
do e, a partir das 22h, haverá louvor 
com bandas católicas. A celebração da 
missa está programada para as 5h da 
manhã do domingo com o acerbispo 
Dom Aldo Pagotto, devido a quantida-
de de pessoas que permanecem para a 
missa, cerca de 30 mil, a celebração é 
realizada em uma área descampada.

Celebrações começaram na última 4a

Para garantir a segurança da pro-
cissão, o comando da Polícia Militar da 
Paraíba montou um esquema com 800 
policiais e 70 viaturas.

Segundo divulgado pelo coman-
dante do Policiamento Regional Me-
tropolitano, coronel Jefferson Pereira, 
o esquema de segurança foi dividido 
em oito setores, com atenção redobra-
da na chegada dos fiéis ao Santuário da 
Penha, onde estarão 216 homens. Além 
disso, a romaria será monitorada por 
câmeras de segurança, em toda área do 
Santuário e 22 postos de observação po-

licial ao longo do percurso.
A passarela da Av. Pedro II será in-

terditada e segundo a Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) será proibida a permanên-
cia de pessoas no pontilhão do viadu-
to da BR-230, que fica sobre a Avenida 
Dom Pedro II, onde tradicionalmente 
segue o cortejo. “Além da altura da 
mureta da ponte ser consideravelmen-
te baixa, onde inclusive existe o risco 
de alguém cair, ainda deve-se levar em 
conta a movimentação de veículos que 
circulam na rodovia”, informou Genésio 
Vieira, assessor de comunicação da PRF.

800 policiais reforçam a segurança

l Na concentração - Igreja de Nossa Senhora de 
Lourdes

l Giradouro da UFPB

l Giradouro da Companhia de Habitação Popular
l Santuário da Penha

Locais de apoio para registro de ocorrências

FotoS: Evandro Pereira

Fiéis deixam ex-votos para agradecer pela graça alcançada



Produtos da Ceia de Natal devem 
ficar mais caros por causa da seca
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Preços do queijo e do 
tradicional peru deverão 
aumentar cerca de 20%

Os efeitos da seca irão 
afetar, também, o bolso de 
quem deseja preparar uma 
deliciosa Ceia de Natal. Acon-
tece que o preço do queijo e 
do peru, assim como dos ali-
mentos que, de alguma for-
ma, tiveram sua produção 
afetada com a estiagem, fi-
carão mais caros. A previsão 
é de que o aumento seja de 
15% no preço do queijo e de 
20% no do peru.

“Houve um reajuste nos 
preços de determinados ali-
mentos porque eles estão em 
falta. A demanda, esse ano, 
tende a ser maior que a pro-
dução. São os efeitos da seca 
que assolou todo o Nordes-
te”, explica o diretor da Asso-
ciação de Supermercados da 
Paraíba Cícero Bernardo. 

A dica, portanto, é 
comprar os produtos com 
o máximo de antecedência 
possível. Além de evitar o 

Vinte alunos da Escola Estadu-
al de Ensino Fundamental Castro 
Pinto, que fazem parte da “Ofi-
cina do Jornal Escolar” visitaram 
ontem o Jornal A União, através 
do Projeto Mais Educação, do Go-
verno Federal em parceria com o 
Governo Estadual. Coordenados 
pelos professores Edmilson Ânge-
lo, Rafaela Cordeiro e Walter Jo-

nes, os estudantes do 3º ao 5º ano 
do Ensino Fundamental, tiveram 
a curiosidade de saber como fun-
ciona o jornal desde a produção 
da pauta para os repórteres até o 
produto final que chega cedinho 
aos leitores.

Na ocasião o professor Edmil-
son explicou que o objetivo da 
Oficina do Jornal Escolar é des-
pertar nos alunos o interesse pela 
redação, leitura e também pela 
descoberta da profissão. A Escola 

Castro Pinto também tem um pro-
jeto que mantém o aluno pratica-
mente durante todo o dia na esco-
la com tarefas escolares, esporte e 
cultura, além de lanches e refeição 
nos dois turnos. Eles praticam dia-
riamente futebol, Judô e grafite, 
além de arte e cultura. “Trata-se 
de um projeto que vem mudando 
o comportamento de vida dos alu-
nos na comunidade. A Escola Cas-
tro Pinto está situada no bairro de 
Cruz das Armas, em João Pessoa.

Estudantes da Escola Castro 
Pinto visitam o jornal A União

Alunos do 3º ao 5º ano do Ensino Fudamental fazem parte da Oficina do Jornal Escolar e conheceram as instalações de A União

Rafaela Gambarra 
rafaelagambarra@hotmail.com

congestionamento das feiras 
e supermercados nas véspe-
ras do feriado, o consumidor 
não correrá o risco de ter sua 
ceia desfalcada ou, ainda, de 
ter que comprar os alimen-
tos com preços superfatura-
dos.

Outra orientação im-
portante é realizar uma cui-
dadosa pesquisa de preço, 
sempre avaliando a relação 
preço e qualidade. Deve-se 
também ficar atento às infor-
mações contidas nos rótulos 
como peso (não se enganar 
com embalagens menores, 
que nem sempre são mais 
baratas proporcionalmente), 
data de fabricação e prazo de 
validade.

Pesquisa de preços
Assim como nos anos 

anteriores, o Procon Munici-
pal irá realizar pesquisa para 
comparar os preços dos pro-
dutos para a ceia e, também, 
dos kits de Natal, com o intui-
to de alertar o consumidor 
para as possíveis variações 
de preço. A pesquisa, porém, 
só será realizada no mês de 
dezembro, quando estiver 
mais próximo da data.  

José Alves 
Zavieira2@gmail.com

Foto: ortilo Antônio

Informações como núme-
ro total de inscritos na concor-
rência geral e na concorrência 
por cotas no Processo Seletivo 
Seriado (PSS) 2013 previstas 
para serem divulgadas ontem, 
ficaram para segunda-feira. A 
demora acontece devido ao 
repasse dos dados do Ban-
co do Brasil para a Comissão 
Permanente do Concurso Ves-
tibular (Coperve), que ainda 
não ocorreu. Aqueles que re-
gistraram desistência têm até 
dia 30 para requerer a devolu-
ção da taxa de inscrição. 

“Estávamos com uma 
previsão de que sairia, no má-
ximo, até sexta-feira (23), mas 
entrei em contato com o Ban-
co do Brasil e eles garantiram 
que sairia na próxima segun-
da-feira”, afirma o presidente 
da Coperve João Lins. Ainda 
de acordo com ele, a divulga-
ção da concorrência continua 
prevista para o próximo dia 8, 
data em que acontecerá, tam-
bém, a divulgação dos locais 
de prova.

As inscrições para o PSS 
ocorreram até o último do-
mingo, porém o pagamento 
da GRU pôde ser feito até a úl-
tima segunda-feira. As provas 
do PSS 1 e 2 ocorrerão nos 
dias 16 e 17 de dezembro, en-
quanto que as do PSS 3 estão 
marcadas para ocorrer nos 
dias 20 e 21 de janeiro. Já a 
primeira lista de classificados 
e o edital de cadastramento 
obrigatório estão previstos 
para serem lançados no dia 
1º de março. 

Devolução da taxa 
Os candidatos que re-

gistraram desistência devem 
requerer a devolução da taxa 
de inscrição através do pre-
enchimento de formulário 
anexado ao Edital Atualizado 
do PSS 2013 disponível no 
site da Coperve. Deve-se ane-
xar ao formulário fotocópia 
autenticada da GRU e do res-
pectivo pagamento e entregá-
-lo na sede da Coperve até o 
próximo dia 30.

Número de inscritos 
será divulgado segunda

PSS 2013

A Polícia Militar apreen-
deu, em menos de três horas, 
68 pedras de crack no Geisel 
e Bairro dos Estados, em João 
Pessoa. Três pessoas foram 
presas pelo crime de tráfico 
de drogas e encaminhadas 
para a delegacia.

Segundo informações 
do Centro Integrado de Ope-
rações Policiais (Ciop), a 
primeira ocorrência foi re-
gistrada às 21h40 da última 
quinta-feira, quando José 
Hilton Salustiano dos Santos, 
20 anos, foi detido com 47 

pedras de crack, na comuni-
dade do Citex, no Geisel.

Menos de três horas 
depois, policiais militares 
efetuaram outro flagrante. 
Maria da Guia de Araújo, 30 
anos, e João Batista da Sil-
va Santos, 20, foram presos 

com 21 pedras de crack e R$ 
60 em espécie. Eles estavam 
traficando na feira livre do 
Bairro dos Estados e, após 
a abordagem policial, foram 
conduzidos ao Distrito Inte-
grado de Segurança Pública, 
em Manaíra.

Três pessoas são presas com crack
NO GEISEL E BAIRRO DOS ESTADOS

Um dia depois de comple-
tar dois meses de atuação, a 
Operação Lei Seca flagrou 18 
motoristas dirigindo embriaga-
dos e dois foram encaminha-
dos à delegacia.

A barreira policial foi mon-
tada na Avenida Epitácio Pessoa, 
às 22h da última quinta-feira e 
fiscalizou 189 veículos, numa 
ação que só terminou por volta 
das 4h da manhã de ontem.

Elogios de motoristas – Du-
rante a fiscalização, foi solicita-

do aos condutores dos veículos 
abordados que fizessem o tes-
te de alcoolemia e quase todos 
concordaram em utilizar o ba-
fômetro e conhecer o aparelho 
que acusa o consumo de álcool 
antes de dirigir. A maioria elo-
giou a ação e disse que se sente 
mais segura no trânsito, após a 
intensificação das fiscalizações.

A Operação Lei Seca foi 
lançada pelo Governo do Es-
tado no dia 21 de setembro, a 
fim de integrar as ações de po-

liciamento do Departamento 
Estadual de Trânsito (Detran) 
e Batalhão de Policiamento de 
Trânsito (BPTran).

Com esta ação realizada 
na madrugada de ontem subiu 
para 471 o número de motoris-
tas flagrados dirigindo embria-
gados, desde o lançamento da 
Operação Lei Seca e para 1.393 
o número de flagrantes em 
2012.

Durante a operação fo-
ram apreendidos 10 veículos 

e 18 carteiras nacionais de 
habilitação.

Entre os veículos apreendi-
dos, cinco estavam com o licen-
ciamento anual em atraso. Vale 
lembrar que, pelo calendário 
2012, toda a frota paraibana 
já deve estar licenciada. O últi-
mo final de placa a vencer foi 
o “zero”, cujo prazo para licen-
ciamento 2012 terminou em 31 
de outubro.

As viaturas adquiridas pelo 
Governo do Estado para a Ope-

ração Lei Seca são equipadas 
com computadores interligados 
ao banco de dados do Detran, 
o que facilita a verificação da 
documentação dos condutores 
e dos veículos, e a identificação 
de casos de inadimplência.

De acordo com o Código 
de Trânsito Brasileiro, circular 
com o licenciamento do veícu-
lo em atraso é infração gravís-
sima, com sete pontos na Car-
teira Nacional de Habilitação e 
multa de quase R$ 200.

Lei Seca já flagrou 471 motoristas embriagados
EM DOIS MESES



Governo emite 1.276 documentos
para 13 comunidades quilombolas

Neste mês de novem-
bro, em alusão ao dia da 
Consciência Negra (20 de 
novembro), a Secretaria de 
Estado de Desenvolvimento 
Humano (Sedh) intensificou 
as visitas às comunidades 
quilombolas da Paraíba para 
oferecer cidadania às famí-
lias. A equipe do ‘Programa 
Cidadão’ visitou 13 comuni-
dades quilombolas e emitiu 
1.276 documentos (certidão 
de nascimento, identidade, 
CPF e carteira de trabalho). 
Na ocasião, também foi reali-
zado um levantamento sobre 
as necessidades dos quilom-
bos para a oferta de cursos 
profissionalizantes.

As comunidades Mãe 
D`água, Santa Teresa e Bar-
reiras, localizadas na região 
de Coremas, registraram a 
maior quantidade de docu-
mentos emitidos: 650. Em 
segundo lugar ficaram as 
comunidades Pau de Leite, 
São Pedro dos Miguéis, La-
goa Rasa e Curralinho Jatobá 
com 330 emissões de docu-
mentos.

As demais localidades 
percorridas foram Matão, 
em Gurinhém; Cruz da Me-
nina, em Dona Inês; Mituaçu, 
no Conde; Pedra D’água, em 
Ingá e Negra Paratibe, em 
João Pessoa.

 Entre os atendimen-
tos, a equipe encontrou em 
Lagoa Rasa seu José Vitori-
no da Silva, um aposentado 
de 87 anos, que não tinha 
documento de identidade. 
Segundo um dos integran-
tes da equipe, Túlio Padilha, 
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Foi realizado também 
um levantamento sobre 
a necessidade de cursos

a família agradeceu a ação 
domiciliar. “A gente estava 
na comunidade e ficou sa-
bendo da existência de um 
senhor que não podia andar 
e que não tinha a identidade. 
Então, fomos na casa dele e 
retiramos o documento”, re-
latou.

Agenda
Até dezembro devem ser 

visitados os quilombos de 
Gurugí e Ipiranga, no Conde; 
Serra do Talhado e Urbano 
do Talhado, em Santa Luzia; 
Serra Feia, Aracatí e Chã, em 
Cacimbas; Sussuarana e Vila 
Teimosa, em Livramento; 
Fonseca, em Manaíra; Sítio 
Livramento em São José de 
Princesa e Domingos Ferrei-
ra, em Tavares.

A secretária da Sedh, 
Aparecida Ramos, explica 
que nas comunidades qui-
lombolas existe uma grande 
parte da população que não 
tem nem o registro civil. “O 
trabalho feito pelo ‘Progra-
ma Cidadão’, de forma itine-
rante, é muito importante 
porque muitas pessoas não 
dispõem de documentação. 
Estamos tirando toda docu-
mentação desde o registro 
civil, identidade, CPF e car-
teira de trabalho”, disse.

Cursos itinerantes
Os cursos profissionali-

zantes que serão oferecidos 
às comunidades quilombolas 
acontecerão de forma itine-
rante, realizado pela coorde-
nação estadual dos Centros 
Sociais Urbanos (CSUs). Fo-
ram visitadas comunidades 
nos municípios de Catolé do 
Rocha, Pombal e Ingá.

Quem vive nas comuni-

dades aguarda com ansie-
dade a chegada dos cursos 
itinerantes oferecidos pelo 
Governo do Estado. Um 
exemplo é a jovem Joana 
Darc de Oliveira Rodrigues, 
moradora da comunidade 
quilombola Sítio São João I, 
em Pombal.

“É difícil às pessoas che-
garem aqui para fazer algu-
ma ação. De vez em quando 
vem equipe do Incra e de ou-
tros órgãos federais, mas do 
Governo do Estado, acho que 

é a primeira vez. Espero que 
eles façam alguma coisa pela 
comunidade”, disse. 

Outra meta da Sedh, é 
capacitar os funcionários dos 
CSUs sobre a questão racial, 
visando uma ação de comba-
te ao racismo institucional. A 
ação está sendo realizada em 
parceria com a Secretaria da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana. Também nos CSUs es-
tão acontecendo rodas de di-
álogo com a comunidade com 
os temas identidade racial.

Ainda nos Centros So-
ciais Urbanos, as fichas de 
inscrição para cursos passa-
rão a contar com o quesito 
identidade racial, para evi-
denciar o número da popula-
ção negra atendida.

 Sustentabilidade– O Nú-
cleo de Segurança Alimentar 
atua em outra frente que be-
neficia as comunidades qui-
lombolas com o programa 
‘Inclusão Produtiva e Segu-
rança Alimentar para Povos 
Tradicionais’. A ação visa ca-

pacitar os moradores dessas 
localidades para gerar em-
prego e renda. Desta forma, 
foram atendidas neste ano 75 
pessoas em Matão, no muni-
cípio de Serra Redonda, com 
cursos de criação de aves e 
horta comunitária. Outras 
100 em Matias, no município 
de Gurinhén. Em Areia, com 
a reforma do Engenho Bon-
fim, para unidades de bene-
ficiamento e produção de ali-
mentos foram atendidas 105 
pessoas.

Professores da rede pública de 
ensino de 43 municípios do Agres-
te paraibano concluíram nesta 
sexta-feira (23), o curso de capa-
citação do Programa Nacional de 
Educação Fiscal, que foi realizado 
no município de Alagoa Grande. 
Com 32 horas/aulas de carga ho-
rária, o curso de qualificação teve 
como objetivo preparar os educa-
dores para abordarem, de forma 
didática, a educação tributária no 
conteúdo curricular das escolas 
públicas.

Temas como história dos tribu-
tos, como funciona o sistema tri-
butário brasileiro, a classificação 
dos impostos, a divisão das recei-
tas tributárias, a função socioeco-
nômica dos tributos e mecanismos 
de controle social foram alguns 
assuntos abordados pelo curso. O 
programa foi coordenado pela Se-
cretaria de Estado da Receita em 
parceria com a Secretaria de Esta-
do da Educação e a Escola de Ser-
viço Público do Estado da Paraíba 
(Espep).

Segunda etapa
A capacitação, em Alagoa 

Grande, representa a segunda 
etapa do Programa de Educação 
Fiscal. No período de 5 a 9 de no-
vembro, os professores da rede 

pública dos municípios do Sertão 
participaram em Sousa, da primei-
ra etapa. Os cursos marcam a re-
tomada do programa de educação 
fiscal no Estado, que estava para-
da há quatro anos.

Para a professora Gislaine 
Hosana Araújo Fernandes, os cin-
co dias de capacitação com a te-
mática educação fiscal “foram de 
aprendizado e conscientização do 
nosso papel de cidadão e de edu-
cador na sociedade em que vive-
mos. Os conteúdos do curso irão 
fazer parte da comunidade esco-
lar como sendo um dos multiplica-
dores desses conhecimentos. Eles 
vão servir também, de forma prá-
tica, pois vamos exercitar melhor 
os direitos e deveres da cidadania 
fiscal na sociedade e na própria 
escola. Os recursos, por exemplo, 
que a escola recebe, serão agora 
melhor fiscalizados, pois se mal 
aplicados não beneficiam a comu-
nidade escolar. Na prática, é o agir 
local, dentro de uma perspectiva 
global”, avalia Gislaine, que le-
ciona História na Escola Estadual 
João Rogério Dias de Toledo, no 
município de Assunção.

Já o professor de Português, 
Tiago Daniel da Silva, da Escola 
Estadual de Dr. José de Melo, do 
município de Dona Inês, partici-

pou pela primeira vez de um curso 
de qualificação de educação fiscal. 
“Adquirir novos conhecimentos 
que serão úteis para a formação 
de todo corpo escolar onde lecio-
no. Todos os temas relacionados 
ao Programa de Educação Fiscal 
são novos, mas importantes e ne-
cessários para o nosso dia a dia. 
Eles vão nos ajudar na aplicação 
dos conteúdos na sala de aula e, 
ao mesmo tempo, na cobrança 
por mais transparência, consciên-
cia e cidadania no setor público”, 
frisou Tiago, um dos 72 professo-
res que participaram do programa 
em Alagoa Grande.

O secretário de Estado da Re-
ceita, Marialvo Laureano, disse 
que é fundamental a continui-
dade do programa de educação 
fiscal no próximo ano. A ideia é 
abranger não apenas outras me-
todologias e práticas educativas, 
mas também todos os municípios 
do Estado com campanhas de 
conscientização mais ampla. Após 
a conclusão da etapa de Alagoa 
Grande, vamos sentar com as 
equipes que participaram dos 
cursos, fazer uma avaliação con-
juntamente com a Secretaria de 
Educação do Estado para incre-
mentarmos ainda mais o progra-
ma da educação fiscal em 2013. 

Programa de educação fiscal 
treina docentes de 43 cidades

As estações meteoroló-
gicas do Governo do Estado 
registraram altas tempera-
turas no Sertão paraibano 
ontem. Nas cidades de Pa-
tos e Sousa, os termômetros 
marcaram 38,9°C e 37,5°C, 
respectivamente. Os técni-
cos da Agência Executiva de 
Gestão das Águas do Estado 
da Paraíba (Aesa), respon-
sáveis pelo monitoramento, 
também identificaram uma 
queda significativa na umi-
dade relativa do ar na região, 
que chegou a marcar 14% 
em Patos.

As altas temperaturas 
no Sertão paraibano são con-
sideradas normais para esta 
época do ano, segundo a me-
teorologista da Aesa, Marle 
Bandeira. “Em outubro, nós 
registramos 39°C em Patos. 
A tendência é de que até o 
final do ano tenhamos muito 
calor naquela região”, expli-
cou. Já no caso da umidade 
relativa do ar, foi observada 
uma queda em relação ao 
mês de novembro nos anos 
anteriores. “A média do dia 
inteiro era em torno de 50% 
e atualmente estamos com 
30%. Na parte da tarde, que 
é o período mais crítico, já 
chegou a 11%,” alertou.

Em João Pessoa e Cam-

pina Grande o clima está me-
nos quente. As temperaturas 
máximas da última quinta-
-feira foram 31ºC e 32,2ºC, 
respectivamente. As umi-
dades relativas do ar mais 
baixas nestas cidades foram: 
57% na capital e 34% em 
Campina Grande, de acordo 
com os sensores da Aesa.

A previsão do tempo 
para as próximas 24 horas 
está disponível no site da 
Aesa (www.aesa.pb.gov.br). 
A página eletrônica também 
disponibiliza dados agrome-
teorológicos (quantidade de 
chuva, velocidade do vento, 
temperatura e umidade do 
ar e do solo) medidos em 
tempo real, além da relação 
completa das barragens mo-
nitoradas pela Aesa, com os 
respectivos volumes.

Aesa registra temperatura  
superior a 38º no Sertão

monitoramento

Equipe do Programa Cidadão visitou as comunidades quiolombolas, onde foram emitidos certidão de nascimento, identidade e CPF

Foto: Divulgação

As altas 
temperaturas 
no Sertão são 
consideradas 
normais para 
esta época 
do ano
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Setor calçadista planeja ano de 2013
FÓRUM ESTRATÉGICO

Paraíba CAMPINA

Pela cidade

Assessores de vereadores que estiveram no encontro 
com Veneziano garantem que, apesar de Nelson ser aliado do 
prefeito eleito Romero Rodrigues, a bênção do atual prefeito 
seria meramente resultado da boa relação entre os atuais 
chefes do legislativo e do executivo.

l IMPASSE

Do outro lado, o vereador Tovar Correia Lima (PSDB) tenta 
arregimentar apoio para fazer frente ao atual presidente, no 
entanto, ainda não conseguiu sequer reunir sua própria bancada, 
já que o também tucano Bruno Cunha Lima estaria se recusando a 
desistir da disputa.

Garantias

Durante o encontre de ontem, para a primeira reunião das 
equipes de transição, o prefeito Veneziano Vital do Rêgo garantiu 
ao prefeito eleito Romero Rodrigues que, a despeito das inúmeras 
notícias (ou especulações, como interpretam os governistas) sobre 
uma suposta “quebradeira” nas finanças da prefeitura, o governo 
será repassado com as contas e os salários dos servidores em dia, 
além de “um grande volume de obras e ações”. Esta foi a primeira 
aparição pública de Veneziano desde o fim das eleições. 

Reunião

O prefeito de Campina Grande, Veneziano Vital do 
Rêgo (PMDB), esteve reunido esta semana, durante jantar 
em um hotel da cidade, com o grupo de vereadores eleitos 
e reeleitos que deverão formar a bancada de oposição ao 
prefeito eleito Romero Rodrigues (PSDB).

Apoiado

Um dos principais temas da reunião teria sido a 
eleição para a Mesa Diretora da Câmara Municipal. Os dez 
vereadores presentes já haviam anunciado publicamente 
que votarão em Nelson Gomes Filho (PRP), e o prefeito 
Veneziano teria dado sua bênção a essa decisão.

Taxativo

O vice-prefeito eleito de Campina Grande, Ronaldo 
Cunha Lima Filho (PSDB), não tem usado meias palavras 
quando questionado sobre o fim da gestão Veneziano Vital do 
Rêgo. Para Ronaldo, não restaria dúvidas de que há “um caos 
administrativo em vários setores da cidade”.

Razões 

Aparelhamento

O professor José Cristóvão de Andrade, presidente da 
Associação dos Professores da UEPB (ADUEPB), defendeu a 
criação de um conselho externo para fiscalização da gestão 
da universidade. Andrade, que foi candidato a reitor e ficou 
atrás de Rangel Júnior (o mais votado), critica veementemente 
a administração da reitora Marlene Alves. De acordo com o 
sindicalista, que já foi aliado de Marlene, atualmente a UEPB 
ofereceria aparelhamento para os projetos político-partidários 
de reitora e seu grupo.

O setor calçadista da Paraíba 
vem se destacando na 
exportação dos seus produtos

l NãO dESISTE

Apesar das inúmeras dificuldades que enfrenta, Tovar 
afirmou essa semana que também não pretende desistir 
de concorrer à presidência do Poder Legislativo. “Serei 
candidato, ganhando ou perdendo”, garantiu o parlamentar, 
reeleito para exercer seu segundo mandato na CMCG.

O REbATE

A reitora Marlene Alves publicou nota rebatendo o que 
considera um uso distorcido do relatório de auditoria do 
TCE, que aponta supostas graves irregularidades na gestão 
da UEPB, exercício 2011. “O relatório, preparado a partir 
de auditoria de rotina realizada pelo TCE e nas informações 
fornecidas pela própria instituição, tem caráter preliminar 
e não foi sequer submetido ainda à apreciação de qualquer 
dos conselheiros do Tribunal”, ponderou Marlene, que 
atribui as supostas distorções à assessoria da ADUEPB.

Um amplo debate sobre 
os cenários e as tendências 
macroeconômicas e setoriais 
para 2013 será realizado para 
o setor coureiro calçadista. 
Ocorrerá hoje o Fórum Estra-
tégico de Calçados  que será 
aberto no  Garden Hotel. Os 
participantes construirão uma 
agenda estratégica para norte-
ar ações e projetos do setor no 
ano que vem.

Duas características serão 
destaques no mercado esta-
dual, conforme a gestora do 
Arranjo Produtivo Local (APL) 
de Calçados do Sebrae, Éricka 
Vasconcelos. O mix de produ-
tos e a capacidade de atender a 
diversificado grupo de classes 
sociais, principalmente B, C e D, 
em crescimento, é o conjunto 
forte da Paraíba, segundo ela. 

“O setor calçadista pa-
raibano vem destacando-se e 
consolidando-se no mercado. 
Somos um Estado que produz 
muito calçado para exportação 
e também para o mercado in-
terno. As empresas paraibanas 
vêm acreditando, investindo 
muito em tecnologia e design, 
fortalecendo ainda mais o seu 
conceito no mercado”, disse.  

Um dos caminhos a 
seguir no próximo ano, de 
acordo com um dos temas do 
Fórum, é o desenvolvimento 
sustentável. “Temos que bus-
car nas instituições realizar 
trabalho de conscientização 
para essa nova fase, que o 
próprio mercado consumidor 
cobra. Para isso são necessá-
rias ações em conjunto, para 
criação de um selo que indi-
que que a empresa tenha um 
padrão de sustentabilidade 

FO
TO

: D
ivulgação

RESSAlvA

“Quando eu digo caos, quero ressalvar que isso não 
tem a ver com questões pessoais. Tenho respeito pelo 
prefeito. Nosso debate é no campo administrativo, e, nele, 
toda Campina está percebendo o caos que está instalado em 
vários setores da cidade”, declarou Ronaldo.

Modelos de sapatos produzidos hoje pela indústria calçadista paraibana, parte deles exportados

implantado, e que agregue 
valor ao produto”, falou. 

Éricka explicou como 
os empresários construirão 
a agenda 2013. “Foi feito um 
planejamento em 2012, no 
qual eles idealizaram ações 
de mercado, inovação, gestão, 
sustentabilidade, entre outras. 
Esse planejamento foi cons-
truído em conjunto com insti-
tuições nacionais e locais. Du-
rante o evento, faremos uma 
revisão dessas ações, avalian-
do o que resta ser feito para 
2013 e quais precisam ser re-
pensadas para a nova implan-
tação”, concluiu. O Evento é 
direcionado para empresários 
do setor de calçados e afins. 
Inscrições: (83) 2101-0131. 

9h – Abertura “Caminho para o Desenvolvimento Sustentável do setor calçadista 
na Paraíba”, presidente da Fiep, Francisco de Assis Benevides Gadelha;

10h – “Cenários e projeções macroeconômicas para 2013”, com o consultor Hélio 
Henkim;

11h – “O setor coureiro calçadista para 2013”, com a diretora da Assintecal, Ilse 
Guimarães;

12h – “Principais iniciativas e oportunidades em 2013 para o desenvolvimento das 
empresas”, com participação das instituições parceiras do evento;

13h – almoço;

14h – construção da agenda estratégica 2013 do setor, com o consultor Luís José Coelho;

15h30 – encerramento

Programação

Campanhas com gestos solidários 
e o intuito de salvar vidas. É assim que 
o Hemocentro Regional de Campina 
Grande, localizado no bairro do Cato-
lé, lançou a campanha “Doar sangue 
é fazer o bem sem olhar a quem!”. 
O evento ofereceu aos doadores de 
sangue diversas atividades culturais, 
recreativas e de conscientização a po-
pulação.

Amanhã, dia 25 de novembro, é 
comemorado nacionalmente o Dia do 
Doador de Sangue. A programação 
especial, que também foi considera-
da como um ato de solidariedade que 
ajudam a salvar vidas buscou por meio 
da distribuição de sacolas com panfle-
tos e preservativos dar a orientação 
aos que desconhecem sobre o assunto.

Para a realização da doação, além 
da vontade de ajudar ao próximo é 
necessário algumas condições bási-
cas como: sentir-se bem e com saúde; 
apresentar um documento com foto, 
emitido por órgão oficial e válido em 
todo o território nacional; pesar acima 
de 50 kg; ter entre 16 e 67 anos de ida-
de (podem ser aceitos candidatos à do-
ação de sangue com idade de 16 a 17 
anos com o consentimento formal do 
responsável legal, para cada doação).

Uma boa alimentação, repouso 

mínimo de 6 horas na noite anterior, 
não ingerir bebida alcoólica nas 12 ho-
ras anteriores, evitar fumar por, pelo 
menos 2 horas antes da doação e evi-
tar alimentos gordurosos também es-
tão entre os pré-requisitos para a doa-
ção de sangue. 

Os doadores fidelizados, isto é, os 
que doam sangue regularmente, já so-
mam em seis mil pessoas. Ao total são 
vinte mil doadores cadastrados, regis-
trados em 80% do público masculino e 
20% feminino. Durante o ato de doa-
ção, os voluntários receberam uma ca-
miseta e participaram de sorteios com 
eletrodomésticos, acessórios femini-
nos, bicicletas e outros prêmios. 

Na fila e em busca de fazer a sua 
contribuição, Marcelo de Almeida Sil-
va (20) comentou da satisfação em 
poder ajudar. “Essa é a segunda vez 
que estou doando sangue, e, é muito 
gratificante saber que estou ajudando 
a salvar mais vidas”, comemorou o do-
ador.

A coordenadora da campanha, 
Marinala Abrantes, que também é as-
sistente social, denominou o dia como 
uma data especial. “Resolvemos ho-
menagear todos os doares de sangue, 
que são com certeza, merecedores des-
sa homenagem. Nós que coordenamos 
o Hemocentro de Campina, temos o 
maior prazer de comemorar este dia”, 
finalizou.

Hemocentro recepciona doadores 
de sangue com várias atividades

vIdA

Kalyenne Antero
Especial para A União

Natal Solidário 
movimenta 
a Paróquia 
do Rosário 

Hoje e amanhã, solida-
riedade é a palavra de or-
dem na Paróquia de Nossa 
Senhora do Rosário, bairro 
da Prata em Campina Gran-
de. Com o evento Natal So-
lidário, a Paróquia pretende 
arrecadar grande quantida-
de de alimentos para distri-
buir com famílias pobres do 
interior do Estado.

No pátio da Igreja Ma-
triz será montada uma gran-
de estrutura onde, além de 
arrecadar os alimentos que 
podem ser doados durante 
todo o dia, haverá lancho-
netes, bazar com venda de 
roupas, calçados, acessó-
rios e artigos de decora-
ção. Toda renda arrecadada 
será revertida em alimentos 
para aumentar o número de 
cestas básicas. 

Para animar o fim de 
semana do Natal Solidário, 
vários artistas se apresen-
tarão no palco do evento. 
No sábado à tarde o cantor 
Sussa de Monteiro e, à noi-
te, o grupo Meninos de On-
tem. Já no domingo à tarde 
é a vez dos grupos Rota do 
Céu e o EJPOP. Fechando 
com chave de ouro, no do-
mingo à noite se apresen-
tam Kátia Virgínia e Gabi-
mar Cavalcante.



PIB da Paraíba cresce 10,3%
MAIS RIQUEZAS
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Câmara vai realizar 
audiências públicas para 
discutir orçamento
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Estado superou a média do 
Nordeste e obteve o sexto 
maior crescimento do país

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com 

Considerada um dos 
maiores eventos de turismo 
na Europa, a 25ª edição da 
Events and Incentives Busi-
ness Travel Mart  (EIBTM), 
na cidade espanhola de Bar-
celona, será o local de encer-
ramento de divulgação do 
“Destino Paraíba” em feiras 
internacionais de turismo 
em 2012. Na próxima terça-
-feira (27), tem início a 25ª 
edição do evento, com a pre-
visão de receber mais de 16 
mil profissionais do segmen-
to de promoção de eventos e 
negócios. 

Participam da feira pres-

tadores de serviços de geren-
ciamento de destino, excur-
sões de interesse especial, 
serviços de hospitalidade, 
de conferência ou serviços 
locais de reuniões, serviços 
de gerenciamento de even-
tos, serviços de agências de 
viagens, visitas a museus, 
vinhos e passeios gourmet 
e serviços de assistência em 
escala. O evento termina na 
quinta-feira (29).

 A presidente da Em-
presa Paraibana de Turis-
mo (PBTur), Ruth Avelino, 
vai participar do evento. 
Ela explica que o Ministé-

rio do Turismo (MTur) e a 
Embratur terão um estande 
na EIBTM, onde todos os 
representantes de estados 
brasileiros poderão fazer 
reuniões e fechar negócios. 
“É um evento voltado para 
executivos do segmento de 
negócios e eventos. Temos 
agendadas oito reuniões 
para apresentarmos as ins-
talações do nosso Centro 
de Convenções de João Pes-
soa”, explicou.

 O objetivo principal é 
fortalecer a divulgação do 
‘Destino Paraíba’ e apresen-
tar as novas oportunidades 

para o turismo de negócios 
que se abrem em João Pessoa, 
com a inauguração do Centro 
de Convenções. Ruth Avelino 
vai estar acompanhada da 
presidente do Convention 
Bureau de João Pessoa, Eli-
zia Virginia. “A presença do 
Convention é importante, 
pois é uma entidade privada 
voltada para a captação de 
eventos no Brasil e exterior. 
Estamos levando material de 
divulgação trilíngue, além do 
que todos no estande falam 
inglês e espanhol. Estamos 
focados em fechar negócios”, 
avisou.

O Produto Interno Bruto 
da Paraíba (PIB) da Paraíba 
foi o que mais cresceu em toda 
a região Nordeste e registrou 
aumento acima da média re-
gional. Os dados foram apre-
sentandos ontem, na Sede do 
Instituto de Desenvolvimento 
Municipal e Estadual da Pa-
raíba. O percentual do PIB 
paraibano foi de 10,3%, supe-
rando a média nordestina que 
ficou em 7,2%. Na estatística 
que envolve todos os estados 
brasileiros, a Paraíba foi o 
sexto Estado que registrou o 
maior crescimento. Os dados 
são referentes ao ano de 2010 
e fazem um comparativo com 
os dados de 2009.

Os números foram ob-
tidos depois do cruzamento 
de informações sobre a mo-
vimentação financeira de 
setores públicos e privados, 
indústria, comércio, presta-
ção de serviços e setores pri-
mários como agricultura, pe-
cuária e mineração. O valor 
total registrado pelo Ideme 
foi de R$31,947 bilhões. Na 
região Nordeste, depois da 
Paraíba, vieram o Maranhão, 
com crescimento de 8,7%; o 
Ceará, que cresceu 8,0%; e 
Pernambuco, com 7,7% de 
expansão. 

O desempenho positivo 

foi reflexo do crescimento 
da produção e comercia-
lização de bens e serviços 
provenientes dos setores 
terciários (serviços) e se-
cundários. Dentre os seto-
res que mais contribuíram 
para a o crescimento do PIB 
paraibano estão a indústria 
e o setor de serviços, como 
comércio, transportes e ser-
viço de informação. Na con-

tramão dos dois setores que 
impulsionaram o PIB, o se-
tor primário registrou uma 
retração de 0,8%.

 Todas as atividades que 
compõem o setor de serviços 
registraram crescimento real 
em 2010, com destaque para 
aquelas que detêm maior 
peso, como os segmentos  de 
administração, saúde e edu-
cação pública. Os ramos de 

comércio e de intermedia-
ção financeira foram os que 
mais cresceram (ambos com 
17,6%, cada); sendo que as 
atividades comerciais, que 
tiveram 13,2% de participa-
ção no valor adicionado to-
tal, concentraram a segunda 
maior contribuição para taxa 
de crescimento do mesmo 
(2,8 pontos percentuais).

Já o setor secundário, 

considerado um dos princi-
pais segmentos que alavan-
caram o PIB, destaca-se pelo 
desempenho da indústria 
de transformação em 2010, 
com crescimento de 28,8% 
e participação de 9,4%, ten-
do agregado a maior contri-
buição para a taxa de cres-
cimento total (2,9 pontos 
percentuais) dentre todos 
analisados. As indústrias de 

transformação com maio-
res participações e que mais 
contribuíram, em volume, 
para o crescimento do valor 
adicionado bruto foram: ar-
tefatos de couro e calçados 
(3,1%); alimentos e bebidas 
(17,1%); outros produtos 
de minerais não metálicos 
(34,8%); artigos de borra-
cha e plástico (24,8%); bem 
como cimento (34,8%) e ál-
cool (8,4%). 

O PIB é o total dos bens 
e serviços produzidos pelas 
unidades produtoras resi-
dentes. É, portanto, a soma 
dos valores adicionados pe-
los diversos setores acresci-
da dos impostos, líquidos de 
subsídios, sobre produtos 
não incluídos na valoração 
da produção. Por outro lado, 
o PIB é igual à soma dos 
consumos finais de bens e 
serviços valorados a preço 
de mercado sendo, também, 
igual à soma das rendas pri-
márias. 

O movimento de agen-
tes de viagens no estande da 
Paraíba, durante o 24º Festi-
val de Turismo de Gramado 
(Festuris), aberto na última 
quinta-feira à noite, nas Ser-
ras Gaúchas, demonstra a for-
ça que o ‘Destino Paraíba’ co-
meça a ter entre os principais 
mercados brasileiros. São 
mais de 15 mil profissionais 
que devem cruzar os corredo-
res do Centro de Convenções, 
passando pelos estandes de 
dezenas de empresas como 
companhias aéreas, operado-
ras de turismo, hotéis e dos 
setores públicos. Há delega-
ções de 40 países diferentes, 
muitos deles da Europa e até 
da China, dispostos a trocar 

informações e ideias que con-
tribuam para o desenvolvi-
mento do turismo como uma 
atividade economicamente 
viável. Atualmente, essa ativi-
dade contribui com 3,7% do 
PIB (Produto Interno Bruto) 
brasileiro, mas o Ministério 
do Turismo (MTur)  acha esse 
percentual modesto e traba-
lha para ampliá-lo.

O diretor de Economia 
e Fomentos da Empresa 
Paraibana de Turismo (PB-
Tur), Francisco Linhares, se 
surpreendeu com o número 
de profissionais da área que 
pediram informações sobre 
os roteiros que estão sendo 
apresentados no evento. O 
Estado se prepara para ter 

uma das melhores tempora-
das de alta estação, segundo 
a avaliação dos hoteleiros e 
agentes de viagens que estão 
participando do festival

Durante o Festuris, que 
termina hoje, a PBTur, jun-
tamente com hoteleiros e 
empresas de receptivo de 
João Pessoa, além de repre-
sentantes do Sebrae-Paraíba, 
estarão distribuindo ma-
terial institucional com os 
principais roteiros turísticos 
do Estado, focando, princi-
palmente, no segmento ‘sol e 
praia’, por orientação do pró-
prio Ministério do Turismo 
(MTur). Os roteiros incluem 
todo o Litoral, o Centro His-
tórico de João Pessoa, pon-

tos como a Praia do Jacaré e 
Areia Vermelha, em Cabede-
lo, assim como as festas po-
pulares, como o Maior São 
João do Mundo, promovido 
em Campina Grande.

O  Convention  Bureau 
de João Pessoa destacou ain-
da a força que a Paraíba está 
ganhando com a construção 
do Centro de Convenções da 
capital paraibana, que até o 
final do próximo ano esta-
rá concluído. Além de todo 
o conjunto de opções para 
o lazer e entretenimento, o 
gestor executivo do Bureau, 
Ferdinando Lucena, apontou 
o turismo de eventos como 
um divisor de águas para o 
segmento no Estado.

O comércio está entre os setores que mais contribuíram para o crescimento do PIB paraibano, assim como indústria e transportes

FOTO: Marcos Russo

Durante a manhã de on-
tem, vários funcionários de 
diversos setores da Prefeitura 
Municipal de Cajazeiras reali-
zaram um protesto, cobrando 
do prefeito o cumprimento da 
folha de pagamento referente 
ao mês de outubro.

O protesto foi comanda-
do pelo Sinfumc (Sindicato 
dos Funcionários Municipais 
de Cajazeiras) e contou com 
a participação da Câmara 
Municipal de Cajazeiras.

A presidente do Sinfu-
mc, Elinete Lourenço,  infor-
mou que o sindicato tomou 
todas as medidas cabíveis 
para a solução do problema. 
Ela ressaltou, no entanto, 
que vem cobrando da Justi-
ça local mais celeridade nas 
reivindicações mas que, até 
o momento, ninguém tomou 
medidas severas.

O sindicato encaminhou 
também ofício à Procura-
doria da Justiça Federal em 
Sousa pedindo providências 
urgentes sobre o mau uso de 
recursos de verbas federais 
pela atual administração mu-
nicipal de Cajazeiras. 

No anexo do documen-
to, o sindicato relata irregu-
laridades como, atraso no 
pagamento dos professores 
da rede municipal de ensino, 
falta de merenda e de trans-
porte para os alunos na área 
educacional. Em seguida, os 
servidores se deslocaram até 
o Fórum de Cajazeiras aos gri-
tos de “queremos o bloqueio”, 

“pague meu dinheiro”, mais 
de nada adiantou. O bloqueio 
foi negado e a greve foi decre-
tada - paralisação até o dia 30 
de novembro e, caso não se-
jam efetuados os pagamentos 
em atraso, a greve será por 
tempo indeterminado. 

Alguns serviços básicos da 
Prefeitura de Cajazeiras já es-
tão praticamente paralisados. 
Os PSFs, na sua grande maio-
ria, estão funcionando de for-
ma precária. Segundo informa-
ções, faltam sabão para lavar as 
mãos, toalha, papel higiênico 
e medicamento de planeja-
mento familiar. Os médicos do 
Hospital Infantil Júlio Bandeira 
de Melo já sinalizam parar os 
serviços, caso os repasses, em 
atraso, não sejam efetuados até 
o fim desta semana. 

Sobre o protesto contra 
o atraso no pagamento dos 
servidores, a reportagem não 
conseguiu ouvir versão do 
setor competente, no caso, a 
Secretaria da Fazenda Públi-
ca. Não foi possível falar com 
a secretária Alascia Lorena. O 
secretário de Comunicação, 
Jarismar Pereira, não tem 
maiores informações sobre 
o descumprimento da tabela 
de pagamento inicialmente 
divulgada. Ele apenas lamen-
tou o fato de a assembleia dos 
funcionários convocada pelo 
Sinfumc ter se transformado 
num ato político. Segundo ele, 
algumas pessoas foram ao 
protesto apenas para criticar 
o prefeito.

Servidores protestam 
nas ruas de Cajazeiras Destino PB divulgado na Europa

15 mil profissionais na feira de Gramado

TURISMO

Tocantins - 14,2%
Espírito Santo - 13,8%
Rondônia - 12,6%
Mato G. do Sul - 11%
Acre - 10,9%
Paraíba - 10,3%
Paraná - 10%
Amazonas - 10%
Roraima - 9,6%
Minas Gerais - 8,9%

Os 10 maiores 
crescimentos
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População é convidada 
a participar de debates 
para decidir investimentos

Luiz Carlos Lima
luiz_rlima@hotmail.com

CPI do Cachoeira: fizeram 
uma pizza maior que o forno

zeeuflavio@gmail.com

Euflávio
Zé
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O prefeito eleito de Cam-
pina Grande, Romero Rodri-
gues (PSDB), encontrou-se 
ontem com o atual prefeito, 
Veneziano Vital do Rêgo, du-
rante a primeira reunião das 
equipes de transição de go-
verno, no Palácio do Bispo, 
sede da administração muni-
cipal. Ao chegar ao gabinete 
do prefeito, Romero se disse 
preocupado com informações 
sobre atraso no pagamento 
de servidores e fornecedores, 
além de problemas envolven-
do a coleta do lixo e o impac-
to da folha no orçamento da 
prefeitura. “A gente vê que 
tem muito lixo acumulado na 
cidade, bem como obras pa-
ralisadas. E a prefeitura tem 

seis inadimplências que im-
possibilitam o recebimento 
de transferências voluntárias 
por parte do Governo Fede-
ral. O caso é restrito a alguns 
ministérios, mas é algo preo-
cupante e precisamos resta-
belecer a adimplência da pre-
feitura”, acrescentou o tucano.

Já o prefeito Veneziano 
afirmou que o PMDB saiu 
fortalecido das eleições e ga-
rantiu torcer pelo sucesso da 
administração de Romero. 
Ele chamou de “escarcéu” as 
denúncias e queixas sobre 
atrasos em pagamentos e dis-
se que há no país um quadro 
geral desfavorável à economia 
dos municípios. “Não entendo 
como se desconhece a situação 
que os municípios brasileiros 
enfrentam desde julho. Não foi 
invencionice. E no momento 

em que há essas diminuições 
de transferências constitucio-
nais e estaduais, além de que-
da nas receitas próprias, se fez 
aqui um verdadeiro escarcéu”, 
comentou o prefeito. Contra-
riando as recentes queixas de 
servidores e do sindicato da 
categoria, Veneziano garantiu 
que seu governo cumpriu o 
calendário de pagamento do 
funcionalismo, disse esperar 
que Romero mantenha o ca-
lendário e assegurou que vai 
repassar a prefeitura com to-
das as contas em dia, inclusive 
a folha de pagamento. 

A reunião aconteceu fora 
das vistas da imprensa, que 
só pôde registrar imagens do 
início do encontro, tendo de 
se retirar em seguida. A equi-
pe de transição indicada por 
Romero Rodrigues é formada 

pelo advogado José Fernandes 
Mariz, presidente da seccional 
de Campina Grande da OAB, 
que foi coordenador jurídico 
da campanha tucana; o econo-
mista e professor universitário 
Jacy Toscano de Brito; o advo-
gado, administrador e profes-
sor, especialista em Direito Pre-
videnciário, Antônio Hermano 
de Oliveira; e o engenheiro civil 
João Queiroz, professor e dire-
tor de departamento da Uni-
versidade Federal de Campina 
Grande. Já a comissão de tran-
sição escolhida pelo prefeito 
Veneziano, através de portaria, 
é formada por quatro secretá-
rios municipais: Constantino 
Soares (Administração); Júlio 
César Cabral (Finanças); Alex 
Azevedo (Obras) e Fábio Hen-
rique Thoma (procurador Ge-
ral do Município). 

Os investimentos em 
áreas prioritárias do muni-
cípio de João Pessoa come-
çam a ser discutidos com a 
população e os vereadores 
a partir desta segunda-
-feira. O calendário de audi-
ências públicas da Câmara 
Municipal de João Pessoa 
(CMJP) prevê cinco dias de 
discussões para encami-
nhar a Lei Orçamentária 
Anual (LOA), da cidade de 
João Pessoa, para votação, 
cuja realização deve acon-
tecer na segunda quinzena 
de dezembro. A LOA prevê 
o orçamento de todos os 
gastos da cidade para o ano 
de 2013.

Antes de virar lei, a pro-
posta orçamentária é anali-
sada pelos vereadores, que 
podem apresentar emendas 
ao projeto, de acordo com 
critérios estabelecidos pela 
LDO. Durante este período, 
a LOA será discutida no Ple-
nário Senador Humberto Lu-
cena, com a participação dos 
vereadores, dos secretários 
municipais e de toda a popu-
lação pessoense.

A base para o texto da 
LOA é a Lei de Diretrizes Or-

çamentárias, que foi aprova-
da pela Prefeitura Municipal 
de João Pessoa (PMJP), em 
junho deste ano. O orçamen-
to previsto é de pouco mais 
de R$1,8 bilhão. De posse do 
texto, os vereadores abriram 
cinco audiências públicas 
para que a população possa 
ser ouvida sobre os inves-
timentos que nortearão a 
administração do próximo 
ano. Após as discussões, 
cada vereador poderá apre-
sentar emendas ao texto fi-

nal da LOA. No ano passado, 
foram 280 emendas.

Com a presença da po-
pulação, os presentes terão 
a oportunidade de sabati-
nar os representantes da 
administração municipal 
de todas as secretarias que 
compõem a PMJP. Os repre-
sentantes do Legislativo 
também terão direito de 
questionar os represen-
tantes da PMJP sobre obras 
em andamento, licitações e 
sugerir remanejamento de 

recursos de uma secretaria 
para outra.

Polêmicas
De acordo com o vereador 

Tavinho Santos (PTB), presi-
dente da Comissão de Finanças 
e Orçamento (CFO) da CMJP, os 
pontos que mais devem causar 
polêmica nas discussões são 
temas como saúde, educação 
e infraestrutura. “Já há previ-
são constitucional para que se 
invista em saúde e educação 
(17% e 25% respectivamen-
te), mas a população sempre 
tem mais demanda e, por isso, 
convocamos todos os interes-
sados para que a gente discu-
ta de forma democrática os 
investimentos da cidade de 
João Pessoa. A infraestrutura 
também acirra as discussões 
porque envolve construção de 
praças, calçamentos e asfalto”, 
argumentou o vereador. 

A LOA é um planeja-
mento anual que o Governo 
Municipal realiza para uma 
previsão orçamentária, que 
irá nortear os gastos durante 
todo o ano. A LOA também é 
reflexo das audiências do Or-
çamento Democrático (OD), 
ao longo de todo o ano. Ao 
término de todas as sessões, 
haverá um prazo até o dia 12 
deste mês para que sejam 
apresentadas possíveis pro-
postas de emenda à LOA. A 
expectativa é de que até o dia 
20 de dezembro a lei seja vo-
tada na CMJP.

Dia 26 de novembro (segunda-feira)
nÁreas de discussão:
Secretaria de Saúde; Fundo Mu-

nicipal de Saúde e Instituto Cândida 
Vargas (ICV).

Dia 27 de novembro (terça-feira)
nÁreas de discussão:
Secretaria de Educação e Cultu-

ra; Secretaria Municipal da Juventu-
de, Esporte e Recreação (Sejer); Fun-
do Municipal de Cultura; Fundação 
Cultural de João Pessoa (Funjope) e 
Secretaria de Ciência e Tecnologia.

 
Dia 28 de novembro (quarta-feira)
nÁreas de discussões:
Gabinete do Prefeito; Secreta-

ria de Gestão Governamental e Arti-
culação Política; Procuradoria Geral 

do Município; Secretaria de Finan-
ças; Secretaria de Administração; 
Secretaria da Receita Municipal; Ins-
tituto de Previdência do Município 
(IPM); Procon; Fundo Municipal de 
Defesa dos Direitos Difusos do Con-
sumidor e Superintendência de Lim-
peza Urbana (Emlur).

Dia 29 de novembro (quinta-feira)
nÁreas de discussões:
Secretaria do Meio Ambiente; 

Secretaria de Turismo; Secretaria Mu-
nicipal de Habitação Social; Fundo de 
Urbanização (Fundurb); Fundo Muni-
cipal do Meio Ambiente; Fundo Mu-
nicipal de Fomento à Habitação; Se-
cretaria de Infraestrutura; Secretaria 
Municipal de Planejamento; Secre-
taria Municipal de Desenvolvimento 

Urbano (Sedurb) e Superintendência 
de Mobilidade Urbana (Semob).

Dia 30 de novembro (sexta-feira)
nÁreas de discussões:
Secretaria do Trabalho, Pro-

dução e Renda; Agência de De-
senvolvimento dos Pequenos Ne-
gócios; Fundo Municipal de Apoio 
aos Pequenos Negócios; Secretaria 
de Desenvolvimento Social; Fundo 
Municipal de Defesa da Criança e 
do Adolescente; Fundo Municipal 
de Assistência Social; Fundo de De-
senvolvimento do Município; Supe-
rintendência da Guarda Municipal; 
Gabinete de Comunicação Social; 
Secretaria de Transparência e Secre-
taria Extraordinária de Políticas Pú-
blicas para as Mulheres.

Calendário das audiências

Romero e Veneziano se encontram
PRIMEIRA REUNIÃO

Lenildo Ferreira
Da Sucursal de Campina Grande

Tavinho Santos prevê polêmica com relação a alguns temas

Vem bomba por aí

Esta semana que vai começar promete. Uma fonte me ligou 
informando que uma gravação foi feita de uma conversa do 
presidente da Câmara, Durval Ferreira, com um colega seu, também 
vereador. Na gravação, segundo a fonte, o vereador Durval promete 
regalias financeiras a partir de janeiro em troca do voto do vereador 
para a presidência da Câmara de João Pessoa. 

Essa eleição ainda vai revelar muita novidade. 

Tem que tomar cuidado

O prefeito de Campina Grande, Veneziano Vital, tem pretensões de ser 
candidato ao Governo do Estado, em 2014, pelo PMDB. A direção nacional parece 
concordar com as pretensões de Veneziano. Mas o prefeito tem que entender que 
em política não existe essa história de “candidatura natural”. Uma candidatura 
se constrói. 

À base da imposição nenhuma candidatura logra êxito.

Time de primeira

O prefeito eleito de Santa Rita, Reginaldo Pereira, não está para 
brincadeira. Primeiro convidou o professor Neroaldo Pontes para a Secretaria de 
Educação; José Maria de França para a Secretaria de Saúde; Dona Lucia Braga para 
a Ação Social; e o radialista Adelton Alves para a Comunicação. Agora, Reginaldo 
convidou Estela Bezerra para o Planejamento. 

Nessa pisada, vai acabar montando um Ministério.

Entrou na briga

Quando o vereador Durval Ferreira pensava que sua reeleição para a 
presidência da Câmara Municipal de João Pessoa seria tranquila, eis que surge o 
vereador Pedro Coutinho e anuncia que será, também, candidato a presidente. 
Até o momento, o vereador conta com apenas sete votos. Mas garante que tem 
condições de tirar votos dos vereadores que já anunciaram apoio a Durval. 

A eleição da Câmara sempre tem lances de surpresa.  

O senador Cássio Cunha Lima (PSDB) atraiu para 
si a ira da direção nacional do PT ao denunciar que 
o relatório final da CPI do Cachoeira “foi elaborado 
pela Executiva do PT”. A denúncia do senador foi 
feita durante uma reunião da CPI para aprovar o 
relatório. 

O deputado Odair Cunha (PT-MG), relator da CPI, 
foi acusado pelo senador paraibano de não ter escrito 
uma única linha do relatório que será aprovado pelos 
deputados e senadores, já que a CPI foi criada de forma 
mista no Congresso Nacional. 

“Esse relatório foi produzido pela Executiva do 
PT, não foi produzido pelos membros da CPI nem 
tampouco pelo próprio relator”, disse o senador Cássio 
Cunha, sob os olhares perplexos dos petistas presentes 
à reunião para aprovação do relatório.

E o senador paraibano disse mais: “Não 
podemos aprovar este relatório que nada mais é do 
que a reprodução do que já foi apurado pela Polícia 
Federal e pelo Ministério Público, e que não preserva 
minimamente a instituição CPI e muito menos a 
imagem do Congresso Nacional, que tem tido danos 
reiterados de imagem por equívocos práticos pela 
classe política”.

No entendimento do senador paraibano, a CPI de 
Cachoeira não apurou nada que a Polícia Federal não 
tivesse apurado, não tendo nenhuma informação nova. 
Se o texto for aprovado da forma como quer o deputado 
Odair Cunha, o Congresso terá sido desmoralizado 
e as CPIs vão perder a credibilidade perante a 
sociedade.

A verdade é que essa CPI do Cachoeira virou uma 
queda de braço entre o governo comandado pelo PT 
e os partidos que fazem oposição à presidente Dilma 
Rousseff. O alvo é atingir o Democratas e o PSDB. 
Esse acirramento levou deputados e senadores a 
produzirem uma pizza maior do que o forno. 

Essa é a principal razão para a CPI não ter chegado 
a lugar nenhum, não ter nenhuma informação nova 
e servir apenas de palanque para o PT se vingar dos 
partidos de oposição. 

É por esse motivo que a sociedade não acredita 
mais no instrumento da CPI. 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - sábado, 24 de novembro de 2012

PolíticasBRASIL

Arrecadação do Governo Federal 
cai pelo quinto mês consecutivo

 Brasília – As reduções 
de impostos e a desacele-
ração da economia conti-
nuam a impactar o caixa 
do governo. Pelo quinto 
mês seguido, a arrecada-
ção federal registrou que-
da, como divulgou a Re-
ceita Federal. Em outubro, 
as receitas do governo so-
maram R$ 90,516 bilhões, 
queda de 3,27% em rela-
ção ao mesmo mês do ano 
passado, descontada a in-
flação oficial pelo Índice 
de Preços ao Consumidor 
Amplo (IPCA).

Nos dez primeiros 
meses do ano, a arreca-
dação federal soma R$ 
842,307 bilhões, montan-
te apenas 0,7% maior que 
o registrado no mesmo 
período do ano anterior, 
também levando em con-
ta a variação do IPCA. Foi 
o sétimo mês consecutivo 
que o ritmo acumulado de 
crescimento caiu na com-
paração com 2011. Até 
setembro, a arrecadação 
estava 1,19% maior que 
em 2011.

De acordo com a Re-
ceita Federal, a queda foi 
influenciada principal-
mente por dois fatores: as 
desonerações tributárias 
para estimular a economia 
e a existência de receitas 
extraordinárias em outu-
bro do ano passado que 
não se repetiram neste 
ano. No entanto, a queda 
da produção industrial em 
setembro na comparação 
com o mesmo mês do ano 
passado e a redução da lu-
cratividade das empresas 
em 2012 também impacta-
ram a arrecadação.

Segundo a Receita Fe-
deral, a principal redução 
de impostos que influen-
ciou o caixa do governo 
foi a queda a zero da Con-
tribuição de Intervenção 
no Domínio Econômico 
(Cide), para conter o pre-
ço da gasolina e do diesel. 
No acumulado do ano, a 
arrecadação da Cide caiu 
66,75% na comparação 
com os dez primeiros me-
ses de 2011, consideran-
do a inflação.

Outra desoneração 
que contribuiu para a 
queda na arrecadação fo-
ram as reduções do Im-
posto sobre Produtos In-

dustrializados (IPI) sobre 
veículos, móveis e eletro-
domésticos da linha bran-
ca – geladeiras, fogões, 
tanquinhos e máquinas 
de lavar. De janeiro a ou-
tubro, o pagamento de IPI 
sobre os produtos nacio-
nais caiu 15,76%. Somen-
te para os automóveis, a 
Receita arrecadou 73,72% 
a menos em outubro na 
comparação com igual 
mês do ano passado. To-
das as variações também 
levam em conta o IPCA.

A desoneração da fo-
lha de pagamento para 15 
setores da indústria e a 
redução do Imposto sobre 
Operações Financeiras 
(IOF) para o crédito à pes-
soa física, ressaltou a Re-
ceita, também reforçaram 
a queda da arrecadação. 
No entanto, o comporta-
mento da atividade eco-
nômica também tem in-
fluenciado as receitas do 
governo. Por causa dos lu-
cros menores das empre-
sas em 2012, o pagamento 
de Imposto de Renda da 
Pessoa Jurídica (IRPJ) e da 
Contribuição Social sobre 
o Lucro Líquido (CSLL) 
teve queda real de 4,04%, 
de janeiro a outubro.

Em outubro, as receitas 
caíram 3,27% em relação 
ao mesmo período de 2011

A Justiça Federal rece-
beu na última quarta-feira 
a segunda denúncia ofere-
cida pelo Ministério Públi-
co Federal (MPF) contra o 
contraventor Carlos Augus-
to Ramos, o Carlinhos Ca-
choeira , tornando-o réu em 
nova ação relativa à Opera-
ção Monte Carlo, que trata 
de um esquema criminoso 
de exploração de jogos em 
Goiás. O juiz que recebeu a 
denúncia, contudo, não ana-
lisou os pedidos de prisão 
preventiva de Cachoeira, o 
que fará após manifestação 
das defesas dos réus.

A Justiça, porém, já de-
terminou o recolhimento do 
passaporte de Cachoeira e 
de outros cinco acusados, a 
proibição de viagens ao ex-
terior e a proibição de via-
gens a cidades fora de onde 
vivem sem comunicação ao 
Judiciário - se quiser viajar, 
por exemplo, para Anápolis, 
cidade onde vive seu pai, Ca-

choeira tem de pedir autori-
zação judicial.

A nova denúncia foi ofe-
recida pelo MPF após infor-
mações colhidas pela Polícia 
Civil e pelo Ministério Públi-
co do Distrito Federal. Se-
gundo o procurador Daniel 
de Resende Salgado, o grupo 
de Cachoeira continuava a 
agir mesmo após a prisão do 
contraventor.

“O grupo criminoso 
continuava atuando da mes-
ma forma que atuava antes 
da Operação Monte Carlo. 
Entendemos que houve uma 
reiteração da atividade cri-
minosa.” Após a operação, 
uma nova busca e apreensão 
encontrou máquinas caça-
-níqueis com componentes 
contrabandeados do exte-
rior em pontos investigados 
pela Monte Carlo.

Escuta policial
Conforme o procurador, 

alguns áudios de escutas po-

liciais - realizadas dias após 
a deflagração da operação 
que prendeu Cachoeira em 
29 de fevereiro - revelaram 
que membros da organiza-
ção diziam poder abrir no-
vamente as casas de jogos, 
porque a polícia não faria 
um trabalho de enfrenta-
mento constante.

De acordo com Salgado, 
após a prisão de Cachoeira 
uma parte do grupo parou 
de atuar em Goiânia e pas-
sou a trabalhar o jogo em 
Brasília. Carlinhos Cacho-
eira foi solto da penitenciá-
ria da Papuda, em Brasília, 
na madrugada da última 
quarta-feira.  No âmbito da 
Operação Saint-Michel, que 
apurou irregularidades no 
sistema de transporte públi-
co, ele foi condenado terça-
-feira a cinco anos de prisão 
mais multa, pelos crimes de 
formação de quadrilha, ex-
ploração de jogos e tráfico 
de influência. 

Brasília – Os brasileiros 
que aderirem à Campanha 
Nacional de Desarmamento 
vão receber valor maior de 
indenização. O Ministério 
da Justiça, por meio da Por-
taria 2.969, reajustou as in-
denizações pagas para quem 
entrega de forma voluntária 
arma de fogo para destrui-
ção. Os novos valores vão de 
R$ 150 a R$ 450, conforme 
o calibre do armamento. An-

tes, a indenização variava de 
R$ 100 a R$ 300.

Segundo o ministério, 
desde janeiro, foram entre-
gues cerca de 62 mil armas 
em todo o país. O Estado 
campeão em recolhimento é 
São Paulo, com 17 mil. Para 
o ministério, algumas das 
razões que têm estimulado 
o cidadão a participar da 
campanha são: o anonimato 
e a indenização, paga em até 

24 horas.
Para a entrega, é neces-

sário descarregar e embalar 
a arma. Munições devem ser 
transportadas separada-
mente. Os armamentos po-
dem ser levados às delega-
cias da Polícia Federal, aos 
postos da Polícia Rodoviária 
Federal ou aos pontos cadas-
trados para o recebimento, 
que podem ser consultados 
no site da campanha.

Justiça determina recolhimento 
do passaporte de Cachoeira

Indenizações são reajustadas
CAMPANHA DO DESARMAMENTO

Rio de Janeiro – Uma operação do 
Ministério da Pesca e Aquicultura e da 
Secretaria Estadual do Ambiente, ini-
ciada ontem, vai retirar 53 carcaças de 
embarcações da Baía de Guanabara, 
que estão impedindo o funcionamento 
do Centro Integrado de Pesca Artesa-
nal (Cipar), em Niterói. Localizado na 
Região Metropolitana do Estado, o Ci-
par foi construído pelo governo federal 
para impulsionar o setor no município.

O trabalho de içamento das carca-
ças começou na madrugada de ontem, 
com mergulhadores que auxiliaram no 
bombeamento de água dos barcos que 
estavam submersos. A previsão é que 
pelo menos nove embarcações sejam 
retiradas por dia.

A operação, que vai permitir o 
atracamento das embarcações no Ci-
par, vai custar R$ 18 milhões, sendo R$ 
14 milhões do Governo Federal e os ou-

tros R$ 4 milhões do Governo do Esta-
do, vindos do Fundo Estadual de Con-
servação Ambiental e Desenvolvimento 
Urbano (Fecam). Além da retirada das 
carcaças, será feita também a draga-
gem do local e a descontaminação do 
material retirado do fundo da baía.

“Nós estamos dando um passo im-
portantíssimo. Estas embarcações esta-
vam aqui há décadas e com o trabalho 
de articulação entre os governos fede-
ral e estadual conseguimos removê-las. 
É aqui [na Cipar] que o pescador artesa-
nal vai conseguir comprar insumos para 
sua atividade, é aqui que ele vai vender 
seu peixe e esse foi o primeiro passo 
para que isso seja possível”, declarou o 
ministro da Pesca, Marcelo Crivella.

De acordo com o secretário estadu-
al do Ambiente, Carlos Minc, a inten-
ção é expandir a ação para outras áreas 
da Baía de Guanabara. 

Operação vai retirar 53 
carcaças de embarcações

NA BAÍA DE GUANABARA

A aprovação da propos-
ta de emenda à Constituição 
(PEC) que retira do Ministé-
rio Público (MP) a atribuição 
de iniciar investigações é um 
retrocesso, afirmou ontem a 
senadora Ana Amélia (PP-RS). 
A parlamentar também disse 
concordar com o procurador-
-geral da República, Roberto 
Gurgel, que classificou a PEC 
37/11 como um atentado 
contra o Estado Democrático 
de Direito.

“Não posso admitir qual-
quer tentativa de amordaça-
mento do Ministério Público”, 
disse a senadora

De autoria do deputado 
Lourival Mendes (PTdoB-MA), 
a PEC atribui exclusivamen-
te às Polícias Federal e Civil a 
competência para a investiga-
ção criminal. Ela foi aprovada 
anteontem por comissão es-
pecial da Câmara e segue para 
votação, em dois turnos, pelo 
plenário da Câmara, antes de 
ser examinada pelo Senado.

Pelo texto, o processo só 

poderá ser conduzido pelo 
MP se a denúncia chegar com 
provas materiais do crime. 
Caso contrário, terá que en-
caminhar a ação para que a 
polícia inicie o processo in-
vestigatório.

“Nesta casa, esta PEC 37 
não terá nem o meu voto nem 
o de muitos senadores. Consi-
dero isso uma violência mui-
to grande, um retrocesso até 
em relação a democracia. A 
meu ver, essa PEC é um retro-
cesso e um descompasso em 
relação à  lógica da democra-
cia e da moralidade”, criticou 
a senadora.

Ana Amélia defendeu a 
manutenção do trabalho in-
dependente do Ministério Pú-
blico e argumentou que casos 
como o julgamento da Ação 
Penal 470 – também conhe-
cida como “Mensalão” – não 
seriam conhecidos sem a in-
tervenção dos procuradores. 
Ela observou ainda que os mi-
nistérios públicos de apenas 
três países - Quênia, Uganda 

e Indonésia – não possuem a 
prerrogativa de realizar inves-
tigações criminais.

“O Brasil não pode, por-
tanto, figurar nesse restrito 
grupo sem autonomia para 
investigações”, afirmou.

Joaquim barbosa
Ana Amélia também sau-

dou o presidente do Supremo 
Tribunal Federal (STF), Joa-
quim Barbosa por sua posse 
no cargo na última quinta-fei-
ra  e desejou “toda a sabedo-
ria, serenidade, tranquilidade 
e competência” a ele.

Câncer
A senadora ainda co-

memorou a sanção da lei 
12732/12, que estabelece um 
prazo de até 60 dias para que 
pacientes com câncer rece-
bam o primeiro tratamento no 
Sistema Único de Saúde (SUS). 
A proposta é originária de 
projeto de lei (PLS 32/1997) 
apresentado em 1997 pelo 
então senador Osmar Dias.

Senadora Ana Amélia considera 
retrocesso PEC que exclui MP

INVESTIGAÇÃO DE CRIMES

O secretário do Ambiente, Carlos Minc, e o ministro da Pesca, Marcelo Crivella, no Rio de Janeiro

Foto: Tânia Rêgo/ABr
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Gaza- O grupo Hamas, 
que governa a Palestina, 
afirmou que continua res-
peitando o cessar-fogo 
com Israel, mesmo depois 
da morte de um palesti-
na na Faixa de Gaza, mas 
anunciou que apresentará 
ao Egito, fiador do acordo, 
uma queixa pela morte de 
Anwar Abdul Hadi Qudai, 
de 20 anos. “Entraremos 
em contato com o media-
dor egípcio para discutir 
o incidente”, assegurou, 
em comunicado, o porta-
voz do movimento islami-
ta, Sami Abu Zuhri. “Israel 
violou o cessar-fogo”, disse 
Zuhri, acrescentando que 
seu movimento “ainda não 
decidiu como responderá, 
mas espera que novas vio-
lações não voltem a acon-
tecer.” 

Qudai participava, jun-
to com um grupo de pa-
lestinos das aldeias de Al 
Garara e Abasan, de uma 
manifestação de protesto 
contra Israel junto à cerca 
que separa ambos os ter-
ritórios, na altura da cida-
de de Khan Yunes. Segun-
do várias testemunhas de 
Abasan, “um grupo de agri-
cultores tentou se aproxi-
mar das fazendas perto da 

cerca e os soldados dispa-
raram e feriram seis deles”.

“Depois do fato, deze-
nas de moradores organi-
zaram uma passeata em 
direção à fronteira, e um 
dos manifestantes que le-
vava uma bandeira pales-
tina correu rumo à ‘zona 
de segurança’ e os solda-
dos o mataram”, explica-
ram. A chamada “zona de 
segurança”, que em alguns 
trechos chega a ter 500 
metros, é uma faixa delimi-
tada há anos por Israel que 
impede o acesso aos pales-
tinos de Gaza, apesar de se 
encontrar de seu lado da 
fronteira.

A Jihad Islâmica, o se-
gundo movimento em im-
portância na Faixa de Gaza 
depois do Hamas, afirmou 
que o ataque se trata de 
uma “violação” ao acordo, 
porque o cessar-fogo inclui 
também a zona contígua à 
fronteira, segundo o xeque 
Nafez Azam, um de seus di-
rigentes.

Após uma investiga-
ção, o Exército israelense 
confirmou que seus solda-
dos abriram fogo contra 
“cerca de 300 manifestan-
tes que provocaram desor-
dens, tentaram entrar em 
Israel e causaram danos 
na cerca”. “Os soldados 
(...) dispararam para o ar 
em sinal de advertência e 
quando viram que os ma-

nifestantes não se afasta-
vam dispararam em suas 
pernas”, acrescentou.

Israel negou que as 
pessoas fossem agriculto-
res e sustenta que um dos 
palestinos que participou 
dos protestos conseguiu 
inclusive “abrir passagem 
através da cerca e entrar 
em Israel”, onde foi detido 
e pouco tempo depois de-
volvido a Gaza.

O Egito ainda não se 
pronunciou sobre o fato. 
O presidente Mohamed 
Morsi conseguiu na quar-
ta-feira, após oito dias 
de hostilidades, um acor-
do de cessar-fogo entre 
Israel e o Hamas.   Pelo 
acordo, uma primeira 
fase consiste em as par-
tes se comprometerem a 
não realizar atividades 
de caráter ofensivo e uma 
segunda, “após 24 horas”, 
seria negociado o alívio 
do bloqueio à Faixa de 
Gaza, além da liberdade 
de movimentação de pes-
soas e mercadorias.

Um negociador isra-
elense viajou ontem ao Cairo 
para acompanhar as nego-
ciações, informou a edição 
digital do jornal Yedioth 
Ahronoth. Enquanto se ativa 
a segunda fase, o número de 
mortos na faixa como conse-
quência da operação militar 
voltou a subir com a morte 
de dois feridos em um bom-

Hamas continuará respeitando 
trégua após morte de palestino

MUNDO

Grupo que governa a 
Palestina vai apresentar
queixa contra Israel

O presidente de Serra 
Leoa, Ernest Bai Koroma, foi 
reeleito nas eleições reali-
zadas no último sábado no 
país, nas quais conseguiu 
58,7% dos votos, segundo 
anunciou ontem a Comissão 
Eleitoral Nacional (CEN).

Em comunicado divulga-
do em seu site, a CEN detalha 
que Koroma, líder do partido 
Congresso de Todo o Povo 
(APC, na sigla em inglês) ob-
teve mais de 1,3 milhão  dos 

2.350.626 votos válidos com-
putados no pleito, no qual se 
registrou uma participação 
de 87,3%.

Por sua parte, o general 
reformado Julius Maada Bio, 
do opositor Partido Popular 
de Serra Leoa (SLPP), con-
seguiu 37,4% dos sufrágios, 
enquanto nenhum dos ou-
tros sete candidatos superou 
1,5% dos votos.

Após a publicação dos 
resultados, os candidatos nas 

eleições têm sete dias para 
apresentar alegações ao Su-
premo Tribunal do país.

As eleições, que também 
foram legislativas e munici-
pais, se desenvolveram sem 
incidentes e estiveram su-
pervisionadas por missões 
de observação da União Eu-
ropeia, da Comunidade Eco-
nômica dos Estados da África 
Ocidental e do Carter Center, 
fundado pelo ex-presidente 
americano Jimmy Carter.

Presidente de Serra Leoa é 
reeleito com 58,7% dos votos

resUltaDO Oficial

bardeio israelense na terça-
feira à noite.

Ashraf Al Qedra, porta-
voz do Ministério da Saúde 
do Hamas, informou que, 
por enquanto, o número de 
mortos chega a 166 - sem 
incluir os de ontem - e os 
feridos a cerca de 1.300. 
Em Israel, onde o balanço 
de vítimas é de seis mortos 
e meia centena de feridos, 
a imprensa local fez esti-

mativas do impacto que a 
ofensiva pode chegar a ter 
nas eleições do dia 22 de 
janeiro. 

Eleições em Israel
Uma pesquisa do jor-

nal Maariv reflete que a 
coalizão Likud Beiteinu, 
aliança formada pelo pri-
meiro-ministro israelense, 
Binyamin Netanyahu, e o 
titular das Relações Exte-

riores, Avigdor Lieberman, 
mantém a ampla vantagem 
em intenção de votos que 
tinha há duas semanas.

Segundo a pesquisa rea-
lizada pelo Instituto Maagar 
Mohot, esta aliança política 
obteria 37 das 120 cadeiras 
do Parlamento israelense 
(Knesset), e governaria o país 
à frente de um bloco de direi-
tas de 70 deputados, frente 
aos 50 da centro-esquerda.

Palestinos protestam perto da cerca de segurança da fronteira, devido a morte de colega por Israel

Foto: Divulgação
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Grid de largada do GP 
Brasil de Fórmula 1 
será definido hoje

OLIMPÍADAS ESCOLARES

Delegação paraibana viaja hoje

Está chegando à hora da 
estreia dos paraibanos nas 
Olimpíadas Escolares, etapa 
de 15 a 17 anos. Hoje, às 2h, os 
atletas do tênis de mesa, vôlei 
de praia, taekwondo, ginástica 
rítmica e atletismo embarcam 
do Aeroporto Internacional 
Presidente Castro Pinto, loca-
lizado no município de Bayeux, 
rumo à Cuiabá-MT, cidade sede 
do evento. Às 4h23 é a vez do 
judô embarcar em outro voo 
com destino a mesma cidade. 
Os dois grupos viajam em voos 
da TAM.

O desembarque da dele-
gação do Estado ocorre dois 
dias antes do início das compe-
tições, que começam apenas na 
segunda-feira. Um dia depois 
de chegar à cidade mato-gros-
sense, haverá reuniões técni-
cas para cada uma das moda-
lidades, onde serão definidos 
os últimos detalhes dessas pri-
meiras disputas.

A primeira delegação pa-
raibana a viajar para compe-
tir nas Olimpíadas Escolares 
é composta por 40 atletas e 8 
técnicos, além de seis dirigen-
tes que acompanham o grupo. 
Em Cuiabá, o grupo fica hos-
pedado no Hotel Presidencial, 
com todas as despesas pagas 
pelo Governo do Estado, atra-
vés da Secretaria de Estado 
da Juventude, Esporte e Lazer 
(Sejel).

No total, passarão pela 
capital do Mato Grosso158 
atletas de 40 escolas, 20 téc-
nicos e 8 dirigentes paraiba-
nos. As cidades do Estado com 
maior número de atletas nas 
Olimpíadas Escolares foram 
João Pessoa, Campina Gran-
de e Bayeux, com 99, 16 e 11 
desportistas, respectivamen-
te. Caraúbas, Catolé do Rocha, 
Mari e Cuité foram as cidades 
com menor número de repre-
sentantes no maior evento 
brasileiro de esporte estudan-
til, com um atleta cada.

Seguindo o esquema utili-
zado pela Sejel na etapa de 12 a 
14 anos, viajam para competir 
nas Olimpíadas Escolares um 
grupo por vez, conforme a data 
da disputa de cada modalida-
de. Para esta etapa, a delegação 
da Paraíba foi dividida em três 
grupos. O primeiro viaja no sá-
bado, o segundo viaja dia 29 
deste mês e o terceiro vai para 
Cuiabá no dia 3 de dezembro.

No segundo grupo viajam 
atletas e técnicos do xadrez, 
ciclismo, natação, futsal e vo-
leibol. O terceiro grupo vai ape-
nas com as equipes do basque-
te, handebol e seus respectivos 
técnicos.

Ano passado a Paraíba 
conquistou seis medalhas na 
competição, sendo uma de 
ouro, três de prata e duas de 
bronze. O ouro ficou com a 
equipe de vôlei masculina, as 
pratas com o basquete femini-
no, futsal feminino e handebol 
masculino. As duas medalhas 
de bronze foram para atletas 
da natação e do taekwondo. 
Este ano a expectativa é que 
esse número de medalhas seja 
batido. 

O secretário de Esportes, 
José Marco, espera um desem-
penho igual ou superior ao dos 
atletas que participaram da 
etapa de 12 a 14 anos, realiza-
da em setembro deste ano, na 
cidade de Poços de Caldas-MG. 

Atletas de várias 
modalidades seguem
para cidade de Cuiabá

Herbert Clemente
Especial para A União

Nayara Licarião
compete hoje em 
praia do Ceará 
pelo Superkite

Desde ontem os prin-
cipais kitesurfistas do país 
estão na Praia do Cumbuco 
no Ceará para as disputas da 
décima edição do Superkite 
Brasil – Campeonato Inter-
nacional de Kitesurf. A com-
petição também vale como 
a terceira e última etapa do 
Circuito Brasileiro de Kite-
surf. As apresentações pro-
metem muita adrenalina nas 
modalidades Race (regata) e 
Freestyle (manobras aéreas). 
Uma das atrações é a parai-
bana Nayara Licarião, que já 
garantiu o título da regata no 
último fim de semana em Bú-
zios.

Apesar de estar dispu-
tando apenas para “cumprir 
tabela”, a paraibana que é 
uma das principais atletas 
da modalidade do mundo 
garantiu que a vontade é 
grande do mesmo jeito. Seu 
obejtivo, nas águas cearen-
ses é terminar a temporada 
com chave de ouro de forma 
invicta.

“A etapa do Ceará tem 
mais atrativos, é sempre a 
mais disputada com mais 
atletas, inclusive de outros 
países. Estou muito focada 
em terminar o circuito de 
forma invicta e fechar o ano 
com essa vitoria que vai ser 
importante”, frisou a kite-
surfista. Outro paraibano 
em ação será Wilson Bodete, 
que na catergoria Master na 
modalidade regata, disputa 
o título da temporada com o 
paulista Victor Adamo.

As provas da décima edi-
ção do Superkite Brasil acon-
tecem em frente ao Itaca Ho-
tel e prometem reunir cerca 
de 50 atletas nacionais e in-
ternacionais durante os três 
dias de competições. O Su-
perkite Brasil terá premiação 
de R$ 10 mil e encerra ainda o 
Circuito Brasileiro de Kitesurf 
nas modalidades Freestyle e 
Regata. 

Pedro Alves
Especial para A União

A Seleção Paraiba-
na de Beach Soccer está 
fora do XV Campeona-
to Brasileiro, Taça Luiz 
Henrique Salgado, que 
está sendo disputado 
em Salvador-BA. O time 
perdeu na manhã de 
ontem para a equipe 
do Maranhão pelo pla-
car de 4 a 3, em partida 
válida pelas quartas de 
final. Com um elenco 
renovado, a equipe co-
mandada pelo técnico 
Cássio Freire só conhe-
ceu a vitória no terceiro 
jogo que disputou, con-
tra o Rio Grande do Sul.

Paraíba 
perde para 
Maranhão 
por 4 a 3

Fininho é o único representante da
Paraíba hoje no Brasileiro de Surf

Nas palavras do presi-
dente da Federação Paraibana 
de Surf (PBSurf), Alexandre 
Palitot, José Francisco, o Fin-
inho, é o “cavaleiro solitário” 
da Paraíba na quarta e última 
etapa do Circuito Billabong 
Brasileiro de Surf Amador 
2012. A competição começa 
hoje na Praia de Stella Maris, 
em Salvador-BA, e termina 
amanhã com a definição dos 
Campeões Brasileiros, assim 
como das Seleções campeãs 
do evento. 

Na cidade baiana, Fininho 
vai lutar pelo título do Bra-
sileiro nas categorias Open e 
Júnior. O surfista paraibano 
ocupa o terceiro lugar do 
ranking na Open com 1570 
pontos, atrás do cearense 
Michael Rodrigues, segundo 
colocado com 2159 pontos, 
e do potiguar Marinho Lima, 
primeiro lugar no ranking com 
2341 pontos. 

Apesar da diferença de 
pontos, a Open é a categoria 
que Fininho tem maiores 

O secretário José Marco, da Sejel, reuniu pais, atletas e dirigentes e desejou boa sorte a todos nas Owlimpíadas Escolares em Cuiabá

chances de subir no pódio. 
Na Júnior, José Francisco 
está em quinto lugar com 
1896 pontos, atrás do parai-
bano Elivelton Santos, que 
não vai participar do evento 
por falta de patrocínio.

Depois de três eta-
pas realizadas, a Paraíba 
ocupa a terceira colocação 
no ranking do Brasileiro 

com 2358 pontos, longe de 
ameaçar o Ceará, primeiro 
colocado com 2800 pontos. 
Isso por causa da presença 
de apenas um paraibano no 
evento, o Fininho, que con-
seguiu correr a última etapa 
da competição, porque teve 
as passagens doadas pela 
ONG Guajiru. Graças aos 
desfalques, o Estado ainda 

tem grandes chances de 
perder o terceiro lugar para 
Santa Catarina, que está 
atrás da Paraíba em apenas 
17 pontos.

A Federação Paraibana 
de Surf (PBSurf ) tentou 
aumentar o número de com-
petidores do Estado na últi-
ma etapa do Brasileiro, mas 
não conseguiu. O presidente 
da PBSurf, Alexandre Palitot, 
informou que a entidade 
fez o possível para tentar 
patrocinar a ida de Elivelton 
Santos à Bahia, no entanto, 
o atleta terminou ficando 
em casa. 

O surfista de Baía da 
Traição, mesmo sem com-
petir nessa última etapa do 
Brasileiro, já está garantido 
como campeão do evento na 
categoria Mirim. Com 2900 
pontos, não existe chance 
de Elivelton ser alcançado 
pelo segundo colocado do 
ranking no Sub-16, o cario-
ca Lucas Silveira, que soma 
2059 pontos. (HC).

Nove atletas do Estado participam 
do Brasileiro de Nado Sincronizado

Nove paraibanas estão 
representando o Estado des-
de ontem no Campeonato 
Brasileiro Infantil de Nado 
Sincronizado, que ocorre até 
amanhã no Náutico Atléti-
co Cearense, na cidade de 
Fortaleza-CE. Talita Pereira, 
Talita Garcia, Tatiane Wan-
derley, Jasmin Carvalho, Ana 
Beatriz, Laura Ribeiro, Gio-
vana Machado, Ana Clara e 
Sofia Henrique são os nomes 
das atletas que viajaram na 
última quinta-feira e já estão 
competindo na tentativa de 
conquistar medalhas para 
a Paraíba. Acompanham as 
meninas do nado sincroniza-
do paraibano as professoras 

Ana Maria Miranda e Josélia 
Cristina. O evento nacion-
al dará fim a sequência de 
Campeonatos Brasileiros da 
modalidade em 2012.

Somente entre os meses 
de outubro e novembro fo-
ram disputados quatro com-
petições no cenário nacional 
nas categorias Absoluta, Juve-
nil, Júnior e agora a Infantil. 
Este Brasileiro irá reunir 
meninas de até 10 anos na 
divisão Infantil A e de 11 e 12 
no Infantil B. Entre os mais de 
12 clubes participantes es-
tarão presentes Corinthians, 
Flamengo, Remo, AABB/DF, 
BNB Fortaleza e o anfitrião 
Náutico Atlético Cearense.

Ontem foram realizadas 
as provas de Figura para 
as categorias Infantil A e B. 
Hoje, a partir das 9h50 os 
atletas da categoria Infan-
til A voltam para a piscina 
para disputar a prova Solo. 
Também competem na man-
hã de hoje os nadadores da 
categoria Infantil B. Eles 
disputam a prova do Dueto. 
No período da tarde inverte 
a programação da manhã. 
Enquanto os atletas da In-
fantil A fazem o Dueto, os da 
B competem na prova Solo.

Amanhã, haverá apenas 
provas de Equipe, a partir das 
9h, para as categorias Infantil 
A e B. Ao término desta com-

petição, o calendário deste 
ano do Nado ainda contará 
com uma seletiva nacional 
Juvenil, Júnior e Sênior, um 
Encontro Nacional e ainda 
um Troféu Mundial de Nado 
Sincronizado, realizado entre 
os dias 30 deste mês e 2 de 
dezembro, em Tultilan, no 
México.

O Campeonato Brasilei-
ro Júnior de Nado Sincroniza-
do conta com recursos dos 
Correios, patrocinador ofi-
cial dos Desportos Aquáti-
cos Brasileiros, e ainda do 
Bradesco através da Lei de 
Incentivo Fiscal, Lei Agnelo/
Piva do Governo Federal, 
Speedo e Sadia. (HC).

O paraibano Fininho vai surfar na Praia de Stella Maris, em Salvador

FOTOS: Divulgação



Treino oficial define hoje o 
grid de largada do GP Brasil
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AMADOR

Vettel lidera o mundial 
de F1 com 13 pontos 
à frente de Alonso

Ivan Bezerra, um
decano imortal

Nos últimos cinquenta anos, o futebol brasileiro passou 
por muitos e muitos momentos em sua história, momentos 
que mudaram o rumo de uma nação e de seu povo. O futebol 
conviveu com as grandes transformações sociais do país.  

Passamos por várias mudanças políticas, econômicas e 
fomos obrigados a uma adaptação rápida e necessária, para 
podermos acompanhar a evolução do tempo. 

Foi nesse período que o mundo passou a conhecer um 
país diferenciado das grandes potências mundiais.  Gigante pela 
própria natureza, o Brasil se destacava pelas suas belezas na-
turais, pelo carisma do seu povo e pela sua potência artística.  

Se nestes cinquenta anos a ordem e o progresso cons-
truíram parte das grandes mudanças do país, o futebol não 
ficou por menos. Foi graças ao futebol, que o Brasil passou a 
ser respeitado entre as nações e até hoje reverenciado, como 
a maior potência futebolista do planeta. 

Durante todo este tempo, fatos e personalidades bra-
sileiras ganharam notoriedade pelo mundo afora e até hoje 
a contribuição dada por eles em prol do engrandecimento do 
futebol, não pode ser esquecida.

Um seguimento importantíssimo para a evolução do fute-
bol brasileiro ao longo destes anos é a imprensa esportiva.  

Vivíamos uma época de grandes jornalistas.  Os meios de 
comunicação traziam nos seus quadros, jornalistas consagra-
dos e respeitados.  Entre eles, grandes escritores que enalte-
ciam por suas qualidades os noticiários do dia a dia.

O rádio entre todos os veiculos de comunicação, foi o que 
mais testemunhou os grandes momentos vividos por nosso 
futebol. Foi graças a ele e aos seus inesquecíveis profissionais, 
que o mundo acompanhou o inicio de toda a trajetória gloriosa 
do futebol brasileiro em 1958, quando ganhamos o primeiro 
campeonato mundial de futebol na Suécia.  

Hoje, os grandes narradores, repórteres, e comentaris-
tas, que com a sua arte de transformar fatos em noticias e 
levá-las aos quatro cantos do mundo através de suas ondas, 
são os responsáveis por essa evolução no rádio, e deixam no 
sentimento de milhões de brasileiros, o rádio como o instru-
mento indispensável para o seu dia a dia.

São as marcas deixadas por grandes emissoras e seus ra-
dialistas, durante esses cinquenta anos de história do futebol, 
que nos faz lembrar alguns deles, e nos faz tornar inesquecível 
toda a sua trajetória.

Trajetória como a deixada por este imortal, que faço 
questão de destacar pelo que representa para a imprensa 
esportiva paraibana. Falo de Ivan Bezerra de Albuquerque, o po-
pular Ivan Bezerra, o mais conceituado comentarista esportivo 
da Paraíba e que acompanhou toda essa evolução.

Filho de um vendedor ambulante e de uma professora, 
Ivan Bezerra, que nasceu na cidade de Itabaiana, interior da 
Paraíba, há exatamente oitenta anos, é O Decano Imortal da 
nossa crônica.

O velho buranha, como também é conhecido completou 
ontem a soma destes oitenta anos de vida, de uma forma bem 
vivida. Carismático, sincero e vibrante na sua arte, Ivan merece 
todos os aplausos. Um homem exemplar, que guarda a sua 
família, como o seu maior troféu. 

Frequentador de todas as fases do nosso futebol, O 
Campeão de  Audiência é conhecido em todo o país e a sua 
opinião é respeitada de Norte a Sul. Como militante da crônica 
esportiva há dez anos, tive a oportunidade de com ele aprender 
muito. Dividimos em diversas vezes os microfones da Tabajara 
e hoje ainda divido com o mestre Ivan, parte de meus conheci-
mentos e aprendizados.

Com uma trajetória incomensurável, e com uma coleção 
invejável de premiação, o decano e mestre Ivan, com certeza já 
está imortalizado na memória do futebol da Paraíba. 

Parabéns Ivan.. Sou seu fã incondicional e hoje faço ques-
tão de nesta coluna tirar o meu chapéu para homenageá-lo. 
Que Deus ainda te conserve por muito tempo em nosso meio...

ronaldocomentarista@hotmail.com

Ronaldo 
Belarmino

Curtas

São Silvestre ainda
inscreve atletas

Marílson Gomes é
o melhor em 2012

Zé Roberto segue
na seleção de vôlei

Obras da Copa sem
muita transparência

Morte de Prudêncio

A 88ª Corrida de São Silvestre 
inscreve até o próximo dia 30. Neste ano, 
duas alterações, entre elas a mudança no 
horário da largada, que passou a ser no 
período matutino. A outra modificação foi no 
percurso, que voltou a ter a Avenida Paulista 
como ponto de largada e chegada.

Dentre todos os grandes atletas 
brasileiros, o Comitê Olímpico Brasileiro 
elegeu o maratonista Marílson Gomes do 
Santos como o melhor do atletismo em 
2012. Quinto colocado na Olimpíada de 
Londres, o corredor tem mostrado a garra 
brasileira em todas as competições.

José Roberto Guimarães será o 
técnico da Seleção Brasileira Feminina 
de Vôlei até os Jogos Olímpicos de 2016, 
no Rio de Janeiro. No comando da equipe 
desde 2003, o tricampeão olímpico 
acertou verbalmente a renovação de seu 
vínculo com a Confederação Brasileira de 
Vôlei na última quinta-feira.

Os governos locais das 12 
cidades-sede da Copa do Mundo de 2014 
ficaram abaixo da média em um índice que 
avaliou a transparência das informações 
disponibilizadas pelas administrações 
sobre investimentos e outras ações 
relacionadas com o evento. Porto Alegre 
foi a melhor e Uiabá a pior.

Nelson Prudêncio, duas vezes medalhista olímpico no salto triplo, morreu  de 
câncer na madrugada de ontem aos 68 anos, após dias de internação na 
Casa de Saúde de São Carlos (SP).  Ele foi prata no salto triplo na Olimpíada 

de 1968, no México e bronze na Olimpíada de Munique em 1972.

Hoje a partir das 14h 
(horário de Brasília) aconte-
ce o treino oficial que vai de-
finir a ordem de largada dos 
pilotos na última corrida do 
ano do Campeonato Mundial 
de Fórmula 1 e todos os olha-
res vão estar ligados na RBR 
de Vettel, líder do campeo-
nato com 273 pontos e o vi-
ce-líder Fernando Alonso, da 
Ferrari, 13 pontos a menos. 
A previsão da meteorologia é 
de chuva, o que deve tornar 
o treino ainda mais emocio-
nante. Esa é a nona vez que 
o Mundial de Fórmula 1 será 
decidido em Interlagos, cir-
cuito que vem recebendo crí-
ticas do chefão da categoria, 
Bernie Ecclestone.

Rio de Janeiro e Santa 
Catarina já mostraram in-
teresse, mas dificilmente a 
Fórmula 1 deixará de ser rea-
lizada no tradicional autódro-
mo José Carlos Pace, em São 
Paulo. Bernie Ecclestone, che-
fão da Fórmula 1, descartou 
qualquer chance de alterar o 
palco do Grande Prêmio do 
Brasil da categoria nos próxi-
mos anos.

 Perguntado sobre a 

chance de mudança de cir-
cuito, o presidente da Fór-
mula One Management foi 
direto. “Sem possibilidades”, 
disse Ecclestone, que, contu-
do, alertou os organizadores 
paulistanos. “É necessária 
uma reforma. O autódromo 
está meio velho, mas é pos-
sível mudar”, avisou o grande 
diretor da categoria máxima 
do automobilismo.

 A notícia, assim, ratifica 
a permanência da prova no 

Brasil. Casado com Fabiana 
Flosi, Ecclestone, geralmente 
sisudo e de poucas palavras, 
até elogiou o país. “É um bom 
lugar”, disse, antes de es-
boçar um tímido sorriso no 
rosto em meio aos jornalistas 
presentes.

 
Ferrari é absolvida 
Bernie Ecclestone tam-

bém aproveitou a oportuni-
dade para defender a Ferrari, 
que no último final de sema-

na, em Austin, foi acusada de 
realizar novamente o polêmi-
co “jogo de equipe” - Felipe 
Massa viu a escuderia rom-
per o lacre da caixa de câm-
bio antes da largada, situação 
que beneficiou o companhei-
ro Fernando Alonso, que lar-
gou do sétimo posto, do lado 
limpo da pista.

 “Foi algo que precisa-
ram fazer, decidiram correr o 
risco”, resumiu o grande che-
fe da Fórmula 1.

Mesmo com as contas a seu 
favor para conquistar o título da 
temporada 2012 da Fórmula 1, 
Sebastian Vettel se mostra cau-
teloso com o Grande Prêmio do 
Brasil, amanhã. Com 13 pontos de 
vantagem para Fernando Alonso, 
da Ferrari, Vettel precisa apenas 
de um quarto lugar para derrotar 
Alonso e conquistar o terceiro tí-
tulo consecutivo. Mesmo assim, o 
jovem bicampeão da Red Bull se 
mostra concentrado para a corrida 
do domingo.

“Temos que ir passo a passo, 
para termos a certeza de conse-
guirmos o máximo”, disse Vettel, 
baixando pouco a guarda em suas 
respostas. “Acho que podemos es-
tar confiantes neste momento. Sa-
bemos que não temos muita van-
tagem, mas estamos em uma boa 
situação”.

A vantagem de 13 pontos de 

Vettel sobre Alonso (273 a 260) 
permite que o alemão seja tricam-
peão neste domingo até mesmo 
com um quarto lugar, ainda que o 
rival da Ferrari vença a prova. Nes-
te caso, os dois iriam a 285 pontos, 
mas Vettel levaria a melhor no nú-
mero de vitórias, primeiro critério 
de desempate: cinco, contra quatro.

 Para evitar riscos, Vettel pro-
mete não relaxar no Autódromo 
de Interlagos. “Acho que o segre-
do é enfrentar como qualquer ou-
tra (corrida). O Brasil é uma corri-
da como as outras. Você precisa de 
uma certa quantidade de pontos, 
e para isso, precisamos atacar”, 
disse, despistando em torno do 
favoritismo - ou da sorte em São 
Paulo, onde Alonso nunca venceu.

Sem novidades. Assim foi o 
primeiro treino livre de ontem 
para o GP Brasil, corrida que ama-
nhã encerrará a temporada 2012 

da Fórmula 1. Como já se espera-
va, Lewis Hamilton e sua McLaren 
voltaram a ditar o ritmo da sessão 
que abriu os trabalhos em Inter-
lagos, e na briga particular entre 
Sebastian Vettel e Fernando Alon-
so, o alemão levou a melhor. Piloto 
que mais conhece o circuito, o bra-
sileiro Felipe Massa rodou no final 
da sessão.

No treino da manhã, grande 
parte dos pilotos foi para a pista 
calçando um novo protótipo de 
pneus da Pirelli, testando as peças 
que a empresa pretende aplicar à 
Fórmula 1 em 2013. Dos principais 
nomes do grid, Fernando Alon-
so foi quem optou a guiar por 
mais tempo ainda com o modelo 
da atual temporada. Não é à toa, 
também foi quem deu menos vol-
tas entre os primeiros colocados, 
mas ainda assim foi o quinto me-
lhor do treino.

Vettel mantém cautela para a decisão de amanhã

FOTOS: Divulgação

Apesar do interesse do Rio de Janeiro e Santa Catarina, o GP Brasil deve continuar em Interlagos, São Paulo
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Clube busca talentos em peneirão
AUTO ESPORTE

O treinador do Auto 
Esporte, Denô Araújo, ob-
serva hoje, a partir das 9h, 
no campo da Associação 
dos Cronistas Esportivos 
da Paraíba (Acep), próxi-
mo ao Estádio Almeidão, 
no Cristo Redentor, atletas 
que podem defender o clu-
be no Campeonato Paraiba-
no/2013, que terá início no 
dia 6 de janeiro. São atletas 
indicados por empresários, 
dirigentes, torcedores e até 
alguns que podem vir do 
futebol pernambucano. O 
objetivo é aproveitar os me-
lhores para fazer parte do 
grupo na disputa local. De 
acordo com o comandante 
alvirrubro as observações 
são importantes nesta fase 
de preparação do elenco, já 
que podem surgir valores 
que serão aproveitados na 
competição. 

"A proposta é desco-
brir jogadores de qualidade 
que venham colaborar com 
o trabalho que estamos rea-
lizando no clube. Quero dar 
oportunidades a todos e ob-
servar quem está apto para 
ser aproveitado no Estadual", 
disse. A diretoria confirmou 
apenas 10 jogadores, que fo-
ram apresentados no último 
domingo, na sede alvirrubra, 
em Mangabeira. 

A maioria dos atle-
tas são da divisão de base, 
como Douglas, Wesley e 
Danilo (zagueiros), Wagner 
e Rafinha (laterais direito 
e esquerdo), Landson e Jú-
nior (volantes), Clebinho e 
Breno (meias) e Guto (ata-
cante). Podem retornar ao 
clube jogadores que parti-
ciparam do Estadual deste 
ano, como Eduardo (golei-
ro), Gildo (volante) e Roma-
rinho (atacante), além das 
possíveis contratações de 
Chiquinho (meia), que viria 
do futebol baiano, além de 
Leonardo (atacante), com  
passagem pelo Vasco da Ga-
ma-RJ e Sport do Recife-PE.  

Apesar da apresenta-
ção do elenco acontecer 
no dia 3 de dezembro, no 
Estádio Evandro Lélis, em 
Mangabeira, a diretoria vem 
trabalhando para definir o 
grupo para o Estadual. Na 
avaliação do conselheiro, 
Manoel Demócrito, até o fi-
nal da próxima semana o 
alvirrubro pessoense estará 
completando o elenco para 
a competição. "Estamos com 
vários jogadores conversa-
dos, mas queremos primeiro 
acertar para depois divulgar. 
A diretoria está trabalhando 
unida e disposta a montar 
uma equipe jovem e compe-
titiva", frisou. 

Sobre a eleição do clu-
be, que ocorrerá no dia 2 
de dezembro, o dirigente 
ressaltou que ainda não é 
candidato, mas está aberto 
ao diálogo e disposto a co-
laborar com a nova gestão.    
"Sou um soldado que está 
a disposição de encarar o 
desafio, mas que não exis-
te nada oficial. Estamos fo-
cados na formação do time 
para depois discutir o as-
sunto. Acredito que a elei-
ção não será problema e 
quem for o indicado terá o 
nosso apoio"avaliou Demó-
crito.

Wellington Sérgio
wsergionobre@yahoo.com.br

Atividade de hoje vai
acontecer no campo 
da Acep, no Cristo

Sem condições de investir para formar um elenco de bom nível técnico, como fez no ano passado, o Auto vai aproveitar a base e atletas que estão despontando no futebol

Kashima e Cabo Branco vão 
fazer a final do Campeonato Parai-
bano de Futebol Feminino 2012. Os 
dois times conquistaram a vaga ao 
vencerem, na noite da última quin-
ta-feira, respectivamente, o Améri-
ca e Botafogo, partidas realizadas 
no Estádio Leonardo Vinagre da Sil-
veira, tradicionalmente conhecido 
como “Campo da Graça”, no bairro 
de Cruz das Armas, na capital. A de-
cisão será amanhã, às 9h30. Quem 
vencer será o representante da Pa-
raíba na Copa do Brasil de Futebol 

Feminino 2013, a ser realizado a 
partir do mês de fevereiro, numa 
organização da Confederação Bra-
sileira de Futebol.

Na última partida das semifi-
nais, Kashima e Cabo Branco joga-
vam pela vantagem. No primeiro 
jogo, o Kashima goleou o América 
por 6 a 0 e podia perder pelo mes-
mo placar, no segundo jogo, que 
ainda estaria na final. O time do 
bairro do Cristo Redentor não se 
importou com a vantagem e apli-
cou nova goleada: 9 a 1. O nome 
do jogo foi a atacante Joana 
D`Arc, ex-trezeana, que marcou 

quatro vezes. Lucinene (3), Danila 
e Ladjane completaram a goleada. 
Gabriela descontou para o time 
americano.

No jogo principal, o Cabo Bran-
co que havia vencido o Botafogo de 
goleada no primeiro jogo por 5 a 1 
podia perder até por quatro gols de 
diferença para fazer a final da com-
petição. A expressiva vantagem não 
foi levada em consideração. A equi-
pe partiu para cima do Botafogo e 
venceu por 3 a 0. “Nos preparamos 
para isto. É a primeira vez que dis-
putamos uma competição feminina 
e não queremos dizer que somos 

favoritos. Domingo, contra o Kashi-
ma, que vença o melhor”, disse An-
tônio Toledo, presidente do Esporte 
Clube Cabo Branco.

Tanto Kashima, quanto Cabo 
Branco chegam a uma final de cam-
peonato pela primeira vez. A Fede-
ração Paraibana de Futebol marcou 
para as 9h30, de amanhã, a decisão. 
O palco da disputa será o Estádio 
Leonardo Vinagre da Silveira (cam-
po da Graça). O vencedor represen-
tará a Paraíba na Copa do Brasil de 
2013. Um bom público está sendo 
aguardado para este jogo, que terá 
transmissão da Rádio Tabajara.

Kashima e Cabo Branco vão decider o título amanhã
FUTEBOL FEMININO

Paraíba deve realizar amistosos em dezembro
Após apresentar o elenco 

na última quarta-feira, para 
o início da pré-temporada, 
visando o Estadual/2013, 
que começará no dia 6 de ja-
neiro, o Paraíba de Cajazeiras, 
coloca em prática na próxima 
semana todo o planejamento 
para a estreia, diante do Treze 
- falta definir o local - em 
Campina Grande. 

A intenção é realizar 
de dois a três amistosos 
durante a preparação para 
entrosar o grupo e deixar a 
equipe pronta para encarar 
o Galo da Borborema em 
seus domínios. De acordo 
com o gerente de futebol, 
Silva Baiano, começar os 
a preparação mais cedo é 
válido para que a comissão 
técnica possa ter tempo para 
dar ritmo e entrosamento 
ao time. 

"Quem começa cedo se 
prepara melhor em todos 
os sentidos, afinal, será uma 
competição difícil e acirra-
da e não podemos perder 
tempo. Temos um planeja-
mento definido e queremos 
manter a disciplina dos 

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

treinos e amistosos que de-
vemos realizar", frisou. 

Destaque do Campe-
onato Estadual deste ano, 
quando terminou na quinta 
colocação, o Paraíba está 
disposto a fazer uma melhor 
campanha no desafio do 

próximo ano. Em clima de 
festa a diretoria apresentou a 
nova comissão técnica, forma-
da por Édson Ferreira (técni-
co), Eduardo Silva (auxiliar), 
Bruno Ângelo (preparador 
físico) e André Gedon (prepa-
rador de goleiro), além dos 

seguintes jogadores: Bel, Dida 
e Fanzinho (goleiros); Sabará 
e Jorginho Bahia (laterais 
direito e esquerdo); Claudin-
ho,Tião Bahia e Júnior Bahia 
(zagueiros); João Paulo, Yarlei 
e Carlos (volantes); Franklin, 
Téo e Douglas (meias); Rafael 

Guarabira, Yuri, Fabinho e 
Laílson (atacantes).

Os destaques ficam por 
conta do goleiro Dida, que 
passou pelo Campinense, 
Botafogo e Nacional de Pa-
tos, os laterais direito e 
esquerdo, Sabará e Jorginho 
Bahia, que vieram do futebol 
baiano, o volante Yarley, que 
defendeu o rival Atlético na 
Segunda Divisão/2012, o 
atacante Rafael Guarabira, 
ex-Desportiva Guarabira, 
além do meia Douglas, que 
atuou no futebol carioca.

Estão sendo aguarda-
dos na próxima semana 
mais quatro reforços, que só 
serão conhecidos pela torci-
da quando desembarcarem 
em solo cajazeirense. "Só 
queremos anunciar quando 
estiverem preto no branco 
para que não aconteça im-
previstos. O importante é 
que a maioria dos jogadores 
se apresentaram para ini-
ciar a preparação. A ordem é 
treinar forte e deixar o time 
apto para a estreia no Es-
tadual", comentou Baiano. 
(WS).

Debutante no Estadual e 2011, o Paraíba fez uma excelente campanha e terminou em quinto  lugar

FOTOS: Divulgação
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Felipão, Muricy Ramalho 
e Tite são os cotados 
para assumir o cargo

CBF demite Mano Menezes
SELEÇÃO BRASILEIRA

Dois clássicos, sen-
do um carioca e o outro 
paulista, todos a partir 
das 19h30, vão marcar 
hoje a penúltima rodada 
do Campeonato Brasilei-
ro da Série A, que já tem 
o Fluminense-RJ como 
campeão de forma an-
tecipada.  No Estádio 
Engenhão se enfrentam 
Vasco x Flamengo. No 
Pacaembu, duelam Co-
rinthians x São Paulo. 
A rodada se encerra 
amanhã com outros 
oito jogos.

Com chance remo-
tas, o Corinthians ainda 
briga por uma vaga na 
Copa Libertadores das 
Américas. O embate di-
reto é com o próprio 
São Paulo, que matema-
ticamente, já está asse-
gurado na competição 
internacional em 2013. 
O Timão tem 56 pontos 
contra 62 do seu adver-
sário. Depois desta roda-
da, restará apenas uma 
partida.

O atacante Neymar 
vai desfalcar o Santos no 
clássico contra o Corin-

Clássicos carioca e paulista hoje na Série A
PENÚLTIMA RODADA

 Mano Menezes foi de-
mitido pela CBF e não é mais 
técnico da Seleção Brasilei-
ra. A decisão foi anunciada 
ontem após reunião na Fe-
deração Paulista de Futebol 
(FPF), em São Paulo, entre o 
presidente da CBF, José Maria 
Marin, o vice Marco Polo del 
Nero, e o diretor de Seleções, 
Andrés Sanches. A entidade 
confirmou a informação em 
seu site, às 16h06m, e comu-
nicou que toda a comissão 
técnica foi afastada. O novo 
comandante será apresenta-
do apenas no início de janei-
ro: Tite (Corinthians), Muri-
cy Ramalho (Santos) e Luiz 
Felipe Scolari (ex-Palmeiras) 
estão cotados.

Mano foi comunicado 
da decisão por Andrés logo 
após a reunião. O técnico foi 
contratado em julho de 2010 
pelo ex-presidente da CBF, 
Ricardo Teixeira, como susb-
tituto de Dunga.

No comunicado oficial de 
ontem, a CBF informou que 
o técnico da Seleção Sub-20, 
Emerson Ávila, continua no 
cargo, enquanto Márcio Oli-
veira assume o comando da 
equipe feminina.

Pouco depois, em en-
trevista coletiva, Andrés 
disse que, apesar de ter sido 
contra a demissão de Mano, 
irá permanecer no cargo 
de diretor de Seleções. No 
comando da Seleção prin-
cipal em 33 partidas, Mano 
conseguiu 21 vitórias, seis 
empates e seis derrotas des-
de que estreou no dia 10 de 
agosto de 2010. O treinador 
deixa o cargo apenas com 
as taças do Superclássico 
das Américas de 2011 e de 
2012, fracassos na Copa 
América e nas Olimpíadas e 
queda histórica no ranking 
mensal da Fifa.

 A CBF anunciou ontem 
os vencedores do prêmio 
Brasileirão 2012, que celebra 
os melhores da competição. 
O atacante Fred, do Flumi-
nense, foi eleito o craque do 
campeonato, enquanto Abel 
Braga acabou escolhido como 
o melhor treinador. Os ganha-
dores foram definidos por 
um colegiado formado por 
900 jornalistas, jogadores da 
Seleção Brasileira, capitães e 
técnicos da Série A.

Campeão brasileiro, o 
Fluminense levou o maior 
número de prêmios, com seis 
troféus. Além de craque do 
campeonato, Fred foi eleito 
para a seleção do torneio ao 
lado do goleiro Diego Cavalieri, 
o lateral esquerdo Carlinhos, o 
volante Jean e o técnico Abel 
Braga. O Atlético-MG aparece 
logo em seguida na relação, 
com cinco prêmios. O  lateral 
direito Marcos Rocha, os za-
gueiros Leonardo Silva e Réver 
e o meia Ronaldinho Gaúcho 
foram escolhidos para a sele-
ção do campeonato. Já o meia 
Bernard foi eleito a revelação 
do Brasileirão.

Outras três equipes tive-
ram jogadores selecionados na 
“equipe ideal” do Brasileiro. O 
volante Paulinho (Corinthians), 
o meia Lucas (São Paulo) e 
o atacante Neymar (Santos) 
completaram a relação. Atual 
vice-líder do campeonato, o 
Grêmio não teve nenhum indi-
cado. Esta é a primeira vez que 
os vencedores são conhecidos 
antes da festa de encerramento 
do Brasileirão. Nos anos ante-
riores, os três finalistas de cada 
prêmio compareciam ao even-
to, no qual eram divulgados os 
ganhadores. 

Foto: CBFNEWS

thians. Apesar dos elo-
gios ao craque do Peixe, 
o lateral direito Ales-
sandro, do Timão, pediu 
cuidado com os jogado-
res que aproveitarão as 
últimas rodadas do tor-
neio para ganhar espa-
ço com o técnico Muricy 
Ramalho.

“O Neymar é o me-

lhor jogador em ativida-
de no Brasil. No final das 
contas, temos de nos pre-
ocupar com quem estará 
dentro de campo. Quem 
tiver oportunidade vai 
querer mostrar trabalho 
para o Muricy. Isso exi-
ge uma atenção grande. 
Nossa preparação é para 
fazer o melhor, indepen-
dentemente da ausência 
de um ou outro atleta”, 
afirmou o jogador.

Já os cariocas Fla-
mengo x Vasco, estes 
estarão jogando muita 
rivalidade. As equipes 
não relaxaram nos trei-
namentos e acredita-se 
que o confronto será um 
dos que levará um bom 
número de torcedor ao 
estádio.

Nem Vasco nem Fla-
mengo possuem mais 
pretensões neste Cam-

peonato Brasileiro. Em 
função disso, Dorival 
Júnior admitiu que não 
é fácil manter a moti-
vação do grupo para o 
clássico entre os clubes. 
No entanto, o técnico 
rubro-negro mandou 
um recado simples e di-
reto para os seus coman-
dados. Para ele, é funda-
mental que os jogadores 
façam um esforço para 
deixar uma boa impres-
são nas duas últimas ro-
dadas já mirando a pró-
xima temporada.

Além disso, Dorival 
quer que o Flamengo 
termine o ano de ma-
neira honrosa até por 
respeito ao torcedor. Se-
gundo o treinador, o re-
laxamento natural que 
acontece nestas situa-
ções não pode ser visto 
no Rubro-Negro.O São Paulo terá Ganso no jogo de hoje contra o Corinthians

O Flamengo treinou de forma descontraída para enfrentar o Vasco hoje à noite no Engenhão

FotoS: Vipcomm

Fred é eleito o 
melhor jogador 
do Brasileirão 
da 1ª Divisão

Desde que assumiu a Seleção Brasileira, em 2010, Mano Menezes conquistou apenas o Superclássico das Américas, o time despencou no ranking da Fifa e perdeu a Copa América e as OIimpíadas
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Preso suspeito de assassinar sargento
EM CAMPINA GRANDE

“Cumprimos nosso pa-
pel constitucional de polícia: 
preservar vidas e aplicar a 
lei. Quatro indivíduos presos 
e ilesos entregues a justiça”. 

Com essas palavras, pos-
tadas em sua conta na rede 
social Twitter, o comandan-
te do 2º Batalhão de Polícia 
Militar de Campina Grande, 
tenente-coronel Souza Neto, 
anunciou a prisão de Henri-
que, acusado de ter matado o 
sargento Jefferson de Lucena 
Júnior, 29 anos, em uma troca 
de tiros entre bandidos e po-
liciais no bairro do Multirão, 
no último final de semana.

A ação da polícia pode 
ser o desfecho de uma se-
mana conturbada. Há alguns 
dias, a população do bairro 
onde aconteceu o tiroteio 
denunciou à imprensa que 
vinha sofrendo tortura de 
policiais.

Após negar as denún-
cias, a polícia seguiu as inves-
tigações na manhã de ontem 
e chegou até uma residên-
cia no bairro de Bodocon-
gó, zona norte de Campina 

Militar morreu em tiroteio 
entre bandidos e policiais 
no bairro do Multirão

Grande.  Cercado por vários 
policiais, o acusado solicitou 
a presença da imprensa para 
se entregar, o que acabou 
acontecendo. De acordo com 
Souza Neto, a casa onde Hen-
rique estava foi localizada 
após as investigações do Ser-
viço de Inteligência da PM, 
além de denúncias anônimas 
da população.

Junto com os quatro sus-
peitos, foram apreendidas 
uma pistola 9 milímetros 
(arma de uso exclusivo das 
Forças Armadas) e uma es-
pingarda calibre 12.

Duas câmeras de infra-
-vermelho, que seriam usa-
das para detectar a presença 
da PM na região, dois capu-
zes, carregadores de armas, 
390 pedras de crack e várias 
munições também estão en-
tre as apreensões.

Ainda conforme o co-
mandante do 2º BPM, dois 
dos acusados são menores 
de idade e Henrique respon-
de por seis homicídios na re-
gião de Campina Grande.

Souza Neto revelou tam-
bém que somados aos 10 
presos no início da semana, 
todos são acusados de en-
volvimento com o tráfico de 
drogas. Eles foram levados 
para a Central de Polícia e 
devem ser transferidos.

Phillipy Costa
Especial para A União

Cercado por vários policiais, Jefferson de Lucena Júnior solicitou a presença da imprensa para se entregar

Foto: Divulgação

Uma aeronave experi-
mental de pequeno porte fez 
um pouso forçado no final 
da manhã de ontem no Aero-
porto Presidente João Suas-
suna, em Campina Grande. 
Segundo o superintendente 
regional do aeroporto, Nilson 
Suassuna, o piloto comunicou 
que o avião estava apresen-
tando problemas e que seria 
necessário realizar o pouso 
de emergência.

O avião, que pertence a 

uma empresa particular, havia 
saído de Caruaru com destino 
à Campina Grande, e apenas o 
piloto estava na aeronave no 
momento do pouso. “Quando 
recebemos a informação de 
que era necessário um pouso 
forçado, mobilizamos nossa 
equipe de emergência e nos 
deslocamos para a pista, para 
auxiliar o piloto na aterrisa-
gem bem como evitar um pos-
sível acidente”, explicou Nil-
son. Apesar das dificuldades, 
o pouso foi realizado tranqui-
lamente e o piloto não sofreu 
ferimentos.

O superintendente co-
mentou que o avião sofreu 
pequenas avarias e se en-
contra no setor de perícia 
do aeroporto para a análise 
da causa do pouso de emer-
gência. “A nossa equipe está 
realizando a perícia em toda 
a aeronave e em um prazo 
de 30 a 60 dias encaminha-
remos o relatório para o 
Centro de Investigação de 
Prevenção e Acidentes Aero-
náuticos (Cenipa) que deve-
rá apontar o motivo do pou-
so forçado”, concluiu Nilson 
Suassuna.

Avião de pequeno porte faz um 
pouso forçado em Campina Grande 

SUSTO NO AR

Diogo Almeida
Especial para A União

Dois adolescentes são os princi-
pais suspeitos do assassinato do pro-
curador aposentado Abílio de Sousa 
Sá, 68 anos, morto por meio de asfi-
xia. O corpo foi encontrado despido 
em cima de uma cama no quarto do 
apartamento do edifício Porto Ma-
deiro, onde residia, com pés e braços 
amarrados.

O prédio está localizado na Aveni-
da Campos Sales, Bairro do Bessa, em 
João Pessoa. Uma guarnição da Polí-
cia Militar sob o comando do tenen-
te Sebastião Almeida foi a primeira a 
chegar ao local, manteve contato com 
a Delegacia de Homicídios e isolou a 
área.

Informações do porteiro do pré-
dio, que teve o nome preservado, 
Abílio de Sá morava sozinho, mas 
seu apartamento era frequentado, 
principalmente por adolescente. Na 
tarde de anteontem dois jovens che-
garam com o procurador aposentado 

e algum tempo depois saíram com 
um aparelho de DVD, um deles per-
guntou se o prédio tinha detector de 
metal na portaria e como receberam 
resposta negativa, saíram tranquila-
mente. 

Um irmão da vítima esteve no lo-
cal e disse que diariamente, como Abí-
lio morava sozinho, telefonava para 
ele e na manhã de ontem voltou a 
telefonar e como não foi atendido re-
solveu ir até o apartamento do irmão. 
Ao chegar percebeu que a porta esta-
va entreaberta e quando entrou viu o 
corpo na cama, despido e amarrado, 
com uma toalha no rosto.

No primeiro levantamento feito 
pela perícia foi constatado que alguns 
objetos, entre eles o DVD, um celular 
e um tablet foram levados. Um apare-
lho de TV de LCD já estava enrolado 
com um pano no centro da sala.

Apesar do edifício Porto Madeiro 
não possuir sistema de segurança a 
polícia vai verificar câmeras de outros 
prédios da Rua Campos Sales na ten-
tativa de identificar os criminosos.

Adolescentes são suspeitos 
da morte de procurador em JP

POR ASFIXIA

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A campanha ‘Natal Sem 
Fome’, coordenada pelo Co-
mitê da Ação da Cidadania 
“Paraíba contra a Fome”, vai 
ter a participação do Gover-
no do Estado.  A Secretaria 
Estadual do Desenvolvimen-
to Humano (Sedh), por meio 
do ‘Programa Cidadão’, con-
firmou participação amanhã, 
do lançamento da campanha, 
que vai acontecer na Praça 
Encanto Verde, no bairro de 

Mangabeira, a partir das 9 
horas.

De acordo com a coor-
denadora Estadual do ‘Pro-
grama Cidadão’, Christina 
Cassimiro,  durante todo o 
domingo será disponibiliza-
da, gratuitamente à popula-
ção de baixo poder aquisitivo 
e de vulnerabilidade social, 
a emissão de Carteiras de 
Identidade (RG), CPFs e foto-
grafias 3x4.

Também está prevista 
a realização de teste de gli-
cemia e aferição de pressão 
arterial; corte de cabelo; 
apresentação de rapel fei-
ta por policiais do Corpo de 
Bombeiros e arrecadação de 
alimentos. Os organizado-
res do evento irão distribuir  
brinquedos e roupas que fo-
ram doados a famílias de 22 
comunidades carentes de 
João Pessoa.  

Governo participa da Campanha 
‘Natal Sem Fome’ em Mangabeira

LANÇAMENTO

A Secretaria de Estado da Mulher 
e da Diversidade Humana (Semdh) está 
prorrogando o prazo da campanha que 
escolherá o nome de mascote do Centro 
de Referência dos Direitos de Lésbicas, 
Gays, Bissexuais, Travestis e Transexuais, 
o Espaço LGBT. Os internautas têm até o 
dia 2 de dezembro para sugerir o nome 
do camaleão, símbolo do serviço.

A gerente executiva de Direitos Se-
xuais e de LGBT, Roberta Shultz, infor-
mou que os prazos foram prorrogados 
a pedido dos próprios internautas. A es-
colha ocorrerá em duas etapas.

A primeira, com indicação dos no-
mes para o email gerencialgbtpb@hot-
mail.com. “As pessoas cadastradas na 
mala direta da Semdh e do Espaço LGBT 
receberam por e-mail o formulário para 
as sugestões dos nomes. Quem não ti-
ver cadastro, pode solicitar o formulá-
rio pelo mesmo endereço eletrônico”, 
informou.

O prazo para avaliação das propos-
tas também foi alterado. A análise da 
comissão se dará entre os dias 3 e 5 de 
dezembro, e a enquete nas redes sociais 
(Twitter e Facebook), para votação dos 
nomes, entre 6 e 20 do mesmo mês.

As propostas serão avaliadas por 
uma comissão composta de cinco mem-
bros, sendo dois representantes da Sem-
dh, um profissional do Espaço LGBT, um 
usuário do serviço e um representante 
do Movimento LGBT da Paraíba. “Se-
rão eleitos pela comissão até cinco no-
mes que passarão para a segunda fase 
da campanha, que será levada às redes 
sociais para votação”, disse Roberta 
Shultz.

O resultado da escolha do nome 
será divulgado no dia 21 de dezembro. 
Mais informações podem ser obtidas 
pelo telefone (83) 3218-7298 ou através 
do email da própria Gerência gerencial-
gbtpb@hotmail.com.

Prorrogado o prazo para a 
escolha do nome de mascote

ESPAÇO LGBT
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Loja de Nível A
Contrata Gerente Comercial, salário

mais premiações.
Admissão Imediata.

Contato:E-mail italocalbuquerque@hotmail.com

AVISO DE LICITAÇÃO – 2ª Chamada
PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/12

REGISTRO DE PREÇOS
Registro CGE Nº. 12-01956-9
Objeto: Registro de preço para futura aquisição de gás natural padrão (de calibração) e acessórios 

para serem utilizados nos cromatógrafos da Companhia Paraibana de Gás, em conformidade com 
o Anexo 2 – Termo de referência.

Retirada do Edital: Através do site http://www.pbgas.pb.gov.br e / ou obtido pelos interessados, 
de segunda a sexta-feira, em horário de expediente externo (das 08h30min às 11h30min e das 
14h30min às 17h30min), no escritório da PBGÁS, sito na Rua Avenida Presidente Epitácio Pessoa, 
n° 4.756, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

Data de Recebimento e Abertura dos Envelopes: Dia 06/12/2012, às 14h30min na sede da 
PBGÁS, no endereço acima. 

FABÍOLA GOMES DOS SANTOS
Pregoeira

AVISO DE ADJUDICAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 004/12

Registro CGE Nº. 12-01846-3
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços que promova evento de 

confraternização e integração de final de ano da Companhia, a ser realizado no dia 14 de dezembro 
de 2012, com duração total de 06h00min (seis horas), compreendendo o horário das 10h00min às 
16h00min, em conformidade com o Anexo 2 – Termo de Referência.

A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, através do Pregoeiro constituído pela Decisão 
DE PRE 050/11, procedeu à adjudicação do Lote Único do referido certame à empresa MAIS 
PROMO PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA, com o Valor Total de R$ 27.080,00 (vinte e sete mil e 
oitenta reais). João Pessoa, 22 de novembro de 2012.

FABÍOLA GOMES DOS SANTOS
Pregoeira

AVISO DE HOMOLOGAÇÃO 
 PREGÃO PRESENCIAL Nº 004/12

Registro CGE Nº. 12-01846-3
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestação de serviços que promova evento de 

confraternização e integração de final de ano da Companhia, a ser realizado no dia 14 de dezembro 
de 2012, com duração total de 06h00min (seis horas), compreendendo o horário das 10h00min às 
16h00min, em conformidade com o Anexo 2 – Termo de Referência.

Nos termos da ata apresentada pela Pregoeira, HOMOLOGO o Lote Único do referido certame 
à empresa MAIS PROMO PROMOÇÕES E EVENTOS LTDA, com o Valor Total de R$ 27.080,00 
(vinte e sete mil e oitenta reais). João Pessoa, 22 de novembro de 2012.

DAVID DOS SANTOS MOUTA
Diretor Presidente

RESULTADO DA LICITAÇÃO 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 007/12

REGISTRO DE PREÇOS
Registro CGE Nº. 12-01956-9
Objeto: Registro de preço para futura aquisição de gás natural padrão (de calibração) e acessórios 

para serem utilizados nos cromatógrafos da Companhia Paraibana de Gás, em conformidade com 
o Anexo 2 – Termo de referência.

A COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – PBGÁS, através do Pregoeiro e da Equipe de Apoio, 
constituídos pela Decisão DE PRE n.º 050/11, de 24 de dezembro de 2011, torna público para 
conhecimento dos interessados, que o Pregão Presencial 007/2012, realizado no dia 20/11/2012, 
às 14h30min, foi DESERTO.

FABÍOLA GOMES DOS SANTOS
Pregoeira

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N352/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 07/12/2012 às 09:00 horas para:

Aquisição de fardamentos escolares para os estudantes da rede estadual, destinado a Secretaria 
de Estado da Educação - SEE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-01859-6
João pessoa, 23 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N409/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 06/12/2012 às 14:30 horas para:

Registro de preços para aquisição de equipamentos de proteção individual, destinado a Secretaria 
de Estado da Saúde – SES/HEMOCENTRO, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02109-8
João pessoa, 23 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N418/2012
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 13/12/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de material esportivo, destinado a Secretaria de Estado da 
Juventude, Esporte e Lazer - SEJEL, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02106-4
João pessoa, 23 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N410/2012
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 17/12/2012 às 09:00 horas para:

Registro de preços para aquisição de boinas, destinado a Policia Militar do Estado da Paraíba 
- PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº - 12-02108-0
João pessoa, 23 de novembro de 2012.

Jaqueline da Silva Nascimento
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

MINISTÉRIO DA DEFESA
EXÉRCITO BRASILEIRO

COMANDO MILITAR DO NORDESTE
1o GRUPAMENTO DE ENGENHARIA

(1 o Grupamento de Engenharia / 1955)
GRUPAMENTO GENERAL LYRA TAVARES

AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nr 23/2012
OBJETO: Seleção de empresas, mediante pregão eletrônico, aquisição de material de construção 

para uso do Comando do 1º Grupamento de Engenharia (1ºGpt E), conforme especificações do 
Termo de Referência.

FORNECIMENTO (GRATUITO) DE EDITAL E INFORMAÇÕES: a partir das 09:00 horas do dia 
23/11/2012, no sitio www.comprasnet.gov.br ou no 1º Grupamento de Engenharia, situado à Av. 
Pres. Epitácio Pessoa, 2.205 – Tambauzinho – João Pessoa/PB. ABERTURA DA SESSÃO: às 09:00 
horas (horário de Brasília) do dia 05/12/2012,  no sítio www.comprasnet.gov.br. 

João Pessoa, PB, 23 de novembro de 2012.
JOSÉ EDUARDO FERREIRA CHERFÊN – Cel 

Ordenador de Despesas

 

GABINETE DO PREFEITO 

 Decreto Municipal nº.  62/2012 

"REVOGA todos os atos relacionados ao concurso 

público para provimento de cargos no quadro de 

pessoal do Município de BELÉM – PB, EDITAL 

01/2009 e dá outras providências". 

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DO MUNICÍPIO DE BELÉM, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
das atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do Município, DECRETA: 

CONSIDERANDO que a Administração Pública pode revogar um ato quando entender que, 
embora se trate de um ato válido, que atenda a todas as prescrições legais, não está de acordo com, ou 
não atende adequadamente ao interesse público no caso concreto. 

CONSIDERANDO que o Município pode REVOGAR os atos da Administração com base na 
oportunidade e conveniência. 

CONSIDERANDO que os atos para a realização do Concurso Público no exercício de 2009 
foram iniciados, porém, o CERTAME foi SUSPENSO por decisão judicial. 

CONSIDERANDO, finalmente, que é facultado a Administração revogar seus próprios atos 
(Súmula 473 do STF: "A Administração pode anular seus próprios atos, quando eivados de vícios que os 
tornem ilegais, porque deles não se originam direitos, ou revogá-los, por motivo de conveniência ou 
oportunidade, respeitados os direitos adquiridos, e ressalvada, em todos os casos, a apreciação judicial"),  

Decreta: 
Art. 1º. Fica REVOGADO o Concurso Público realizado pelo Município de BELÉM no exercício 

de 2009, organizado pela Empresa Exames e Consultoria, como o Edital datado de datado de 
31/12/2008, para o provimento de cargos no seu quadro de pessoal. 

Art. 2º. Fica determinado que o Município de BELÉM, através da Secretaria Municipal de 
Administração, adotará todas as medidas administrativas necessárias para a realização de novo certame 
público. 

Art. 3º. Fica estabelecido, desde já, que os candidatos que fizeram a sua inscrição para o 
Concurso Público Municipal de Belém – Exercício de 2009, receberão o valor pago a título de inscrição no 
certame. 

Art. 4º. Este Decreto entra em vigor na data de sua publicação, revogadas as disposições em 
contrário. 
 

Belém, 22 de Novembro de 2012. 
ROBERTO FLÁVIO GUEDES BARBOSA 

- Prefeito Constitucional  - 
 
 
 

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO

NOTIFICANTE: HÉLIO EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS E CONSTRUÇÕES LTDA., 
pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ sob o nº 09.385.139/0001-75, com sede loca-
lizada na BR 101, KM 100, Distrito Industrial, Alhandra – PB, neste ato representada pelo sócio 
Hélio Barbosa dos Santos, brasileiro, casado, empresário, portador do RG de nº 191.353-SSP/PB 
e CPF/MF de nº 059.625.014-20;

NOTIFICADA: CEDIN DO BRASIL LTDA., pessoa jurídica de direito privado, inscrita no CNPJ 
sob o nº 05.440.293/0001-41, com endereço na BR 101, km 100, Distrito Industrial, Alhandra - PB;

Ante a frustrada tentativa de notificação através da Carta Notificatória registrada em 09.11.2012, 
no Livro B-6, sob o nº 12.038, no Serviço Notarial e Registral Velton Braga, da Comarca de Alhan-
dra – PB, vem a NOTIFICANTE, por meio do presente edital, com o fim específico de prover a 
conservação e ressalva dos seus direitos, bem como de prevenir responsabilidades, nos termos 
do Contrato de Arrendamento de Imóvel Rural para fins de Instalação de Geradores Eólicos para 
Conversão de Energia Eólica em Energia Elétrica, firmado em 24 de março de 2010, especialmente 
dos itens 6.3, 6.4 e 6.5 da cláusula sexta, NOTIFICAR, como de fato se tem por notificada, a empresa 
CEDIN DO BRASIL LTDA., em razão do inadimplemento das parcelas do arrendamento previstas 
nos itens 7.3 e 7.5.1, ambos da cláusula sétima, vencidas e não pagas nos dias 19 de setembro de 
2011 e 19 de setembro de 2012, que estará solicitando a baixa no Cartório de Imóveis da Comarca 
de Alhandra do registro mencionado na cláusula quarta, item “b”, do referido contrato, bem assim 
cobrando a multa correspondente a duas parcelas anuais de arrendamento, independentemente das 
demais penalidades contratuais ocasionadas pela rescisão de pleno direito do contrato. Fica ainda 
a NOTIFICADA de logo ciente que a NOTIFICANTE dará conhecimento do teor desta notificação 
à instituição financeira de crédito mencionada na cláusula primeira do contrato de arredamento.

Alhandra – PB, 22 de Novembro de 2012.
Hélio Empreendimentos Imobiliários e Construções Ltda.

NOTIFICANTE

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO DAS PROPOSTA DE PREÇOS

TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2012
A Comissão Permanente de Licitação da PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTE HOREBE, vem 

através deste AVISO tornar público para os interessados, o resultado de julgamento da TOMADA DE 
PREÇOS Nº 001/2012, cujo objeto é a Execução dos Serviços de Pavimentação em Paralelepípedos 
de diversas ruas deste município de MONTE HOREBE – PB. 

VENCEDOR/VALOR:
CONSTRUTORA PRICENSA DO VALE LTDA –ME 
R$ 300.429,20 (trezentos mil, quatrocentos e vinte e nove reais e vinte centavos).

Monte Horebe  PB, 23 de novembro de 2012.
Erivaldo Jacó de Sousa                               

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2012
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00026/2012, que objetiva: Execução dos serviços 
na realização de EXAMES RADIODAGNÓSTICOS; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Guarabira - PB, 29 de Outubro de 2012
JOSÉ AGOSTINHO SOUZA DE ALMEIDA 

Prefeito em exercício

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA

 EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00026/2012. OBJETO: Execução dos serviços na realização 

de EXAMES RADIODAGNÓSTICOS. ABERTURA: 29/10/2012 as 09:00 horas. JUSTIFICATIVA: Lici-
tação Deserta. DATA: 29/10/2012. JOSÉ AGOSTINHO SOUZA DE ALMEIDA- Prefeito em exercício.

 
ESTADO DA PARAIBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO a presente Licitação de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Lici-
tação, contida na ATA RECEBIMENTO DA DOCUMENTAÇÃO, JULGAMENTO DA HABILITAÇÃO 
E DAS PROPOSTAS DE PREÇOS - LANCES, datada de 19 de Novembro de 2012 – LEILÃO Nº. 
001/2012, como também de acordo com o parecer do Procurador Jurídico deste município, que 
consta em folhas no presente processo licitatório, e ADJUDICO como vencedores da presente 
licitação os Senhores: FRANCISCO ALTAMIR DA SILVA, portador do CPF/MF nº. 369.406.824-49, 
por ter dado o maior lance no valor de R$ 6.100,00 (SEIS MIL E CEM REAIS) na compra do LOTE 
Nº. 001; RENNAN NAPY NEVES, portador do CPF/MF nº. 059.527.324-61, por ter dado o maior 
lance no valor de R$ 6.100,00 (SEIS MIL E CEM REAIS) na compra do LOTE Nº. 003; CARLOS 
MARINHO DE FIGUEIREDO, portador do CPF/MF nº. 086.957.504-00, por ter dado o maior lance 
no valor de R$ 3.100,00 (TRÊS MIL E CEM REAIS) na compra do LOTE Nº. 004.

GUARABIRA, 19 de Novembro de 2012.
José Agostinho Souza de Almeida

 Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
HOMOLOGAÇÃO

Com base nas informações constantes no Processo Licitatório de nº 038/2012, referente a Lici-
tação (tipo menor preço), na modalidade REGISTRO DE PREÇOS N° 001/2012 de 30 de outubro 
de 2012, com abertura para 19 DE NOVEMBRO DE 2012, às 10:00 horas, na sala de reunião da 
Prefeitura Municipal de São Jose de Piranhas, e considerando que foram observados todos os prazos 
recursais (ou vez que foi expressamente consignada em ata a desistência legais dos licitantes), nos 
termos do Art. 43, inciso VI, da Lei nº 8.666/93.

HOMOLOGO: O procedimento licitatório, em consequência, fica convocado a(s) Empresas: J 
BRANDAO E CIA LTDA., inscrita no CNPJ/MF n.º 10.555.446/0001-36, e INSC. EST. nº. 16.159.770-
0, estabelecida à Rua Venâncio Neiva,02 - Centro, Cajazeiras, Estado da Paraíba , cujo valor da 
proposta é de R$ 31.300,00(Trinta e Um Mil e Trezentos Reais );para tomar conhecimento da nota 
do empenho ou assinatura do contrato, nos termos do Art. 64, Caput do citado diploma legal, sob 
as penalidades da Lei.

São Jose de Piranhas PB, 21 de novembro de 2012.
DOMINGOS LEITE DA SILVA NETO

Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS
EXTRATO DE CONTRATO

21/11/2012
PROCESSO Nº 038/2012
REGISTRO DE PREÇOS N° 001/2012
INSTRUMENTO: Contrato para AQUISICAO DE CILINDROS DE OXIGENIO HOSPITALAR, 

CONFORME DEMANDA, DESTINADOS AO ASSISTENCIALISMO AO POVO CARENTE DESTE 
MUNICIPIO.

PARTES:     PREFEITURA MUNICIPAL DE SAO JOSE DE PIRANHAS e,
                   J. BRANDAO E CIA LTDA.
OBJETO: Contrato para AQUISICAO DE CILINDROS DE OXIGENIO HOSPITALAR, CONFORME 

DEMANDA, DESTINADOS AO ASSISTENCIALISMO AO POVO CARENTE DESTE MUNICIPIO, 
subordinados a Secretaria Municipal de Saúde.

RECURSOS: Importa o presente instrumento no valor global da licitação de R$ 31.300,00 (Trinta 
e Um Mil e Trezentos Reais), correndo a despesa à seguinte Função Programática 3.3.90.30 – 
Material de Consumo. 

VIGÊNCIA : A partir da data de assinatura, até 20/11/2013
SIGNATÁRIOS:

DOMINGOS LEITE DA SILVA NETO - Pela Prefeitura Municipal de São Jose de Piranhas
J. BRANDAO E CIA LTDA.  – Pela Contratada.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2012
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 09:00 horas do dia 07 de Dezembro de 2012, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de equipamentos e 
material permanente para implantação do centro de referência de saúde da mulher na cidade de 
Belém/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 008. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3261-2425.
Belém - PB, 23 de Novembro de 2012

LUIS SEBASTIÃO ALVES
Pregoeiro Oficial

GONÇALVES E DINIZ LTDA – CNPJ 02.160.004/0001-62, torna público que requereu a RENOVA-
ÇÃO DA LICENÇA DE OPERAÇÃO, processo 2010-006620 junto à SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente. Licença  N° 3628/2010. Para a atividade de: Beneficiamento 
da Cal bruta destinado a construção civil, situado no Distrito Industrial de Sousa(PB), Via perimentral 
02 quadras 4 e 5.

MARIA ELITA DE SOUSA SÁTIRO – CNPJ N° 10.843.779/0001-60, torna público que requereu à 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente -, a Renovação de Licença de 
Operação N° 788/2010, proc. N° 2010-000083 – Fabricação de Produtos de Padaria e Confeitaria, 
na Rua Sinfrônio Nazaré, 119, Bairro São José, Sousa-PB, (AC: 160,0M2)

JOSÉ MENDES DE MENEZES – CNPJ: 08.909.860/0001-54, torna público que requereu à SU-
DEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente -, a Renovação de Licença de 
Operação N°2466/2010, proc. N° 2010 – 002851 – Fabricação de Produtos de Panificação – (AC: 
86,0 M2 – Sousa – PB). NÚMERO DO PROCESSO: 2012-007568/TEC/LO – 3965, DATA DE 
ABERTURA: 22/10/2012.

COTAPA OPERADOR PORTUÁRIO LTDA – CNPJ Nº 02.738.935/0001-03, sito na Rua Pres. 
João Pessoa, 11, Centro, Cabedelo, torna público que requereu a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, renovação da Licença de Operação nº 2555/2010, através do 
processo nº 2012-008247/TEC/LO-4187, data 20/11/2012.

JOSÉ VENÂNCIO NASCIMENTO – CNPJ/CPF Nº 161.630.954-72, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 4492/2012 
em João Pessoa, 19 de novembro de 2012 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Edificação Mul-
tifamiliar C/04 Unidades Habitacionais, dotado de sistema de esgotamento sanitário (fossa séptica 
e sumidouro). Na(o) – Rua Abelardo de Oliveira Lobo – LOT. Novo Milênio – GRAMAME Município: 
JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 2012-007628/TEC/LI-1724.

SANDRA VALÉRIA FUOCO SANTOS – CNPJ/CPF Nº 41.204.413/000-75, torna público       que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4500/2012 em João Pessoa, 21 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Comércio Varejista de Material de Construção. Na(o) – BR 230 – KM 04 /CAMBOINHA Município: 
CABEDELO – UF: PB. Processo: 2012-006107/TEC/LO-3626.

Estrada tira 9 municípios 
do isolamento na Paraíba

 
O governador Ricardo 

Coutinho inaugurou, ontem, 
as obras de pavimentação da 
rodovia PB-051, ligando o mu-
nicípio de Caldas Brandão ao 
distrito de Cajá.  Esse é o nono 
município que o Governo do 
Estado tira do isolamento em 
um ano e 11 meses de gestão.   

Iniciada em setembro do 
ano passado, a estrada com 8,5 
km de extensão foi concluída 
no início deste mês com um in-
vestimento de R$ 3,8 milhões. 
Na solenidade de inaugura-
ção, na praça central de Caldas 
Brandão, Ricardo Coutinho 
anunciou para o mês de feve-
reiro a entrega do segundo tre-
cho da PB-051, ligando Caldas 
Brandão a Mari, promovendo a 
integração dos municípios do 
Agreste ao Brejo paraibano.    

Os investimentos para a 
construção dos 14 km da ro-

dovia chegam a R$ 6,2 milhões 
e vão beneficiar diretamente 
26,8 mil pessoas.  O governa-
dor Ricardo Coutinho afirmou 
que a inauguração das 20 es-
tradas, incluindo as nove das 
cidades que viviam isoladas, 
representa o ritmo do traba-
lho do Governo do Estado. O 
DER atingiu a marca de 1,15 
km de pavimentação por dia 
de governo (exceto os domin-
gos), a melhor média entre os 
Estados do país.  Ele acrescen-
tou que o programa Caminhos 
da Paraíba prevê investimen-
tos de R$ 950 milhões em es-
tradas até 2014.  

Ricardo destacou que a 
obra aproximou o município 
de Caldas Brandão de outros 
como Mari e Itabaiana e de 
Campina Grande, o que con-
tribui para o desenvolvimento 
do setor de cerâmica e da agri-
cultura com vias adequadas 
para o escoamento da produ-
ção e um custo menor do frete. 
“Essa é uma obra esperada há 
50 anos que vai tirar do isola-

mento Caldas Brandão e ligar 
o município de um lado a BR-
230 e do outro ao Brejo parai-
bano”, enfatizou.

Ricardo Coutinho res-
saltou que outras estradas na 
região estão em fase de conclu-
são como Alagoinha/ Mulungu 
e Logradouro até a divisa do 
Rio Grande do Norte. “Esse é 
um trabalho que vai além do 
asfalto e da sinalização, pois 
integra os municípios ao pro-
cesso de desenvolvimento do 
Estado. O que nos deixa mais 
feliz é que temos recursos para 
fazer muitas outras estradas 
dentro do programa Caminhos 
da Paraíba”, avaliou. 

A dona de casa Maria Salo-
mé da Paixão disse que a quali-
dade de vida dos moradores do 
município melhorou bastante 
com a estrada e que o governa-
dor mostrou ser um homem de 
palavra. “Agora é esperar que a 
estrada até Mari seja concluída 
para termos  acesso também 
aos municípios do Brejo. Há 
um ano atrás estávamos so-

frendo com a poeira no verão e 
a lama que nos deixava ilhados 
no inverno. Hoje podemos ir 
para qualquer lugar com segu-
rança e conforto”, comemorou.    

O superintendente do 
DER, Carlos Pereira de Carva-
lho, disse que o que parecia ser 
um sonho começa a se tornar 
uma realidade. “Já tiramos nove 
municípios do isolamento, con-
cluímos 20 estradas e temos 20 
licitadas e prontas para iniciar. 
Isso é um avanço muito grande 
que vai impulsionar o desenvol-
vimento da Paraíba”, afirmou.    

Carlos Pereira disse que 
o acesso de Caldas Brandão 
a Mari também está pratica-
mente pronto e restam apenas 
a conclusão da ponte e a sina-
lização. “A ligação de Caldas 
Brandão a BR-230 e a Mari 
é fundamental e vai ajudar 
a baixar os custos dos fretes 
de cargas e de transporte de 
passageiros, oferecer mais 
conforto e segurança aos usu-
ários e melhorar a qualidade 
de vida das pessoas”, declarou.

Obras da Rodovia PB-051 
foram inauguradas ontem 
pelo Governo do Estado  

LIVIA HELLEN FUOCO SANTOS – CNPJ/CPF Nº 11.869.610/0001-42, torna público que a SUDEMA – Superin-
tendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4501/2012 em João Pessoa, 21 
de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Madeira para Construção Civil. Na(o) – Rua Prof. 
M. Josenilda S. Vieira Nº 376, LT 03 e QD-R, JARDIM JERICO II  Município: CABEDELO – UF: PB. Processo: 
2012-006111/TEC/LO-3628.

MACARIO & MARTINS LTDA – CNPJ Nº 03.660.948/0001-61, torna público que a SUDEMA – Superintendência 
de Administração do Meio Ambiente, a Renovação da Licença de Operação Nº 3626/10/PROC. Nº 2010-006502 
– Fabricação e Comercialização de Calçados e de Solados de PVC Extrusado – AC: 380m² - CATOLÉ DO 
ROCHA – PB. Processo: 2012-008224/TEC/LO-4182.

FFB LOCAÇÃO DE MAQUINAS E EQUIPAMENTOS LTDA – CNPJ/CPF Nº 05.205.028/0001-89, torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação para 
Pesquisa nº 4347/2012 em João Pessoa, 9 de novembro de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Lavra 
Experimental e Comercialização de Areia no Sítio Imbiribeira, referente ao Processo DNPM Nº 846.279/2009. Na(o) 
– SITIO IMBIRIBEIRA – ZONA RURAL Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo: 2012-007146/TEC/LOP-0066.

SENAI SER. NAC. AP. IND. CEPORC – CNPJ/CPF Nº 03.775.588/0004-96, torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Alteração nº 4554/2012 em João 
Pessoa, 23 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Ampliação de escola profissionalizante. 
Na(o)  - Av. Das Indústrias, S/N – DISTRITO INDUSTRIAL Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. Processo: 
2012-008225/TEC/LA-0257.

MEDICALNET DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS DE MATERIAIS HOSPITALAR LTDA – CNPJ Nº 
10.483.375/0001-03, Inscrição Municipal nº 003225-5, comunica que perdeu o Alvará de Funcionamento, conforme 
Boletim de Ocorrência Policial nº 2580 datado de 23 de novembro de 2012.

POSTO DE COMBUSTÍVEIS MUNIZ LTDA - CNPJ/CPF Nº 07.384.493/0001-50 Torna público que a SUDE-
MA - Superintendencia de Administração e Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 4403/2012 em 
João Pessoa, 13 de Novembro de 2012 - Prazo: 730 dias. Para a atividade de: TRANSPORTE DE CARGAS 
PERIGOSAS (GASOLINA, ALCOOL E BIODIESEL), VEICULO PLACA 4054 na(o) - CABEDELO/ PRINCESA 
ISABEL - PB Municipio: - UF: PB. Processo: 2012-006905/TEC/LO-3783b

SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE – CNPJ/CPF Nº 08.778.268/0001-60 Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação n.º 4498/2012 em João 
Pessoa, 20 de novembro de 2012 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Hospital no Município de MAMAN-
GUAPE - PB AC-6.683 mᵌ Na (o) – BR 057 VIA LATERAL Nº 22 Município: MAMANGUAPE – UF: PB. Processo: 
2012-007085/TEC/LI-1679.       
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